Государственное бюджетное дошкольное образовательное учреждение детский сад № 49 комбинированного вида Центрального района Санкт-Петербурга

ПРИНЯТА

решением Педагогического совета ГБДОУ детского сада № 49 Центрального района Санкт-Петербурга протокол *от* 30.08.2023г. № 1

с учётом мнения совета родителей ГБДОУ детского сада № 49 Центрального района Санкт-Петербурга протокол *от* 30.08.2023г. № 1

УТВЕРЖДЕНА
заведующим ГБДОУ детского сада № 49
Центрального района Санкт-Петербурга
/Прокофьева А.В./
приказ <i>от 31.08.2023 г. № 104</i>

АДАПТИРОВАННАЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА ДОШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

для обучающихся с тяжёлыми нарушениями речи Государственного бюджетного дошкольного образовательного учреждения детского сада № 49 комбинированного вида Центрального района Санкт-Петербурга (ГБДОУ детский сад № 49 Центрального Санкт - Петербурга)

Санкт-Петербург

СОДЕРЖАНИЕ

АДАПТИРОВАННОЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ ДОШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

11	ЦЕЛЕВОИ РАЗДЕЛ	6
1.1.	Целевой раздел обязательной части	6
1.1.1	Пояснительная записка	6
1.1.1.1	Цели Программы	11
1.1.1.2	Задачи Программы	12
1.1.1.3	Принципы дошкольного образования, установленные ФГОС ДО	12
	и используемые при построении обязательной части Программы	
1.1.1.4	Планируемые результаты освоения/реализации Программы	15
1.1.1.5	Развивающее оценивание качества образовательной	16
	деятельности по Программе	
1.2.	Целевой раздел части, формируемой участниками	19
	образовательных отношений	
1.2.1	Пояснительные записки	19
1.2.1.1	Цели программ	22
1.2.1.2	Задачи программ	23
1.2.1.3	Принципы построения программ	25
1.2.1.4	Планируемые результаты освоения программы	26
1.2.2	Развивающее оценивание качества образовательной	32
	деятельности по Программе	
2.	СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ	35
2.1.	Содержательный раздел обязательной части	35
2.1.1.	Описание образовательной деятельности обучающихся с	
	тяжёлыми нарушениями речи (далее по тексту ТНР) в	
	соответствии с направлениями развития ребёнка,	35
	представленными в пяти образовательных областях: социально-	
	коммуникативного, познавательного, речевого, художественно-	
	эстетического и физического развития.	
2.1.2	Описание образовательной деятельности по профессиональной	4-
	коррекции нарушений развития обучающихся с ТНР,	47
	предусмотренной Программа коррекционно-развивающей	
0.1.0.1	работы	47
2.1.2.1.	Общие положения программы коррекционно-развивающей	47
2122	работы	50
2.1.2.2.	Содержание дифференциальной диагностики речевых и	52
2.1.2.3	неречевых функций обучающихся с THP. Осуществление квалифицированной коррекции нарушений	59
2.1.2.3	Осуществление квалифицированной коррекции нарушений речеязыкового развития обучающихся с ТНР й	39
2.1.3.	Рабочая программа воспитания	69
2.1.3.1	Целевой раздел рабочей программы воспитания	69
2.1.3.2.	Содержательный раздел рабочей программы воспитания	74
2.1.3.3.	Организационный раздел рабочей программы воспитания	83
2.2.	Содержательный раздел части, формируемой участниками	90
	образовательных отношений	
2.2.1	Содержание работы по парциальной программе Н.В. Нищевой,	90
	Ю.А. Кирилловой «Я люблю Россию!» у детей старшего	
	дошкольного возраста	
2.2.2	Содержание работы по образовательному модулю	95
	«Основы финансовой грамотности» у детей старшего	
	дошкольного возраста	

2.2.3.		ние работы по парциальной программе «Формирование	98
2		и безопасности у детей с 3 до 8 лет»	
3.		ИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ	100
	(интегри Програм	рованные условия реализации обязательной части мы и части, формируемой участниками	108
		мы и части, формируемой участниками тельных отношений)	
3.1.		ационный раздел обязательной части Программы	108
3.1.1		го-педагогические условия реализации Программы	109
3.1.2.		щия развивающей предметно-пространственной среды	110
3.1.2.	среды	адия развивающей предметно пространетвенной средв	110
3.1.3.	Обеспече	ение Программы созданием в образовательной	111
		ции кадровых, финансовых, материально-технических	
	условий		
3.1.3.1.	Кадровы	е условия реализации Программы	111
3.1.3.2	Финансо	вые условия реализации Программы	112
3.1.3.3.	Материал	пьно-технические условия	112
3.1.3.4	Календар	ный план воспитательной работы	113
3.2.	Организ	ационный раздел части Программы, формируемой	116
	участни	ками образовательных отношений	
3.2.1.	*	пьно-технические условия, обеспечивающие	116
		ию АОП ДО для обучающихся с ТНР	
3.2.2.		ый перечень литературных, музыкальных,	
	-	венных, анимационных произведений для реализации	117
2.2.2	Програми		110
3.2.3.		е условия реализации	118
3.2.4.		аспорядок дня в дошкольных группах	119
3.2.5.		вное сопровождение профессионального развития	120
4	кадровог	о обеспечения Программы	
4.		НИТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ АЯ ПРЕЗЕНТАЦИЯ ПРОГРАММЫ	121
ПРИЛОХ		м презептация программы	
		Файловый каталог «Целевые ориентиры обучающихся	Электронное
	CLITTIL I	с ТНР»	приложение
ПРИЛОЖ	СЕНИЕ 2	Файловый каталог описания образовательной	Электронное
	_	деятельности в соответствии с направлениями	приложение
		развития ребенка, представленными в пяти	1
		образовательных областях в соответствии с ФОП	
ПРИЛОЖ	СЕНИЕ 3	Файловый каталог описания образовательной	Электронное
		деятельности в соответствии с направлениями	приложение
		развития ребенка, представленными в пяти	
		образовательных областях обучающихся с ТНР	
ПРИЛОЖ	СЕНИЕ 4	Методическое обеспечение Программы	Электронное
			приложение
ПРИЛОЖ	кение 5	Файловый каталог «Материалы педагогической	Электронное
		диагностики и развивающего оценивания качества	приложение
		образовательной деятельности по реализации	
Прілпол	тршир 4	Программы»	i no ocimo
	ПРИЛОЖЕНИЕ 6 Учебный план Отдельный документ, размещаемый		
		ГБДОУ в подразделе «ОБРАЗОВ в подпункте «Об учебном пла	
		с приложением его в виде электронног	
		Учебный план ГБДОУ № 4	-
		на 2025-2026 учебный год	
		itu zozo zozo y teoriotu eoe	•

ПРИЛОЖЕНИЕ 7	Календарный учебный	Отдельный документ, размещаемый на сайте ГБДОУ в подразделе «ОБРАЗОВАНИЕ»
	график	в подпункте «О календарном учебном графике»
		с приложением его в виде электронного документа
		<u>«Календарный учебный график ГБДОУ</u>
		<u>детского сада № 49</u>
		<u>на 2025-2026 учебный год»</u>
ПРИЛОЖЕНИЕ 8	Расписание занятий	Отдельный документ, размещаемый на сайте ГБДОУ в подразделе «ОБРАЗОВАНИЕ» в подпункте «Расписание занятий»
		с приложением его в виде электронного документа <u>Расписание занятий обучающихся ГБДОУ</u>
		<u>детского сада № 49 на 2025-2026 учебный год</u>
ПРИЛОЖЕНИЕ 9	Режим дня	Отдельный документ, размещаемый на сайте ГБДОУ в подразделе «ОБРАЗОВАНИЕ»
		в подпункте «Режим дня»
		с приложением его в виде электронного документа
		<u>Режимы дня обучающихся</u> ГБДОУ детского сада № 49
		на 2025-2026 учебный год
ПРИЛОЖЕНИЕ	Рабочие	Перечень документов, размещаемых на сайте
10	программы	ГБДОУ в подразделе «ОБРАЗОВАНИЕ»
	педагогов	в подпункте «Об аннотации к рабочим программам
		дисциплин (по каждому учебному предмету, курсу,
		дисциплине (модулю), практики, в составе
		образовательной программы)» с приложением
		рабочих программ в виде электронного документа
		<u>Рабочая программа учителя-логопеда второй</u>
		<u>младшей группы компенсирующей</u>
		<u>направленности для детей с THP</u>
		<u>на 2025-2026 учебный год</u>
		Рабочая программа учителя-логопеда средней
		<u>группы компенсирующей направленности</u>
		<u>для детей с ТНР</u>
		<u>на 2025-2026 учебный год</u>
		<u>Рабочая программа учителя-логопеда старшей</u>
		<u>группы компенсирующей направленности для</u> детей с ТНР на 2025-2026 учебный год
		<u>оетей с 1111-на 2023-2020 учеоный гоо</u>
		Рабочая программа инструктора по физической
		<u>культуре для групп компенсирующей</u> направленности для детей с THP на 2025-2026
		<u>направленности оля оетей с 1111-на 2023-2020</u> <u>учебный год</u>
		<u>Рабочая программа музыкального руководителя</u>
		для групп компенсирующей направленности
		<u>для детей с ТНР</u>
		<u>на 2025-2026 учебный год</u>

1. ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ

1.1. Целевой раздел обязательной части

1.1.1 Пояснительная записка

Государственное бюджетное дошкольное образовательное учреждение детский сад № 49 Центрального района Санкт-Петербурга (далее по тексту – Образовательное учреждение) в осуществляет образовательную деятельность на настоящее время одной площадке, расположенной по следующему адресу: ул. Кирилловская, д. 2 лит. «А» (в дальнейшем по тексту образовательной программы – площадка 1) (вторая площадка, расположенная по адресу ул. Кирилловская д. 4 лит. «А» в настоящее время не функционирует в связи с аварийным состоянием здания). В данном учреждении в группах компенсирующей направленности на 1 Образовательная площадке реализуется программа дошкольного образования, адаптированная для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья (для детей с тяжёлым нарушением речи (далее по тексту – Программа)).

Программа представляет собой учебно-методическую документацию, в соответствии с которой педагогический коллектив ГБДОУ детского сада № 49 организует и реализует образовательную деятельность обучающихся в возрасте от 3-х до 7-ми лет, работу по воспитанию, формированию и развитию личности дошкольников с ограниченными возможностями здоровья с учётом особенностей развития и особых образовательных потребностей обучающихся с тяжёлыми нарушениями речи (далее по тексту ТНР), а также их индивидуальных способностей и возможностей.

На основании Федерального закона от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» (далее — Федеральный закон) в редакции от 29.09.2022 г., принятой ФЗ-№ 304) в структуру Программы как «комплекса основных характеристик образования (объем, содержание, планируемые результаты) и организационно-педагогических условий, который представлены в виде учебного плана, календарного учебного графика, рабочих программ учебных предметов, курсов, дисциплин (модулей), иных компонентов, оценочных и методических материалов, а также в предусмотренных настоящим Федеральным законом случаях» включается рабочая программа воспитания и календарный план воспитательной работы.

В соответствии со ст.6 (в редакции Федерального закона от 24.09.2022 г. № 371-Ф3) Программа разрабатывается и утверждается дошкольным образовательным учреждением в соответствии с федеральным государственным образовательным стандартом дошкольного образования (приказ Министерства образования и науки РФ от 17.10.2013 г. № 1155 «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования» в редакции от 08.11.2022 г. № 955) и соответствующей федеральной адаптированной образовательной программой дошкольного образования для обучающихся с

ограниченными возможностями здоровья (приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 24.11.2022 г. № 1022 «Об утверждении адаптированной образовательной программы дошкольного образования для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья»).

Структура реализуемой Программы соответствует требованиям ФГОС ДО и включает три основных раздела (целевой, содержательный и организационный), в каждом из них предусматривается обязательная часть и часть, формируемая участниками образовательных отношений (п.2.11.ФГОС ДО). Дополнительным разделом Программы является текст её краткой презентации (п.2.13. ФГОС ДО).

Объём обязательной части Программы должен соответствовать Федеральной адаптированной образовательной программе дошкольного образования для детей с ограниченными возможностями здоровья (далее по тексту – ФАОП ДО) и быть не менее 60% от общего объёма Программы. Объём части, формируемой участниками образовательных отношений, должен быть не более 40%. Содержание и планируемые результаты Программы должны быть не ниже соответствующих содержанию и планируемых результатов ФАОП ДО (п.2.10. ФГОС ДО).

Обязательная часть каждого раздела Программы соответствует Федеральной адаптированной образовательной программе дошкольного образования для детей с ограниченными возможностями здоровья (далее по тексту – ФАОП ДО) и оформляется в виде ссылки* на неё (п.2.12 ФГОС ДО).

*Ссылка:

— указание в тексте Программы наименования раздела ФАОП ДО, реквизитов пунктов ФАОП ДО (нумерации пункта и нумерации страниц, соответствующих данному пункту в электронной версии приказа Министерства просвещения Российской Федерации от 24.11.2022 №1022, опубликованной в версии PDF на сайте http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001202301270036?ysclid=liw18w5tq343796520;

– гиперссылка на электронный документ в формате Word файлового каталога электронных документов разделов Программы.

Часть Программы, формируемая участниками образовательных отношений, может быть представлена в виде ссылок на соответствующую методическую литературу, позволяющую ознакомиться с содержанием выбранного участниками образовательных отношений методического обеспечения. Учебно-методические материалы могут включать все виды учебных изданий, обеспечивающие реализацию основной образовательной программы ДО и созданные в соответствии с ГОСТ Р 7.0.60-20206.1

¹ Рекомендации по формированию инфраструктуры дошкольных образовательных организаций и комплектации учебно-методических материалов в целях реализации образовательных программ дошкольного образования п.4.3. стр.19

В Программе и рабочей программе воспитания используются следующие понятия²:

образование — единый целенаправленный процесс воспитания и обучения, являющийся общественно значимым благом и осуществляемый в интересах человека, семьи, общества и государства, а также совокупность приобретаемых знаний, умений, навыков, ценностных установок, опыта деятельности и компетенции определенных объема и сложности в целях интеллектуального, духовно-нравственного, творческого, физического и (или) профессионального развития человека, удовлетворения его образовательных потребностей и интересов;

воспитание — деятельность, направленная на развитие личности, создание условий для самоопределения и социализации обучающихся на основе социокультурных, духовнонравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства, формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде;

обучение — целенаправленный процесс организации деятельности обучающихся по овладению знаниями, умениями, навыками и компетенцией, приобретению опыта деятельности, развитию способностей, приобретению опыта применения знаний в повседневной жизни и формированию у обучающихся мотивации получения образования в течение всей жизни;

обучающийся с ограниченными возможностями здоровья - физическое лицо, имеющее недостатки в физическом и (или) психологическом развитии, подтвержденные психолого-медико-педагогической комиссией и препятствующие получению образования без создания специальных условий;

образовательная деятельность – деятельность по реализации образовательных программ;

индивидуальный учебный план - учебный план, обеспечивающий освоение образовательной программы на основе индивидуализации ее содержания с учетом особенностей и образовательных потребностей конкретного обучающегося;

инклюзивное образование — обеспечение равного доступа к образованию для всех обучающихся с учетом разнообразия особых образовательных потребностей и индивидуальных возможностей;

адаптированная образовательная программа - образовательная программа, адаптированная для обучения лиц с ограниченными возможностями здоровья с учетом

² ст.2, федерального закона от 29.12.2012 г. №273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»

особенностей их психофизического развития, индивидуальных возможностей и при необходимости обеспечивающая коррекцию нарушений развития и социальную адаптацию указанных лиц;

Образовательная деятельность и воспитание осуществляются на государственном языке Российской Федерации. Образовательная деятельность и воспитание может осуществляться на родном языке из числа языков народов Российской Федерации, в том числе на русском языке как родном языке, в соответствии с Программой и рабочей программой воспитания (далее по тексту – Программа) на основании заявления родителей (законных представителей).

Программа разработана в соответствии с:

- Федеральным законом от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»;
- приказом Министерства образования и науки РФ от 17.10.2013 г. № 1155 «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования» (в редакции приказа Министерства просвещения Российской Федерации от 08.11.2022 г. № 955 «О внесении изменений в некоторые приказы Министерства образования и науки РФ и Министерства просвещения РФ, касающиеся федеральных государственных образовательных стандартов общего образования и образования обучающихся с ограниченными возможностями здоровья и умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями)») (далее ФГОС ДО);
- приказом Министерства просвещения РФ от 21.01.2019 г. № 31 «О внесении изменения в федеральный государственный образовательный стандарт дошкольного образования, утвержденный приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 17 октября 2013 г. № 1155»;
- приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 08.11.2022 г. № 955 «О внесении изменений в некоторые приказы Министерства образования и науки РФ и Министерства просвещения РФ, касающиеся федеральных государственных образовательных стандартов общего образования и образования обучающихся с ограниченными возможностями здоровья и умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями)»;
- приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 24.11.2022 г.
 № 1022 «Об утверждении федеральной адаптированной образовательной программы дошкольного образования для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья»;
- приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 25.11.2022 г.
 № 1028 «Об утверждении федеральной образовательной программы дошкольного образования»;
- приказом Министерства просвещения РФ от 31.07.2020 г. № 373 «Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам дошкольного образования»;
- приказом Министерства просвещения РФ от 1 декабря 2022 г. № 1048 «О внесении изменений в Порядок организации и осуществления образовательной

деятельности по основным общеобразовательным программам – образовательным программам дошкольного образования, утвержденный приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 31 июля 2020 г. N 373»;

- распоряжением Министерства просвещения РФ от 06.08.2020 г. № Р-75 (ред. от 06.04.2021 г.) «Об утверждении примерного Положения об оказании логопедической помощи в организациях, осуществляющих образовательную деятельность»;
- распоряжение Министерства просвещения РФ от 09.09.2019 г. № Р-93 «Об утверждении примерного Положения о психолого-педагогическом консилиуме образовательной организации»;
- иными нормативно-правовыми актами Российской Федерации и Санкт-Петербурга.

Программа адресована педагогическим и иным работникам, работающим с обучающимися данного образовательного учреждения, а также родителям (законным представителям) несовершеннолетних обучающихся.

Программа направлена на создание развивающей образовательной среды для детей дошкольного возраста, открывающей возможности для позитивной социализации ребёнка, его всестороннего личностного развития, развития инициативы и творческих способностей, индивидуализации на основе сотрудничества с взрослыми и сверстниками в соответствующих дошкольному возрасту видах деятельности и учетом особых образовательных потребностей детей с ограниченными возможностями здоровья (далее по тексту – ТНР) в условиях совместного образования.

В Программе отражены содержание обучения и воспитания, особенности организации образовательной деятельности и образовательного процесса, учитывающие возраст детей и их образовательные маршруты, направленность групп, а также участие родителей (законных представителей) в реализации Программы.

Программа реализуется на государственном языке Российской Федерации. Программа может предусматривать возможность реализации на родном языке из числа языков народов Российской Федерации. Реализация Программы на родном языке из числа языков народов Российской Федерации, в том числе русском языке как родном языке, на основании заявлений родителей (законных представителей) несовершеннолетних обучающихся не должна осуществляться в ущерб получению образования на государственном языке Российской Федерации.³

Компонентами содержательного раздела Программы являются:

- рабочая программа воспитания;
- программа коррекционно-развивающей работы, как неотъемлемая часть
 Программы направлена на удовлетворение особых образовательных потребностей

³ в ред. Приказа Минпросвещения России от 21.01.2019 N 31

обучающихся раннего и дошкольного возраста с ТНР, обеспечивающая достижение планируемых результатов и открывающая возможности общего образования.

Для публикации на сайте образовательного учреждения в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 20.10.2021 г. № 1802 «Об утверждении Правил размещения на официальном сайте образовательной организации в информационнотелекоммуникационной сети «Интернет» и обновления информации об образовательной организации» Программа и рабочая программа воспитания оформляются отдельными документами. Программа и рабочая программа воспитания подлежат публикации на сайте Образовательного учреждения, в разделе «Сведения об образовательной организации», подраздел «Образование», размещаются в соответствии с рубрикатором информации подраздела:

Название рубрики подраздела «Образование»	Название учебной документации, подлежащей размещению
Об описании образовательной программы с	
приложением образовательной программы в форме	Адаптированная образовательная
электронного документа или в виде активных	программа дошкольного образования,
ссылок, непосредственный переход по которым	для обучающихся с тяжёлыми
позволяет получить доступ к страницам Сайта, в	нарушениями речи
том числе	
О методических и иных документах,	
разработанных образовательной организацией для	
обеспечения	
образовательного процесса, а также рабочей	
программы воспитания и календарного плана	
воспитательной работы,	Рабочая программа воспитания
включаемых в основные образовательные	
программы в соответствии с частью 1 статьи 12.1	
Федерального закона от 29 декабря 2012 г. N 273-	
ФЗ «Об образовании в Российской Федерации», в	
виде электронного документа	

Содержание подразделов пояснительной записки (1.1.1.1., 1.1.1.2., 1.1.1.3.) целевого раздела Программы представлено в таблице 1 цитированием текстов ФАОП ДО и указанием ссылок на разделы ФАОП ДО (нумерацией, соответствующих пунктов и нумерацией страниц с описанием содержания пункта).

Таблица 1

1.1.1.1 Цели Программы					
Название раздела ФАОП ДО	пункты	страницы			
<u>II. Целевой раздел ФАОП ДО</u>	n.10.1.	cmp.4			
Цель реализации Программы: обеспечение условий для дошкольного образования,					
определяемых общими и особыми потребностями обучающегося раннего и дошкольного					
возраста с ТНР, индивидуальными особенностями его развития и состояния здоровья.					
Программа					
 содействует взаимопониманию и сотрудничеству между людьми, 					

- способствует реализации прав обучающихся дошкольного возраста на получение доступного и качественного образования,
- обеспечивает развитие способностей каждого ребенка, формирование и развитие личности ребенка в соответствии с принятыми в семье и обществе духовнонравственными и социокультурными ценностями в целях интеллектуального, духовнонравственного, творческого и физического развития человека, удовлетворения его образовательных потребностей и интересов.

	ооразовательных потреоностеи и интересов.					
**		дачи II	рограммы			
	вание раздела ФАОП ДО			пункты		страницы
<u>И. Ц</u>	елевой раздел ФАОП ДО			n.10.2.		<i>cmp.</i> 5
1	реализация содержания АОП ДО;					
2	коррекция недостатков психофизичес					
3	охрана и укрепление физического и		еского здоро	вья обучаю	щихся с	ГНР, в том
	числе их эмоционального благополуч					
4	обеспечение равных возможностей д		-	•		•
	дошкольного образования независи социального статуса;	мо от	места про	живания, п	ола, наці	ии, языка,
5	создание благоприятных условий	•				•
	психофизическими и индивидуалы					
	творческого потенциала каждого					
	педагогическим работником, роди	гелями	(законным	и представ	ителями),	, другими
	детьми;					
6	объединение обучения и воспитания		-		•	
	духовно-нравственных и социокульт			принятых в	общество	е правил и
	норм поведения в интересах человека					
7	формирование общей культуры лично					
	нравственных, эстетических, интелле					
	самостоятельности и ответственност	ги ребе	нка, форми	рование пр	едпосыло	к учебной
	деятельности;					
8						
	индивидуальным особенностям разви	тия обу	чающихся с	THP;		
9	обеспечение психолого-педагогич	неской	поддерж	ки роди	телей	(законных
	представителей) и повышение их ко	омпетен	тности в во	опросах раз	вития, об	разования,
	реабилитации (абилитации), охраны и	укрепл	ения здоров	ья обучающ	ихся с ТЕ	łP;
10	обеспечение преемственности целей	, задач	и содержан	ния дошкол	ьного и	начального
	общего образования.					
1.1.1	.3 Программа в соответствии с ФГО	СДОп	остроена на	следующих	принциг	ıax:
	ФГОС ДО		ние раздела		пункты	
	ФГОС ДО	ІІ. Цел	евой раздел	ФАОП ДО	n.10.3.	стр.5-6
	рация принципов соответствует нумерации п	ринципов	в ФГОС ДО, к	оторые предсп	павлены дву	умя группами
принципов (основные и принципы дошкольного образования). При нумерации принципов ФАОП ДО используется						
знак /; первая цифра обозначает нумерацию принципов $\Phi \Gamma OC$ ДО, вторая цифра обозначает нумерацию принципов $\Phi AO\Pi$ ДО.						
Основные принципы ФГОС ДО (п.1.2. ФГОС ДО)						
1	1 поддержка разнообразия детства;					
	сохранение уникальности и					
	самоценности детства как важного	1 /1			E	
	этапа в общем развитии человека,	1/1	подде	ржка разноо	оразия де	тства;
	самоценность детства - понимание					

г	
	(рассмотрение) детства как периода
	жизни значимого самого по себе,
	без всяких условий; значимого тем, сохранение уникальности и самоценности
	что происходит с ребенком сейчас, 1/2 детства как важного этапа в общем
	а не тем, что этот период есть развитии человека;
	период подготовки к следующему
	периоду;
2/4	личностно-развивающий и гуманистический характер взаимодействия педагогических
	работников и родителей (законных представителей), педагогических и иных работников
	Организации) и обучающихся;
3	уважение личности ребенка;
4	реализация Программы в формах, специфических для детей данной возрастной группы,
	прежде всего в форме игры, познавательной и исследовательской деятельности, в форме
	творческой активности, обеспечивающей художественно-эстетическое развитие
	ребенка.
Ocı	новные принципы дошкольного образования (п.1.4. ФГОС ДО)
1	полноценное проживание ребенком всех этапов детства (младенческого, раннего и
	дошкольного возрастов), обогащение (амплификация) детского развития;
2	построение образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей
	каждого ребенка, при котором сам ребенок становится активным в выборе содержания
	своего образования, становится субъектом образования;
3/5	содействие и сотрудничество детей (обучающихся) и взрослых (педагогических
	работников) и родителей (законных представителей), признание ребенка полноценным
	участником (субъектом) образовательных отношений;
-/3	позитивная социализация ребенка;
4	поддержка инициативы детей в различных видах деятельности;
5/6	сотрудничество Организации с семьей;
6	приобщение детей к социокультурным нормам, традициям семьи, общества и
ı	государства;
7	формирование познавательных интересов и познавательных действий ребенка в
•	различных видах деятельности;
8/7	возрастная адекватность дошкольного образования (соответствие условий, требований,
	методов возрасту и особенностям развития);
9	учет этнокультурной ситуации развития детей.
	пецифические принципы и подходы к формированию АОП ДО пункты страницы
	для обучающихся с ТНР п.10.3.3 стр.8-9
1	Сетевое взаимодействие с организациями социализации, образования, охраны здоровья
-	и другими партнерами, которые могут внести вклад в развитие и образование
	обучающихся: Организация устанавливает партнерские отношения не только с семьями
	обучающихся, но и с другими организациями и лицами, которые могут способствовать
	удовлетворению особых образовательных потребностей обучающихся с ТНР, оказанию
	психолого-педагогической и (или) медицинской поддержки в случае необходимости
	(Центр психолого-педагогической, медицинской и социальной помощи).
2	Индивидуализация образовательных программ дошкольного образования обучающихся
_	c <i>THP</i> : предполагает такое построение образовательной деятельности, которое открывает
	возможности для индивидуализации образовательного процесса и учитывает его
	интересы, мотивы, способности и психофизические особенности.
3	Развивающее вариативное образование : принцип предполагает, что содержание
٥	образования предлагается ребенку через разные виды деятельности с учетом зон
	актуального и ближайшего развития ребенка, что способствует развитию, расширению
	как явных, так и скрытых возможностей ребенка.
4	Полнота содержания и интеграция отдельных образовательных областей: в
.	соответствии с ФГОС ДО Программа предполагает всестороннее социально-

коммуникативное, познавательное, речевое, художественно-эстетическое и физическое развитие обучающихся посредством различных видов детской активности. Деление Программы на образовательные области не означает, что каждая образовательная область осваивается ребенком по отдельности, в форме изолированных занятий по модели школьных предметов. Между отдельными разделами Программы существуют многообразные взаимосвязи: познавательное развитие обучающихся с ТНР тесно связано с речевым и социально-коммуникативным, художественно-эстетическое - с познавательным и речевым. Содержание образовательной деятельности в каждой области тесно связано с другими областями. Такая организация образовательного процесса соответствует особенностям развития обучающихся с ТНР дошкольного возраста;

Инвариантность ценностей и целей при вариативности средств реализации и достижения целей Программы: ФГОС ДО и Программа задают инвариантные ценности и ориентиры, с учетом которых Организация должна разработать свою адаптированную образовательную программу. При этом за Организацией остается право выбора способов их достижения, выбора образовательных программ, учитывающих разнородность состава групп обучающихся, их психофизических особенностей, запросов родителей (законных представителей).

1.1.1.4 Планируемые результаты освоения/реализации Программы

В соответствии с ФГОС ДО специфика дошкольного детства и системные особенности дошкольного образования делают неправомерными требования от ребенка дошкольного возраста конкретных образовательных достижений. Поэтому результаты освоения Программы в виде целевых ориентиров дошкольного образования представляют собой возрастные характеристики возможных достижений ребенка с ТНР к концу дошкольного образования.

Реализация образовательных целей и задач Программы направлена на достижение целевых ориентиров дошкольного образования, которые описаны как основные характеристики развития ребенка с ТНР. Они представлены в виде изложения возможных достижений обучающихся на разных возрастных этапах дошкольного детства.

В соответствии с особенностями психофизического развития ребенка с ТНР планируемые результаты освоения Программы представлены целевыми ориентирами в соответствии с возрастной периодизацией в таблице 2 с указанием возрастного периода и указанием ссылок на разделы ФАОП ДО (нумерацией, соответствующих пунктов ФАОП ДО и нумерацией страниц, на которых описано содержание пункта).

Таблица 2

Назван	ие раздела ФАОП ДО	*********	OTTO ANNALY I
II. Целе	вой раздел ФАОП ДО	пункты	страницы
Целевы	е ориентиры реализации АОП ДО для обучающихся с ТНР.	n.10.4.3	cmp.40
Возраст обучающихся с ТНР	Младший дошкольный возраст	n.10.4.3.1	cmp. 40-42
	Средний дошкольный возраст	n.10.4.3.2	стр. 42-44
	На этапе завершения освоения Программы	n.10.4.3.3	стр. 44-46

Программа строится на основе общих закономерностей развития		
личности обучающихся дошкольного возраста с ТНР с учетом		
сенситивных периодов в развитии. Обучающиеся с различными		
недостатками в физическом и (или) психическом развитии могут		
иметь качественно неоднородные уровни двигательного, речевого,	n.10.5.3.	cmp. 79
познавательного и социального развития личности, поэтому	n.10.3.3.	<i>Cmp.</i> 79
целевые ориентиры Программы должны учитывать не только		
возраст ребенка, но и уровень развития его личности, степень		
выраженности различных нарушений, а также индивидуально-		
типологические особенности развития ребенка		

.

1.1.1.5 Развивающее оценивание качества образовательной деятельности по Программе

Оценивание качества образовательной деятельности, осуществляемой дошкольным образовательным учреждением по Программе, направлено на усовершенствование данной образовательной деятельности.

Концептуальные основания такой оценки определяются требованиями Федерального закона от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации», а также ФГОС ДО, в котором определены государственные гарантии качества образования:

«качество образования - комплексная характеристика образовательной деятельности и подготовки обучающегося, выражающая степень их соответствия ФГОС ДО, и (или) потребностям физического или юридического лица, в интересах которого осуществляется образовательная деятельность, в том числе степень достижения планируемых результатов образовательной программы» (пункт 29, ст.2. ФЗ-273).

Основные положения системы оценки качества образования по Программе, представлены в таблице 3 с указанием ссылок на разделы ФАОП ДО, конкретные пункты и страницы.

Таблица 3

Название раздела ФАОП ДО	пункты	страницы
<u>II. Целевой раздел ФАОП ДО</u>	n.10.5	стр.78
Оценивание качества образовательной деятельности, осуществляемой	n.10.5.1.	-79cmp.78
ГБДОУ, на соответствие требованиям ФГОС ДО и ФАОП ДО к		
дошкольному образованию обучающихся с ТНР, направлено в первую		
очередь на оценивание созданных дошкольным образовательным		
учреждением условий в процессе образовательной деятельности.		
Программой не предусматривается оценивание качества		
образовательной деятельности ГБДОУ на основе достижения детьми с		
ТНР планируемых результатов освоения Программы.		
Целевые ориентиры, представленные в Программе:	n.10.5.2.	cmp.78
 не подлежат непосредственной оценке; 		
 не являются непосредственным основанием оценки как 		
итогового, так и промежуточного уровня развития		
обучающихся с ТНР;		
– не являются основанием для их формального сравнения с		
реальными достижениями обучающихся с ТНР;		
– не являются основой объективной оценки соответствия,		
установленным требованиям образовательной деятельности и		
подготовки обучающихся;		
– не являются непосредственным основанием при оценке		
качества образования.		
Степень реального развития обозначенных целевых ориентиров и		
способности ребенка их проявлять к моменту перехода на следующий		
уровень образования могут существенно варьировать у разных		
обучающихся в силу различий в условиях жизни и индивидуальных		
особенностей развития конкретного ребенка.		
В соответствии с ФГОС ДО и принципами Программы оценка	n.10.5.6.	cmp.79-80

 поддерживает ценности раребенка раннего и дошкольного учитывает факт разнообраз условиях современного общести ориентирует систему доша вариативных организационных обучающихся с ТНР; обеспечивает выбор метод семьи, образовательной организации в соот – разнообразия вариантом дошкольном детстве; разнообразия вариантом реабилитационной средь – разнообразия местных Центрального администр представляет собой осно Программой на уровне дошко учредителя, региона, страны, адаптированных образовате 	ия путей развития ребенка с Таза; кольного образования на подде форм дошкольного образования форм дошкольного образования педагогичения ветствии: в развития обучающихся с Таза образовательной и коррекци с условий Санкт-Петербургову для развивающего управ дыного образовательного учрежды обеспечивая тем самым каза	зации ТНР в ержку я для еских НР в онно- а и ога; ления дения, дество		
-				
масштабах всей страны.				
Система оценки качества дошко	ольного образования:		n.10.5.11.	cmp.81
реализации Программы учреждении в пяти обра ФГОС ДО; — учитывает образовательно дошкольным образовани — исключает использовани ребенка в контекст образовательного учреждений и професси образовательного об — способствует открытост с ТНР, семьи, педаго государства; — включает оценку педаго образовательного учренезависимую професси	ы в дошкольном образователа в дошкольном образовательных областях, определеные предпочтения и удовлетворенем со стороны семьи ребенка; не оценки индивидуального разе оценки работы дошкол дения; и поддерживает вариативность фразования; и по отношению к ожиданиям реогических работников, обществения собственной работь ональную и общественную о	енных пность вития пьного орм и обенка тва и пьного ы, и ценку		
<u> </u>	опальную и оощественную о ной деятельности в дошко:	-		
образовательном учрежд	ении;			
реализации Программы	нструменты, оценивающие усы в дошкольном образовате самоанализа, так и для внег	льном		
	следующие уровни системы от	ценки	n.10.5.8.	cmp.80
качества:				
1	2		3	
диагностика развития ребенка	внутренняя оценка,		няя оценка О	-
раннего и дошкольного возраста с ТНР,	самооценка Организации		ом числе нез	
возраста с т пр, используемая как			<u>ірофессионал</u> бщественная	
nonombayoman kak		<u> </u>	эщее гвенная	одонки.

инструмент педагогического работника с целью получения обратной связи от собственных педагогических действий и планирования действий и планирования образовательной работы с детьми с ТНР по Программе Система мониторинга динамики развития обучающихся, динамики и кобразовательных достижений, основанная на методе наблюдения и включающая: 1) педагогические наблюдения, педагогическую диагностику, связанную с оценкой эффективности педагогических действий с делью их дальнейшей отразовательного учреждение, в соответствии с ФАОП долучастие правовательного симостоятельного динамики развития ребенка с ТНР. 4) различные шкалы индивидуального развития ребенка с ТНР. Дошкольное образовательное учреждение, в соответствии с ФАОП долучастие педагогической и психологической диагностики развития обучающихся, в том числе, сто динамики. Система оценки качества реализации Программы на уровне донноки образовательного учреждения должна обеспечивать участников образовательного учреждения с принципами и требования м соответствии с принципами и требованиям оргентиров педагогической диагностики развития обучающих развития обучающих развития системы выполнять свою основную задачу - обеспечивать развитие системы дошкольного образовательного учреждения системы дошкольного образовательного учреждения системы дошкольного образовательного учреждения системы дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества реализации Программы; — обеспечния объективной экспертамы деятельности деятельности и перепосесе оценки качества программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перепокаты развития самого дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перепокатьного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным обими образовательного образовательного образовательного образовательного образовательного образоват	1		-		
работника с целью получения обратной связи от собственных педагогических действий и планирования дальтейней индивидуальной работы с детьми с ТНР по Программе Система мониторинга дипамики развития обучающихся, дипамики их образовательных оправования действий и планирования дальтейней индивидуальной организацией» организацией» организацией» образовательных достижений, основанная на методе наблюдения и включающая: 1) педагогические наблюдения, педагогическую диагностику, связанную с оценкой оффективности педагогических действий с целью их дальнейшей оптимизации; 2) детские портфолио, фиксирующие достижения ребенка в ходе образовательной деятельности; 3) карты развития ребенка с ТНР. 4) различные шкалы индивидуального развития ребенка с ТНР. ДОМ кольного образовательного учреждение, в соответствии с ФАОП дольного образовательного учреждения дального правовательного учреждения должна обеспечивать участие кож участников образовательных отношений и в тоже время выполнять свою основную задачу - обеспечивать развитие системы должольного образовательного учреждения должна обеспечивать допикольного образовательного учреждения с принципами и требованиями ФГОС ДО. На уровне дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества реализации Программы; — повышения качества реализации Программы; — обеспечения объективной ужреждения в процессе оценки качества программа и программы; — обеспечения объективной ужреждения в процессе оценки качества Программы решет задачи: — повышения качества реализации Программы; — обеспечения образовательного учреждения в процессе оценки качества реализации и пресреждения в процессе оценки качества подаготическии работникам в их профессиональной деятельности и перспекты развития самого дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества ременательного учреждения и процессе оценки и перспеченой системной системной системном образовательного учреждения предметом оценки являются пецхолого-педагогических условия. Ключевым уровнем оценки качества образования па уровне оц	* *		Основание: письмо		
обратной связи от собственных педагогических действий и планирования дальнейшей индивидуальной работы с детьми с ТНР по Программе программе организацией» программе организацией» программе программе организацией» программе програме програме программе прогр					
рекомендаций» проведения планирования дальнейшей индивидуального образовательного организации программе Система мониторинга динамики развития обучающихся, динамики их образовательных достижений, основанная на методе наблюдения и включающая: 1) педагогические наблюдения, педагогическую диагностику, связанную с оценкой эффективности педагогических действий с целью их дальнейшей отпималяции; 2) детские портфолио, фиксирующие достижения ребенка в ходе образовательной деятельности; 3) карты развития ребенка с ТНР; 4) различные шкалы индивидуального развития ребенка с ТНР. Дошкольное образовательного учреждения, в соответствии с ФАОП подолятической и пелихологической диагностики развития обучающихся, в том числе, сто динамики. Система оценки качества реализации Программы и дувовне дошкольного образовательных отпошений и в то же время выполнять свою основную задачу - обеспечивать развитие системы дошкольного образовательных отпошений и в то же время выполнять свою основную задачу - обеспечивать развитие системы дошкольного образовательных отпошений и в то же время выполнять свою основную задачу - обеспечивать развитие системы дошкольного образовательных отпошений и в то же время выполнять свою основную задачу - обеспечивать развитие системы дошкольного образования в соответствии с принцинами и требования ФГОС ДО. На уровне дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества реализации Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества программы предметом процессе, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, содым уровнем оценкия выяются уровень образовательного учреждения на уровне дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки и прочеммы и начальным образовательного учреждения развития самого процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его содым уровнем оценку вызмется уровень образовательного учреждения в продессе оценки и предметом оценку вызмется уровень образовательного учрежде	-				
действий и планирования дальнейней индивидуальной работые дельми с ТНР по Программе Система мониторинга динамики развития обучающихся, динамики и кобразовательных достижений, основанная на методе наблюдения и включающая: 1) педагогические наблюдения, педагогическую диагностику, связанную с оценкой эффективности педагогических действий с целью их дальнейшей оптимизации; 2) детские пографано, фикксирующие достижения ребенка в ходе образовательной деятельности; 3) карты развития ребенка с ТНР; 4) различные шкалы индивидуального развития ребенка с ТНР. Дошкольное образовательное учреждение, в соответствии с ФАОП д.О. имест право самостоятельного выбора инструментов педагогической и пехкологической диагностики развития развития обучающихся, в том числе, его динамики. Система опенки качества реализации Программы из уровне дошкольного образовательного учреждения должна обеспечивать участие всех участников образовательных отношений и в то же время выполнять свою основную задачу - обеспечивать развитие системы дошкольного образования в соответствии с принципами и требованиями ОГОС ДО. На уровне дошкольного образовательного учреждения ситема оценки качества реализации Программы; — реализации требований ФГОС ДО к структуре, условиям и целевым ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогический работникам в их профессиональной деятельного учреждения в процессе оценки качества программы и начальным общим образовательного учреждения в процессе оценки и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения в процессе, в котором непоередственно участвует ребенок с ТНР, его сосмыя и педагогический условий предметом оценки ввляются психолого-педагогические условия предметом оценки ввляются психолого-педагогические условия, как важнейшего образовательного образовательного образовательного образовательного образовательного образовательного образовательного образовательного образовательного об	обратной связи от	обратной связи от <i>(ред. om 14.12.2017 г.)</i> «О н			
рабьты с детьми с ТНР по Программе Система мопиториита динамики развития обучающихся, динамики и образовательных достижений, основанная на методе наблюдения и включающая: 1) педагогические наблюдения, педагогическую диагностику, связанную с оценкой эффективности педагогических действий с целью их дальнейшей оптимизации; 2) детские портфолно, фиксирующие достижения ребенка в ходе образовательной деятельности; 3) карты развития ребенка с ТНР; 4) различные шкалы индивидуального развития ребенка с ТНР. Дошкольное образовательное учреждение, в соответствии с ФАОП до, имеет право самостоятельного выбора инструментов педагогической и психологической диагностики развития обучающихся, в том числе, его динамики. Система оценки качества реализации Программы на уровие допкольного образовательного учреждения должна обсспечивать участие всех участников образовательного учреждения с принципами и требованиями ФГОС ДО. На уровие дошкольного образовательного учреждения с принципами и требования в соответствии в трефенсирательного учреждения в процессе оценки качества реализации Программы; — реализации требований ФГОС ДО к структуре, условиям и целевым ориентирам Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества программы; — создания оснований пресметвенности между дошкольным и начальным общим образованем обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного учреждения в процессе оценки коллектив дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогических условий реализации дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогических условий реализации даштированной образовательной программы, как важнейшего	собственных педагогических	«Об утверждении Порядка	рекоменд	аций»	
рабьты с детьми с ТНР по Программе Система мопиториита динамики развития обучающихся, динамики и образовательных достижений, основанная на методе наблюдения и включающая: 1) педагогические наблюдения, педагогическую диагностику, связанную с оценкой эффективности педагогических действий с целью их дальнейшей оптимизации; 2) детские портфолно, фиксирующие достижения ребенка в ходе образовательной деятельности; 3) карты развития ребенка с ТНР; 4) различные шкалы индивидуального развития ребенка с ТНР. Дошкольное образовательное учреждение, в соответствии с ФАОП до, имеет право самостоятельного выбора инструментов педагогической и психологической диагностики развития обучающихся, в том числе, его динамики. Система оценки качества реализации Программы на уровие допкольного образовательного учреждения должна обсспечивать участие всех участников образовательного учреждения с принципами и требованиями ФГОС ДО. На уровие дошкольного образовательного учреждения с принципами и требования в соответствии в трефенсирательного учреждения в процессе оценки качества реализации Программы; — реализации требований ФГОС ДО к структуре, условиям и целевым ориентирам Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества программы; — создания оснований пресметвенности между дошкольным и начальным общим образованем обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного учреждения в процессе оценки коллектив дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогических условий реализации дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогических условий реализации даштированной образовательной программы, как важнейшего	действий и планирования	проведения самообследования			
работы с детьми с ТНР по Программе Система мониторинга динамики развития обучающихся, динамики их образовательных достижений, основанная на методе наблюдения и выпочающая: 1) педагогические наблюдения, педагогических действий с целью их дальнейшей оптимизации; 2) детские портфолю, фиксирующие достижения ребенка в ходе образовательной деятельности; 3) карты развития ребенка с ТНР; 4) различные шканы индивидуального развития ребенка с ТНР. Донкольное образовательное учреждение, в соответствии с ФАОП ДО, имеет право самостоятельного выбора инструментов педагогической и психологической диагностики развития обучающихся, в том числе, его динамики. Система оценки качества реализации Программы на уровне дошкольного образовательного учреждения с принципами и требования ФГОС ДО. В структуре, условиям и целевым ориентирам Программы; — повышения качества реализации Программы; — реализации требований ФГОС ДО к структуре, условиям и целевым ориентирам Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности и педеления образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований просемственности между дошкольным и начальным общим образовательного образова					
Программе Система мониторинга динамики развития обучающихся, динамики и кобразовательных достижений, основанная на методе наблюдения и включающая: 1) педангую с оценкой эффективности педагогических действий с целью их дальнейшей оптимизации; 2) детские портфолно, фиксирующие достижения ребенка в ходе образовательной деятельности; 3) карты развития ребенка с ТНР. Дошкольного образовательной педаголической диагностики развития обучающихся, в том числе, его динамики. Система оценки качества реализации Программы па уровне дошкольного образовательного учреждения должна обеспечивать участие всех участников образовательного учреждения с припципами и требованиям образовательного учреждения системы дошкольного образовательного учреждения система оценки качества реализации Программы; — реализации требований ФГОС ДО к структуре, условиям и целевым орментирам Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания орментирам педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образовательного образовательного учреждения; — создания основний преемственности между дошкольным и начальным общим образованенноем обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образовательного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогических условий реализации дапитированной образовательной программы, как важнейшего	· · ·	1			
Система мониторнига динамики развития обучающихся, динамики их образовательных достижений, основанная на методе наблюдения и выплочающая: 1) педагогические наблюдения, педагогическую диагностику, связащую с оценкой эффективности педагогических действий с целью их дальнейшей отнимязации; 2) детские портфолио, фиксирующие достижения ребенка в ходе образовательной деятельности; 3) карты развития ребенка с ТНР; 4) различные шкалы индивидуального развития ребенка с ТНР. Дошкольное образовательное учреждение, в соответствии с ФАОП дО, имеет право самостоятельного выбора инструментов педагогической и психологической диагностики развития обучающихся, в том числе, его динамики. Система оценки качества реализации Программы на уровне дошкольного образовательного учреждения должна обеспечивать участие всех участников образовательноть ответствии с принципами и требованиями ФГОС ДО. На уровне дошкольного образовательного учреждения система оценки качества реализации Программы; — повышения фГОС ДО. На уровне дошкольного образовательного учреждения система оценки качества программы дипрограммы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности допикольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентирам Пергамомы; — создания оснований пресмственности между дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований пресмственности между дошкольного и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного учреждения; — создания оснований пресмственности между дошкольного образовательного учреждения в процесса, в котором песпосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогическии коллектив дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогических условий реализации даптированной образовательной программы, как важнейшего	_				
их образовательных достижений, основанная на методе наблюдения и включающая: 1) педагогические наблюдения, педагогическую диагностику, связанную с оценкой эффективности педагогических действий с целью их дальпейшей оптимизации; 2) детские портфолио, фиксирующие достижения ребенка в ходе образовательной деятельности; 3) карты развития ребенка с ТНР; 4) различные шкалы индивидуального развития ребенка с ТНР. Дошкольное образовательное учреждение, в соответствии с ФАОП дедагогической и пеихологической диагностики развития развития обучающихся, в том числе, сто дипамики. Система опенки качества реализации Программы на уровне дошкольного образовательного учреждения должна обеспечивать участие всех участников образовательных отношений и в то же время выполнять свою основную задачу - обеспечивать развитие системы дошкольного образования в соответствии с принципами и требованиями ФГОС ДО. На уровне дошкольного образовательного учреждения система опенки качества реализации Программы; — реализации требований ФГОС ДО к структуре, условиям и целевым орисптирам Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований пресмственности между дошкольным и начальным обпцим образованем обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного образ	1 1	HICH POSPHTHE OF THE STATES	MINICH 10 5 A	cmp 70	
включающая: 1) педагогические наблюдения, педагогическую диагностику, связанную с оценкой эффективности педагогических действий с целью их дальнейшей оптимизации; 2) детские портфолио, фиксирующие достижения ребенка в ходе образовательной срятельности; 3) карты развития ребенка с ТНР; 4) различные шкалы индивидуального развития ребенка с ТНР. ДОшкольное образовательное учреждение, в соответствии с ФАОП дошкольное образовательное учреждение, в соответствии с ФАОП дошкольное образовательное учреждение, в соответствии с ФАОП дошкольное образовательного учреждения должна обеспечивать участие всех участников образовательных отношений и в то же время выполнять свого основную задачу - обеспечивать развития системы дошкольного образовательных отношений и в то же время выполнять свого основную задачу - обеспечивать развития системы дошкольного образовательных отношений и в то же время оненки качества реализации Программы; — повышения качества реализации Программы; — реализации требований ФГОС ДО к структуре, условиям и пелевым ориентирам Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований пресмственности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения и падагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Ключевым уровне педагогические условия. В предлагаемой системе оценки качества образовательного образовательн	_	± • • • • • • • • • • • • • • • • • • •		Cmp.79	
1) педагогические наблюдения, педагогическую диагностику, связанную с оценкой эффективности педагогических действий с целью их дальнейшей оптимизации; 2) детские портфолио, фиксирующие достижения ребенка в ходе образовательной деятельности; 3) карты развития ребенка с ТНР; 4) различные шкалы индивидуального развития ребенка с ТНР. Дошкольное образовательное учреждение, в соответствии с ФАОП дО, имеет право самостоятельного выбора инструментов педагогической и психологической диагностики развития обучающихся, в том числе, его динамики. Система оценки качества реализации Программы па уровпе дошкольного образовательного учреждения должна обеспечивать участие всех участников образовательных отношений и в то же время выполнять свою основную задачу - обеспечивать развитие системы дошкольного образования в соответствии с принципами и требованиями ФГОС ДО. На уровне дошкольного образовательного учреждения система опенки качества реализации Программы; — реализации требований ФГОС ДО к структуре, условиям и целевым ориентирам Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и пачальным общим образованием обучающихся с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения в предлагаемой системе оценки качества образовательного учреждения предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Сперамения в системе оценки качества образовательного образовате	I -	и, основанная на методе наолюде	ния и		
связанную с оценкой эффективности педагогических действий с целью их дальнейшей оптимизации; 2) детские портфолио, фиксирующие достижения ребенка в ходе образовательной деятельности; 3) карты развития ребенка с ТНР; 4) различные шкалы индивидуального развития ребенка с ТНР. Дошкольное образовательное учреждение, в соответствии с ФАОП до, имеет право самостоятельного выбора инструментов педагогической и психологической диагностики развития обучающихся, в том числе, его динамики. Система оценки качества реализации Программы на уровне дошкольного образовательного учреждения должна обеспечивать участие всех участиников образовательных отношений и в то же время выполнять свою основную задачу - обеспечивать развитие системы дошкольного образования в соответствии с принципами и требованиями ФГОС ДО. На уровне дошкольного образовательного учреждения система оценки качества реализации Программы; — реализации пребований ФГОС ДО к структуре, условиям и целевым ориентирам Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детсй с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного офразовательного учреждения и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогические условий реализации адаптированной образовательного программы, как важнейшего	·				
с целью их дальнейшей оптимизации; 2) детские портфолио, фиксирующие достижения ребенка в ходе образовательной деятельности; 3) карты развития ребенка с ТНР; 4) различные шкалы индивидуального развития ребенка с ТНР. Дошкольное образовательное учреждение, в соответствии с ФАОП до, имеет право самостоятельного выбора инструментов педагогической и психологической диагностики развития обучающихся, в том числе, его динамики. Система оценки качества реализации Программы на уровне дошкольного образовательного учреждения должна обеспечивать участие всех участников образовательных отношений и в то же время выполнять свою основную задачу - обеспечивать развитие системы дошкольного образовательных отношений и в то же время выполнять свою основную задачу - обеспечивать развитие системы дошкольного образования в соответствии с принципами и требованиями ФГОС ДО. На уровне дошкольного образовательного учреждения система оценки качества реализации Программы; — реализации требований ФГОС ДО к структуре, условиям и целевым ориситирам Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки каляется уровень образовательного предесем и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения в предветом оценки являются психолого-педагогические условия. В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогических условия реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего		_	-		
2) детские портфолио, фиксирующие достижения ребенка в ходе образовательной деятельности; 3) карты развития ребенка с ТНР; 4) различные шкалы индивидуального развития ребенка с ТНР. Дошкольное образовательное учреждение, в соответствии с ФАОП дО, имеет право самостоятельного выбора инструментов педагогической и психологической диагностики развития обучающихся, в том числе, его динамики. Система оценки качества реализации Программы на уровне дошкольного образовательного учреждения должна обеспечивать участие всех участников образовательных отношений и в то же время выполнять свою основную задачу - обеспечивать развитие системы дошкольного образования в соответствии с принципами и требованиями ФГОС ДО. На уровне дошкольного образовательного учреждения система опенки качества реализации Программы; — реализации требований ФГОС ДО к структуре, условиям и целевым ориентирам Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оспований пресметвенности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогические условия.	-		ствий		
ходе образовательной деятельности; 3) карты развития ребенка с ТНР; 4) различные шкалы индивидуального развития ребенка с ТНР. Дошкольное образовательное учреждение, в соответствии с ФАОП ДО, имеет право самостоятельного выбора инструментов педагогической и психологической диагностики развития обучающихся, в том числе, его динамики. Система оценки качества реализации Программы на уровне дошкольного образовательного учреждения должна обеспечивать участие всех участников образовательных отношений и в то же время выполнять свою основную задачу - обеспечивать развитие системы дошкольного образования в соответствии с принципами и требованиями ФГОС ДО. На уровне дошкольного образовательного учреждения система оценки качества реализации Программы; — повышения качества реализации Программы; — реализации требований ФГОС ДО к структуре, условиям и целевым ориентирам Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образоватильного образовательного очреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего					
3) карты развития ребенка с ТНР; 4) различные шкалы индивидуального развития ребенка с ТНР. Дошкольное образовательное учреждение, в соответствии с ФАОП ДО, имеет право самостоятельного выбора инструментов педагогической и психологической диагностики развития обучающихся, в том числе, его динамики. Система оценки качества реализации Программы на уровне дошкольного образовательного учреждения должна обеспечивать участие всех участников образовательных отношений и в то же время выполнять свою основную задачу - обеспечивать развитие системы дошкольного образования в соответствии с принципами и требованиями ФГОС ДО. На уровне дошкольного образовательного учреждения система оценки качества реализации Программы; — повышения качества реализации Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности допкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическии работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего	2) детские портфолио,	фиксирующие достижения ребен	нка в		
4) различные шкалы индивидуального развития ребенка с ТНР. Дошкольное образовательное учреждение, в соответствии с ФАОП дО, имеет право самостоятельного выбора инструментов педагогической и психологической диагностики развития обучающихся, в том числе, его динамики. Система оценки качества реализации Программы на уровне дошкольного образовательного учреждения должна обеспечивать участие всех участников образовательных отношений и в то же время выполнять свою основную задачу - обеспечивать развитие системы дошкольного образовательного учреждения с принципами и требованиями ФГОС ДО. На уровне дошкольного образовательного учреждения система оценки качества реализации Программы; — повышения качества реализации Программы; — реализации требований ФГОС ДО к структуре, условиям и пелевым ориентирам Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образовательного образовательного образовательного учреждения основным предметом оценки качества образовательного образовательного учреждения основным предметом оценки качества психолого-педагогические условия реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего	ходе образовательной де	еятельности;			
4) различные шкалы индивидуального развития ребенка с ТНР. Дошкольное образовательное учреждение, в соответствии с ФАОП дО, имеет право самостоятельного выбора инструментов педагогической и психологической диагностики развития обучающихся, в том числе, его динамики. Система оценки качества реализации Программы на уровне дошкольного образовательного учреждения должна обеспечивать участие всех участников образовательных отношений и в то же время выполнять свою основную задачу - обеспечивать развитие системы дошкольного образовательного учреждения с принципами и требованиями ФГОС ДО. На уровне дошкольного образовательного учреждения система оценки качества реализации Программы; — повышения качества реализации Программы; — реализации требований ФГОС ДО к структуре, условиям и пелевым ориентирам Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образовательного образовательного образовательного учреждения основным предметом оценки качества образовательного образовательного учреждения основным предметом оценки качества психолого-педагогические условия реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего	3) карты развития ребен	ка с ТНР;			
Дошкольное образовательное учреждение, в соответствии с ФАОП ДО, имеет право самостоятсльного выбора инструментов педагогической и психологической диагностики развития обучающихся, в том числе, его динамики. Система оценки качества реализации Программы на уровне дошкольного образовательного учреждения должна обеспечивать участие всех участников образовательных отношений и в то же время выполнять свою основную задачу - обеспечивать развитие системы дошкольного образования в соответствии с принципами и требованиями ФГОС ДО. На уровие дошкольного образовательного учреждения система оценки качества реализации Программы; — повышения качества реализации Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия.					
ДО, имеет право самостоятельного выбора инструментов педагогической и психологической диагностики развития обучающихся, в том числе, его динамики. Система оценки качества реализации Программы на уровне дошкольного образовательного учреждения должна обеспечивать участие всех участников образовательных отношений и в то же время выполнять свою основную задачу - обеспечивать развитие системы дошкольного образования в соответствии с принципами и требованиями ФГОС ДО. На уровне дошкольного образовательного учреждения система оценки качества реализации Программы решает задачи: — повышения качества реализации Программы; — реализации требований ФГОС ДО к структуре, условиям и целевым ориентирам Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образования обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогические условия реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего			PAOΠ n.10.5.5.	cmp.79	
педагогической и психологической диагностики развития обучающихся, в том числе, его динамики. Система оценки качества реализации Программы на уровне дошкольного образовательного учреждения должна обеспечивать участие всех участников образовательных отношений и в то же время выполнять свою основную задачу - обеспечивать развитие системы дошкольного образования в соответствии с принципами и требованиями ФГОС ДО. На уровне дошкольного образовательного учреждения система оценки качества реализации Программы; — повышения качества реализации Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перепектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогические условия реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего				<i>Cp.</i> , >	
Обучающихся, в том числе, его динамики. Система оценки качества реализации Программы на уровне дошкольного образовательного учреждения должна обеспечивать участие всех участников образовательных отношений и в то же время выполнять свою основную задачу - обеспечивать развитие системы дошкольного образования в соответствии с принципами и требованиями ФГОС ДО. На уровне дошкольного образовательного учреждения система оценки качества реализации Программы решает задачи: — повышения качества реализации Программы; — реализации требований ФГОС ДО к структуре, условиям и целевым ориентирам Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогические условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего	1 ' ' · · · · · · · · · · · · · · · · ·	1 12			
Система оценки качества реализации Программы на уровне дошкольного образовательного учреждения должна обеспечивать участие всех участников образовательных отношений и в то же время выполнять свою основную задачу - обеспечивать развитие системы дошкольного образования в соответствии с принципами и требованиями ФГОС ДО. На уровне дошкольного образовательного учреждения система оценки качества реализации Программы решает задачи: — повышения качества реализации Программы; — реализации требований ФГОС ДО к структуре, условиям и целевым ориентирам Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего			БИТИЛ		
дошкольного образовательного учреждения должна обеспечивать участие всех участников образовательных отношений и в то же время выполнять свою основную задачу - обеспечивать развитие системы дошкольного образования в соответствии с принципами и требованиями ФГОС ДО. На уровне дошкольного образовательного учреждения система оценки качества реализации Программы решает задачи: — повышения качества реализации Программы; — реализации требований ФГОС ДО к структуре, условиям и целевым ориентирам Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогические условия реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего	·		10 5 7	amn 90	
участие всех участников образовательных отношений и в то же время выполнять свою основную задачу - обеспечивать развитие системы дошкольного образования в соответствии с принципами и требованиями ФГОС ДО. На уровне дошкольного образовательного учреждения система оценки качества реализации Программы решает задачи: — повышения качества реализации Программы; — реализации требований ФГОС ДО к структуре, условиям и целевым ориентирам Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованем обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогических условия. Оценка качества психолого-педагогических условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего				<i>cmp.</i> 60	
выполнять свою основную задачу - обеспечивать развитие системы дошкольного образования в соответствии с принципами и требованиями ФГОС ДО. На уровне дошкольного образовательного учреждения система оценки качества реализации Программы; — повышения качества реализации Программы; — реализации требований ФГОС ДО к структуре, условиям и целевым ориентирам Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогических условия. Оценка качества психолого-педагогических условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего					
требованиями ФГОС ДО. На уровне дошкольного образовательного учреждения система оценки качества реализации Программы решает задачи: — повышения качества реализации Программы; — реализации требований ФГОС ДО к структуре, условиям и целевым ориентирам Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогических условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего					
требованиями ФГОС ДО. На уровне дошкольного образовательного учреждения система оценки качества реализации Программы решает задачи: — повышения качества реализации Программы; — реализации требований ФГОС ДО к структуре, условиям и целевым ориентирам Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогических условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего					
На уровне дошкольного образовательного учреждения система оценки качества реализации Программы решает задачи: n.10.5.9. сmp.80 — повышения качества реализации Программы; - реализации требований ФГОС ДО к структуре, условиям и целевым ориентирам Программы; деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; аздания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; и перспектив развития самого дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения n.10.5.10. cmp.80-81 В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. оценка качества психолого-педагогические условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего		в соответствии с принципам	и и		
оценки качества реализации Программы решает задачи: — повышения качества реализации Программы; — реализации требований ФГОС ДО к структуре, условиям и целевым ориентирам Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогических условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего	•				
 повышения качества реализации Программы; реализации требований ФГОС ДО к структуре, условиям и целевым ориентирам Программы; обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педаготический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогических условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего 			стема п.10.5.9.	стр.80	
 реализации требований ФГОС ДО к структуре, условиям и целевым ориентирам Программы; обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогических условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего 					
целевым ориентирам Программы; — обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогических условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего	1				
 обеспечения объективной экспертизы деятельности дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения в предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогических условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего 			N MR		
дошкольного образовательного учреждения в процессе оценки качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогических условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего	целевым ориентирам Програ	аммы;			
качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогических условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего	 обеспечения объекти 	ивной экспертизы деятелы	ности		
качества Программы для детей с ТНР; — задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогических условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего	дошкольного образователы	ного учреждения в процессе ог	ценки		
 задания ориентиров педагогическим работникам в их профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного положения процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения в предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогических условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего 			·		
профессиональной деятельности и перспектив развития самого дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогических условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего			их		
дошкольного образовательного учреждения; — создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогических условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего		-			
 создания оснований преемственности между дошкольным и начальным общим образованием обучающихся с ТНР. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогических условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего 			2111010		
начальным общим образованием обучающихся с THP. Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с THP, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогических условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего			(D) (
Ключевым уровнем оценки является уровень образовательного процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогических условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего	_	_	ым и		
процесса, в котором непосредственно участвует ребенок с ТНР, его семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогических условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего			10.5.10	90. 91	
семья и педагогический коллектив дошкольного образовательного учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогических условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего	7 -	7 -		cmp.80-81	
учреждения В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогических условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего					
В предлагаемой системе оценки качества образования на уровне дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогических условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего		ектив дошкольного образовател	ьного		
дошкольного образовательного учреждения основным предметом оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогических условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего	учреждения				
оценки являются психолого-педагогические условия. Оценка качества психолого-педагогических условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего	_				
Оценка качества психолого-педагогических условий реализации адаптированной образовательной программы, как важнейшего	дошкольного образовательног	о учреждения основным предм	иетом		
адаптированной образовательной программы, как важнейшего	оценки являются психолого-пед	дагогические условия.			
адаптированной образовательной программы, как важнейшего	Оценка качества психолого-	зации			
ONIGHTED CHOICEMEN COCCHE ICHIM RESIDENCE ACHIROMONO CODE CONTRACTOR CONTRACT					
позволяет выстроить систему оценки и повышения качества		<u> </u>			
вариативного, развивающего дошкольного образования в	_				

соответствии	c	ФГОС	ДО	посредством	экспертизы	условий	
реализации Пр	огр	аммы.					

1.2. Целевой раздел части, формируемой участниками образовательных отношений

Часть Программ, формируемой участниками образовательных отношений разработана на основе следующих дополнительных образовательных программ:

- Нищева Н.В., Кириллова Ю.А. «Я люблю Россию». Патриотическое и духовно нравственное воспитание детей старшего дошкольного возраста (с 5 до 7 лет) в соответствии с ФОП.
- Образовательный модуль «Основы финансовой грамотности», подготовленный экспертной группой педагогов ГБДОУ детского сада № 58 Центрального района Санкт Петербурга Вежлевой И.Е., Долгушиной Е.В., Илюк М.А., Мушкатёровой И.В., Орешкиной М.И., Орловской В.С.
- Тимофеева Л.Л. «Формирование культуры безопасности у детей с 3 до 8 лет».

1.2.1 Пояснительные записки

- Парциальная программа «Я люблю Россию!» содержит описание задач и содержания работы в образовательной области «Социально-коммуникативное развитие» и учитывает возрастные и психологические особенности дошкольников с тяжелыми нарушениями речи (общим недоразвитием речи), позволяет в соответствии с Федеральной образовательной программой дошкольного образования «реализовать несколько основополагающих функций дошкольного уровня образования:
- 1) обучение и воспитание ребенка дошкольного возраста как гражданина Российской Федерации, формирование основ его гражданской и культурной идентичности на соответствующем его возрасту содержании доступными средствами;
- 2) создание единого ядра содержания дошкольного образования, ориентированного на приобщение детей к традиционным духовно-нравственным и социокультурным ценностям российского народа, воспитание подрастающего поколения как знающего и уважающего историю и культуру своей семьи, большой и малой Родины».

В программу включены планирование работы педагогов и специалистов по периодам учебного года, примерный перечень игр, игровых и развивающих упражнений, содержание культурно-досуговой деятельности для старшей и подготовительной к школе групп в соответствии с Федеральной образовательной программой дошкольного образования.

Основой Программы является создание оптимальных условий для коррекционной и образовательной работы и всестороннего гармоничного развития детей с тяжелыми

нарушениями речи (общим недоразвитием речи). Это достигается за счет создания комплекса коррекционно-развивающей, образовательной и воспитательной деятельности в группах комбинированной и компенсирующей направленности ДОО для детей с тяжелыми нарушениями речи (ОНР) с учетом особенностей психофизического развития детей данного контингента. Программа создана для детей старшего дошкольного возраста (с 5 до 7 лет) с тяжелым нарушением речи (общим недоразвитием речи). Программой предусмотрена необходимость охраны и укрепления физического и психического здоровья детей, обеспечения эмоционального благополучия каждого ребенка. Так, она позволяет оптимистическое отношение детей к окружающему, что дает возможность ребенку жить и развиваться, обеспечивает позитивное эмоционально-личностное и социально-нравственное развитие на основе духовно-нравственных ценностей российского народа, исторических и национально-культурных традиций. К традиционным российским духовно-нравственным ценностям относятся, прежде всего жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, служение Отечеству и ответственность за его судьбу, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России. Объем учебного материала рассчитан в соответствии с возрастными физиологическими нормативами, что позволяет избежать переутомления и дезадаптации дошкольников. Основной формой работы в образовательной области «Социально-коммуникативное развитие» является игровая деятельность, основная форма деятельности дошкольников. Интегрированные тематические занятия в соответствии с Программой носят игровой характер, насыщены разнообразными играми и развивающими игровыми упражнениями и ни в коей мере не дублируют школьных форм обучения.

▶ Образовательный модуль «Основы финансовой грамотности», посвященный экономическому воспитанию обучающихся, составлен на основе федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования (далее - ФГОС ДО), федеральной образовательной программы дошкольного образования, а также совместной программы Центрального Банка РФ и Министерства образования и науки РФ «Экономическое воспитание дошкольников: формирование предпосылок финансовой грамотности» под редакцией авторского коллектива во главе с А.Д. Шатовой.

Формирование предпосылок финансовой грамотности осуществляется в рамках образовательной области социально-коммуникативного развития в интеграции с другими образовательными областями.

Модуль ориентирован на принцип тесной взаимосвязи нравственно-трудового и экономического воспитания. Экономическое воспитание дошкольников в ДОУ предполагает опору на такие виды занятий, деятельности, которые помогают детям понять, что только хорошее качество результатов труда имеет ценность.

Модуль включается в качестве компонента образовательной программы для обучающихся старшего дошкольного возраста 5-7 (8) лет.

В ходе образовательной деятельности у ребенка старшего дошкольного возраста воспитывается ценностное отношение к собственному труду, труду других людей и его результатам. Дошкольник знакомится со сложными взаимосвязями между финансово-экономическими понятиями: деньги, труд, товар, цена — и этическими: честность, щедрость, экономность.

Обучающиеся расширяют представления о профессиях, учатся воспринимать и ценить мир рукотворных вещей как результат труда людей; у них формируются представления о денежных отношениях (торговля, купля-продажа, кредит и т.п.), о доходах (заработная плата, пенсия) и расходах, о денежных знаках (монета, купюра) России и других стран. Дети осваивают взаимосвязь понятий «труд — продукт — деньги» и то, что стоимость продукта зависит от его качества. Воспитывается уважение к людям, умеющим трудиться и честно зарабатывать деньги; формируются базисные качества экономической деятельности: бережливость, экономность, рациональность, деловитость, трудолюбие.

Социальные среды, с которыми соприкасается ребенок: семья, детский сад, учреждения дополнительного дошкольного образования, дружеские компании, учреждения культуры, СМИ, транспорт и т. д. — представляют еще более широкий спектр для познания реалий современного мира, в том числе экономических.

Модуль программы дошкольного образования по финансовой грамотности охватывает четыре тематических блока:

- Труд и продукт труда (товар),
- Деньги и цена (стоимость),
- Реклама: правда и ложь, разум и чувства, желания и возможности
- Полезные экономические навыки и привычки в быту.

Модуль реализуется с октября по апрель 1 раз в неделю. Сентябрь и май — диагностические мероприятия.

> Парциальная программа «Формирование культуры безопасности у детей с 3 до 8

лет»: важным компонентом культуры и аспектом формирования личности человека является воспитание культуры личной безопасности. Необходимо отметить, что культура как социальное явление возникла именно как фактор выживания первобытного общества и

древнего человека, то есть ей изначально присуща защитная функция. Можно сказать, что культура в широком смысле является культурой безопасности, поскольку одна из основных функций культуры — защита человека и общества. Приобщение к культуре безопасности как компоненту общей культуры является необходимой и важной составляющей социализации ребенка. Дошкольный возраст благоприятен и очень важен для воспитания у детей новых личностных качеств, для освоения ими опыта безопасного поведения.

Воспитание культуры безопасности является педагогической составляющей процесса формирования адаптивной личности, поэтому понятие «культура безопасности» может быть положено в основу построения образовательного процесса в детском саду, нацеленного на формирование у воспитанников готовности к предупреждению и преодолению опасных ситуаций.

Изучение различных аспектов формирования культуры безопасности у дошкольников показывает, что содержание образования должно быть изоморфно содержанию и структуре данного компонента культуры и включать:

- воспитание мотивации к безопасности;
- формирование системы знаний об источниках опасности, опасных ситуациях и средствах их предупреждения и преодоления;
- формирование компетенций безопасного поведения;
- формирование физической готовности к преодолению опасных ситуаций;
- формирование готовности к эстетическому восприятию и оценке действительности;
- формирование психологической готовности к безопасному поведению;
- воспитание личностных качеств, способствующих предупреждению и преодолению опасных ситуаций.

1.2.1.1 Цели программ

- ▶ Парциальная программа «Я люблю Россию!»: построение системы работы в группах комбинированной и компенсирующей направленности для детей с тяжелыми нарушениями речи (общим недоразвитием речи) в возрасте от 5 до 7 лет в рамках образовательной области «Социально коммуникативное развитие», предусматривающей полную интеграцию действий всех педагогов и специалистов дошкольной образовательной организации и родителей дошкольников.
- Образовательный модуль «Основы финансовой грамотности»:
 Старший дошкольный возраст (5-6 лет)

сформировать предпосылки для развития финансовой грамотности, дать начальные представление о мире социально-экономических отношений.

Старший дошкольный возраст (6-7 (8)) лет

способствовать формированию у старших дошкольников представлений в области финансовой грамотности, помочь войти в мир социально-экономических отношений.

▶ Парциальная программа «Формирование культуры безопасности у детей с 3 до 8 лет»: формирование у дошкольников основ культуры безопасности, определяющих возможность полноценного развития различных форм личностной активности детей, их самостоятельности, творчества во всех видах детской деятельности, способность самостоятельно и безопасно действовать в повседневной жизни (в быту, на природе, на улице и т. д.), неординарных и опасных ситуациях, находить ответы на актуальные вопросы собственной безопасности.

1.2.1.2 Задачи программ

Парциальная программа «Я люблю Россию!»:

- 1. Формирование базовых основ личности.
- 2. Выравнивание речевого и психофизического развития детей.
- 3. Обеспечение их всестороннего гармоничного развития.
- 4. Всестороннее развитие интеллектуально-волевых качеств.
- 5. Развитие физических, духовно нравственных, интеллектуальных и художественно эстетических качеств.

> Образовательный модуль «Основы финансовой грамотности»:

Старший дошкольный возраст (5-6 лет)

Задачи:

- 1. Формировать представления о профессиях и трудовых процессах.
- 2. Знакомить детей с элементарными экономическими понятиями: *труд*, *работа*, заработная плата, профессия, предметы труда, товар, торговля, цена, деньги, бюджет, доходы-расходы, дорого-дешево, реклама, рекламировать.
- 3. Воспитывать бережное отношение к труду взрослых, к результатам их труда.
- 4. Воспитывать стремление детей быть занятыми полезной деятельностью, помогать взрослым.
- 5. Раскрыть взаимосвязь понятий *труд продукт труда деньги*, подготовить к восприятию денег как жизненно необходимого, но ограниченного ресурса, а труда как честного способа их заработать.

- 6. Формировать понимание ценности окружающего предметного мира. Воспитывать у детей навыки и привычки культурного взаимодействия с ним.
- 7. Знакомить с качествами человека-хозяина: бережливость, экономность, трудолюбие.
- 8. Воспитывать у детей способность делать осознанный выбор между удовлетворением сиюминутных и долгосрочных, материальных и духовных, эгоистических и альтруистических потребностей.

Задачи:

- 1. Формировать представления о труде как ценности общества, о разнообразии и взаимосвязи видов труда и профессий.
- 2. Расширять представления обучающихся о мире профессий и особенности трудовых процессов.
- 3. Развивать ценностное отношение к труду взрослых.
- 4. Способствовать формированию осознания материальных возможностей родителей (законных представителей).
- 5. Способствовать формированию осознания ограниченности материальных ресурсов.
- 6. Осознавать взаимосвязь понятий «труд продукт деньги» и «стоимость продукта в зависимости от его качества», видеть красоту человеческого творения.
- 7. Признавать авторитетными качества человека-хозяина: бережливость, рациональность, экономность, трудолюбие и вместе с тем щедрость, благородство, честность, отзывчивость, сочувствие (примеры меценатства, материальной взаимопомощи, поддержки и т. п.).
- 8. Развитие способности корректировать собственные потребности, выстраивать их иерархию и временную перспективу их реализации.
- 9. Способствовать применению полученных умений и навыков в реальных жизненных ситуациях.

Парциальная программа «Формирование культуры безопасности у детей с 3 до 8 лет»:

- 1. Обеспечение овладения ребенком основными культурными способами безопасного осуществления различных видов деятельности, формирование умений, навыков, компетенций, необходимых для определения тактики безопасного поведения в различных ситуациях, развитие способности выбирать себе род занятий с учетом соблюдения норм безопасного поведения.
- 2. Формирование представлений о своем статусе, правах и обязанностях, семейных взаимоотношениях, некоторых источниках опасности, видах опасных ситуаций, причинах их возникновения в быту, социуме, природе, современной информационной среде.

- 3. Развитие мотивации к безопасной деятельности, способности осуществлять саморегуляцию, оценивать свою деятельность с точки зрения ее безопасности для себя и окружающих, соответствия требованиям со стороны взрослых, первичным ценностным представлениям, элементарным общепринятым нормам.
- 4. Развитие воображения, прогностических способностей, формирование умения предвидеть возникновение потенциально опасных ситуаций, их возможные последствия, различать игровую (виртуальную) и реальную ситуации.
- 5. Развитие коммуникативных способностей, помощь в овладении конструктивными способами взаимодействия с детьми и взрослыми, навыками выбора тактики и стиля общения в зависимости от ситуации.
- 6. Формирование умения применять освоенные знания и способы деятельности для решения новых задач (проблем), преобразовывать способы решения задач (проблем) в соответствии с особенностями ситуации (выявлять источник опасности, определять категорию опасной ситуации, выбирать программу действий на основе освоенных ранее моделей поведения).
- 7. Формирование основных физических качеств, двигательных умений, определяющих возможность выхода из опасных ситуаций.
- 8. Формирование начала психологической готовности к осуществлению безопасной жизнедеятельности.
 - 9. Формирование готовности к эстетическому восприятию и оценке действительности.

1.2.1.3 Принципы построения программ

- Образовательный модуль «Основы финансовой грамотности»:
- принцип личностно-ориентированного обучения заключается в создании оптимальных условий для самореализации каждого ребенка в формировании предпосылок финансовой грамотности, освоении моделей поведения в социально-экономических ситуациях, развитии детских способностей использовать приобретённые знания и опыт для решения жизненных задач.
- принцип научности предполагает подкрепление всех средств познания научно-обоснованными и практически апробированными методиками; содержание работы соответствует основным положениям возрастной психологии и дошкольной педагогики, при этом имеет возможность реализации в практике дошкольного образования.
- принцип взаимодействия с социальными институтами реализуется в сотрудничестве с семьёй, библиотекой, банком, почтой, музеями, театрами, в естественном привлечении и развитии собственного социально-экономического опыта взаимодействия с социумом.
- принцип командной работы совместное эффективное межпрофессиональное и межобщностное взаимодействие специалистов образовательного учреждения, семьи и социальных институтов.
- принцип тематического планирования материала предполагает подачу изучаемого материала по четырем заявленным тематическим блокам.
 - принцип доступности и оптимальности в отборе содержания реализация модуля

требует осторожности, разумной меры. Необходимо учитывать возрастные и индивидуальные особенностей старших дошкольников, их социальный опыт и интерес к экономическим явлениям как к явлениям окружающей действительности.

- принцип наглядности предполагает обширное и вариативное предоставление материалов по теме, в том числе с использованием информационно-коммуникационных технологий: иллюстрации, фотографии, отдельные слайды, тематические презентации и т. д.
- принцип активного обучения предполагает не передачу детям готовых знаний, а организацию такой проектной детской деятельности, в процессе которой они сами делают «открытия», узнают новое путем решения доступных проблемных задач; педагог применяет активные формы и методы обучения дошкольников, способствующих развитию у детей самостоятельности, инициативы, творчества.
- принцип занимательности изучаемый материал должен быть интересным, увлекательным для детей, этот принцип формирует у детей желание включаться в воспроизводимые педагогом образовательные ситуации, выполнять предлагаемые виды образовательной деятельности, стремиться к достижению качественного результата.

Парциальная программа «Формирование культуры безопасности у детей с 3 до 8 лет»:

- **принцип научности,** обеспечивающий объективность предлагаемой вниманию детей информации; представленность в содержании программы всех компонентов структуры культуры безопасности (системность содержания); соответствие основным положениям культурологического, аксеологического, личностно ориентированного, системно-структурного, синергетического, полисубъектного и комплексного подходов;
- принцип сбалансированности, определяющий равнодолевое соотношение компонентов содержания, ориентированных на развитие когнитивной, эмоционально-чувственной и поведенческой сфер личности дошкольника;
- принцип комплексности, предполагающий наличие компонентов содержания, обеспечивающих становление субъективного отношения к вопросам личной безопасности, безопасности окружающих людей и природы (формирование культуры безопасности на уровне индивида); развитие мотивационно-потребностной, эмоционально-волевой и познавательной сфер личности (формирование культуры безопасности на уровне субъекта); становление ценностно-смыслового, ответственного отношения к выбору и осуществлению безопасного поведения (формирование культуры безопасности на уровне личности); формирование сознания безопасной жизнедеятельности (развитие культуры безопасности на уровне индивидуальности, культуротворчества);
- принцип адекватности возрастным особенностям (уровень восприятия, самостоятельности, направленность интересов и др.) на каждом этапе развития детей;

- **принцип событийности,** определяющий возможности содержания как основы созидательного, взаиморазвивающего общения детей и взрослых;
- **принцип концентричности содержания**, определяющий постановку различных задач при изучении одних и тех же разделов программы в разные возрастные периоды;
- принцип антропоцентрической направленности интеграции содержания образовательных областей, предполагающий применение знаний (навыков, компетенций, опыта), полученных в ходе его освоения, в процессе формирования культуры безопасности; активность ребенка в образовательном процессе.

Принципы построения образовательного процесса на основе парциальной программы:

- **ориентация на ценностные отношения** определяет постоянство профессионального внимания педагога к формирующемуся отношению воспитанника к социально-культурным ценностям (человеку, природе, обществу, труду, познанию) и ценностным основам жизни добру, истине, красоте;
- **субъектность** принцип, предписывающий педагогу максимально содействовать развитию способности ребенка осознавать свое «Я» в связях с другими людьми и миром, осмысливать свои действия, предвидеть их последствия для других людей и своей судьбы, производить осмысленный выбор жизненных решений;
- принятие ребенка как данности принцип, определяющий признание за дошкольником права быть таким, какой он есть, ценности его личности; предполагающий сохранение уважения к личности каждого ребенка вне зависимости от его успехов, развития, положения, способностей;
- соответствие воспитательного вмешательства характеру стихийного процесса становления развития личности (закон золотого совпадения) определяет поиск «оптимального соотношения воспитательного вмешательства в жизнь растущего человека с активностью воспитуемого»;
- субъект-субъектный характер взаимодействия всех участников образовательных отношений, выбор приемов, методов и форм организации детских видов деятельности, обеспечивающих интеллектуальную, эмоциональную, личностную активность детей, соответствующих возрастным и индивидуальным особенностям воспитанников;
- **природосообразность** как принцип организации образовательного процесса предполагает, что выбор форм и методов воспитания, обучения и развития детей должен определяться «естественными основаниями», то есть тем, как, в каких формах и видах деятельности, на основе каких механизмов в каждом возрастном периоде происходит приобщение ребенка к культурным ценностям;

- разнообразие приемов, методов и форм организации детских видов деятельности, обеспечивающее включение в образовательный процесс и заинтересованное участие детей с различными типологическими и индивидуальными особенностями, уровнями сформированности отдельных аспектов культуры безопасности;
- **учет объективных потребностей, мотивов детей** (познавательный интерес, стремление к активности, самоактуализации, самореализации в разных видах деятельности);
- построение образовательного процесса на диагностической основе, позволяющее менять компоненты педагогической системы в соответствии с данными обратной связи; социальное развитие каждого ребенка на основе устойчивой обратной связи воспитательной деятельности с характером общественных отношений, обеспечивающих саморегулирование социальных контактов;
- построение образовательной среды, способной обеспечивать весь комплекс потребностей субъектов образовательных отношений, разнообразие вариантов выбора оптимальной траектории развития и взросления личности; создавать мотивацию активности, условия для самоопределения в разнообразных видах деятельности и во взаимодействии с разными сообществами, для амплификации развития дошкольников;
- обеспечение индивидуальной комфортности для всех субъектов образовательных отношений;
- **взаимодействие семей воспитанников и ДОО** на основе определения объективных оснований сотрудничества по решению задач формирования культуры безопасности.

1.2.3 Планируемые результаты освоения программ

➤ Парциальная программа «Я люблю Россию!»:

Старший дошкольный возраст с 5 до 6 лет:

- Ребенок принимает активное участие в коллективных играх, изменяет ролевое поведение в игре, проявляет инициативность в игровой деятельности, организует игры на бытовые и сказочные сюжеты; принимает участие в других видах совместной деятельности.
- Ребенок умеет регулировать свое поведение на основе усвоенных норм и правил; положительно оценивает себя и свои возможности. Владеет коммуникативными навыками, умеет здороваться, прощаться, благодарить, спрашивать разрешения, поздравлять с праздником, умеет выразить свои чувства словами.
- Ребенок знает свои имя и фамилию, имена и отчества родителей и других членов семьи, имена и отчества педагогов.

- Ребенок знает, в какой стране и в каком населенном пункте он живет, знаком с государственными символами России (флагом, гербом, гимном), имеет представления о некоторых исторических событиях в жизни своей страны.
- Ребенок с охотой выполняет поручения взрослых, помогает готовить материалы и оборудование для совместной деятельности, а потом убирать их; убирает игровое оборудование, закончив игры.
- Ребенок с удовольствием принимает участие в продуктивной трудовой деятельности. Имеет представления о труде взрослых, названиях профессий, трудовых действиях представителей этих профессий, понимает значимость труда взрослых, уважает людей труда и защитников Отечества.

Старший дошкольный возраст с 6 до 7 лет:

- Ребенок способен к принятию собственных решений с опорой на знания и умения в различных видах деятельности, умеет организовывать игровое взаимодействие, осваивать игровые способы действий, создавать проблемно-игровые ситуации, овладевать условностью игровых действий, заменять предметные действия действиями с предметами-заместителями, а затем и словом, отражать в игре окружающую действительность.
- Ребенок инициативен, самостоятелен в различных видах деятельности, способен выбрать себе занятия и партнеров по совместной деятельности, у ребенка развиты коммуникативные навыки, эмоциональная отзывчивость на чувства окружающих людей, подражательность, творческое воображение.
- Ребенок активен, успешно взаимодействует со сверстниками и взрослыми; у ребенка сформировалось положительное отношение к самому себе, окружающим, к различным видам деятельности.
- Ребенок способен адекватно проявлять свои чувства, умеет радоваться успехам и сопереживать неудачам других, способен договариваться, старается разрешать конфликты.
- Ребенок обладает чувством собственного достоинства, чувством веры в себя.
- Ребенок обладает развитым воображением, которое реализует в разных видах деятельности.
- Ребенок выражает интерес к культурным традициям народа в процессе знакомства с различными видами и жанрами искусства.
- Ребенок умеет подчиняться правилам и социальным нормам, способен к волевым усилиям, знаком с принятыми нормами и правилами поведения и готов соответствовать им; осознает свою половую принадлежность и вдет себя в соответствии с ней; ребенок

знает, в какой стране он живет, имеет представление о ее истории, гордится Родиной и российским народом.

Модуль образовательной программы дошкольного образования:

Старший дошкольный возраст (5-6 лет):

- 1. Адекватно употребляют в играх, занятиях, общении со сверстниками и взрослыми знакомые экономические понятия.
- 2. Знают и называют разные места и учреждения торговли: рынок, магазин, ярмарка, супермаркет.
 - 3. Знают российские деньги, имеют представления о купюрах и монетах.
 - 4. Знают названия профессий, содержание их деятельности.
 - 5. Имеют представление о рекламе и ее назначении.
- 6. В случаях поломки, порчи вещей, игрушек, игр проявляют заботу, пытаются исправить последствия небрежности.
 - 7. Любят трудиться, делать полезные предметы для себя и радовать других.
- 8. Стараются бережно, рационально, экономно использовать расходные материалы для игр и занятий (бумагу, карандаши, краски, материю и др.).
- 9. Сочувствуют и проявляют сострадание к слабым, больным, пожилым людям, ко всем живым существам, бережно относятся к природе.
 - 10. С удовольствием помогают взрослым.

Старший дошкольный возраст (6-7 (8) лет):

- 1. Адекватно употребляют в играх, занятиях, общении со сверстниками и взрослыми знакомые экономические понятия. Способны объяснить элементарные экономические понятия и выделить из тематического ряда.
- 2. Называют разные места и учреждения торговли, а также знают и могут объяснить разницу: рынок, магазин, ярмарка, супермаркет, интернет-магазин.
- 3. Знают российские деньги, некоторые названия валют зарубежья. Понимают суть процесса обмена валюты (например, в путешествии).
- 4. Знают несколько современных профессий, содержание их деятельности (например, предприниматель, фермер, программист, модельер и др.).
 - 5. Знают и называют разные виды рекламы, ее назначение, способы воздействия.
- 6. В случаях поломки, порчи вещей, игрушек, игр проявляют заботу, пытаются исправить последствия небрежности., предлагают пути решения.

- 7. Бережно, рационально, экономно используют расходные материалы для игр и занятий (бумагу, карандаши, краски, материю и др.). Способны поделиться в случае необходимости.
- 8. Следуют правилу: ничего не выбрасывай зря, если можно продлить жизнь вещи, лучше отдай, подари, порадуй другого, если она тебе не нужна.
 - 9. Замечают и ценят заботу о себе, проявляют сочувствие к другим в сложных ситуациях.
- 10. Сочувствуют и проявляют сострадание к слабым, больным, пожилым людям, ко всем живым существам, бережно относятся к природе.
- 11. С удовольствием помогают взрослым, объясняют необходимость оказания помощи другим людям.
 - Парциальная программа «Формирование культуры безопасности у детей с 3 до 8 лет»:

Во второй младшей группе:

- Ребенок различает действия, одобряемые (не одобряемые) взрослыми, понимает, что можно (нельзя) делать.
- Ребенок умеет безопасно осуществлять манипулирование доступными для изучения материалами, веществами, объектами.
- Ребенок умеет безопасно осуществлять практические действия в процессе самообслуживания, использования бытовых предметов-орудий, выполнения гигиенических процедур, в разных видах деятельности.
- Ребенок знаком с элементарными правилами безопасного поведения.

В средней группе:

- Ребенок знаком с элементарными правилами безопасного поведения.
- Ребенок стремится соблюдать знакомые правила.
- Ребенок знает, какими предметами быта можно пользоваться, обладает навыками их безопасного использования.
- Ребенок знаком с основными частями улиц, некоторыми дорожными знаками.
- Ребенок имеет элементарные представления о потенциально опасных ситуациях, способах их избегания, выхода из них.

В старшем дошкольном возрасте:

- Ребенок:
- 1) владеет основными культурными способами безопасного осуществления различных видов деятельности;
- 2) способен безопасно действовать в повседневной жизни;

- 3) выбирает себе род занятий с учетом соблюдения норм безопасного поведения.
 - Ребенок имеет представления о своем статусе, правах и обязанностях, семейных взаимоотношениях; некоторых источниках опасности, опасных ситуациях.
 - Ребенок имеет мотивацию к безопасной деятельности, способен оценивать свою деятельность с точки зрения ее безопасности.
 - Ребенок обладает развитым воображением., способностью к прогнозированию.
 - У ребенка сформированы основные физические качества, двигательные умения, определяющие возможность выхода из опасных ситуаций.
 - Ребенок знает, как и к кому можно обратиться за помощью, знает телефоны экстренных служб, свои данные; у него сформированы необходимые технические умения.
 - Ребенок способен к волевым усилиям и саморегуляции; поведение подчинено правилам. Ребенок использует вербальные и невербальные средства общения, владеет конструктивными способами взаимодействия с детьми и взрослыми.
 - Ребенок может применять усвоенные знания и способы деятельности для решения новых задач (проблем).

1.2.5. Развивающее оценивание качества образовательной деятельности по Программе

В данном разделе для педагогических работников сформулированы организационные подходы к формированию системы мониторинга динамики развития обучающихся, динамики их образовательных достижений, основанной на методе наблюдения.

Описание направлений педагогической диагностики индивидуального развития, достижений обучающихся в пяти образовательных областях представлены в картах развития обучающихся, разрабатываемых педагогическим коллективом на основе сложившейся практики проведения педагогической диагностики.

В соответствии с распоряжением Министерства просвещения РФ от 9 сентября 2019 г. № Р-93 «Об утверждении примерного Положения о психолого-педагогическом консилиуме образовательной организации», в перечень рекомендуемой документации психолого-педагогического консилиума (далее по тексту — ППк) дошкольного образовательного учреждения входит «Карта развития обучающегося, получающего психолого-педагогическое сопровождение». В «Карте развития» находятся результаты комплексного обследования, характеристика или педагогическое представление на обучающегося, коллегиальное заключение консилиума, копии направлений на психолого-медико-педагогическую комиссию (далее по тексту — ПМПК), согласие родителей (законных представителей) на обследование и психолого-педагогическое сопровождение ребенка, вносятся данные об обучении ребенка в группе, данные по коррекционной-развивающей работе, проводимой специалистами психолого-педагогического сопровождения. «Карта развития» хранится у председателя консилиума и

выдается руководящим работникам дошкольного образовательного учреждения, педагогам и специалистам, работающим с обучающимся.

В соответствии с вышеназванным распоряжением ведётся документация ППк, в том числе «Протокол заседания психолого-педагогического консилиума», в котором рекомендуется использовать характеристики, представления на обучающегося, результаты продуктивной деятельности, копии рабочих тетрадей и другие необходимые материалы.

Обязательным локальным актом образовательного учреждения является «Положение о Психолого-педагогическом консилиуме». Данный локальный акт утверждает формы документации, которые фиксируют:

- результаты продуктивной деятельности обучающихся (детское портфолио):
- результаты педагогических наблюдений, педагогической диагностики, связанных с оценкой эффективности педагогических действий с целью их дальнейшей оптимизации (карта развития обучающегося, получающего психолого-педагогическое сопровождение).
- описание регламента проведения психологической диагностики: определение алгоритма действий ППк ГБДОУ в случае отсутствия/наличия в штате педагога-психолога; утверждение формы согласия родителей (законных представителей) на проведение психологической диагностики; утверждение формы индивидуальной программы психологического сопровождения для оказания адресной психологической помощи.
- Материалы по данному разделу представлены в ПРИЛОЖЕНИИ 4 «Материалы педагогической диагностики», оформленным в электронном формате отдельным файловым приложением и включают:
- описание структуры «Карты развития обучающегося»;
- описание инструментария педагогической диагностики;
- «Положение о психолого-педагогическом консилиуме», размещённым по ссылке

«Положение о психолого- педагогическом консилиуме».

Для организации мониторинга коррекционно-развивающей работы учителям-логопедам рекомендована к использованию форма электронного документооборота «Мониторинг динамики речевого развития детей», разработанная учителем-логопедом высшей квалификационной категории ГБДОУ № 145 Центрального района Санкт-Петербурга Капустиной Т.В. на основе программного обеспечения Microsoft Office Excel. Описание электронного документа представлено статьёй в сборнике (Капустина Т.В., Зигле Л.А. «Мониторинг динамики речевого развития детей» /стр.176-180, сборник Материалы межрегиональной заочной научно-практической конференции «Коррекционно-развивающее и специальное образование: инновации, перспективы, проблемы»/Барнаул, 2012/ISBN 978-5-93957-551-5).

2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ

2.1. Содержательный раздел обязательной части

- 2.1.1 Описание образовательной деятельности обучающихся с тяжёлыми нарушениями речи (далее по тексту ТНР) в соответствии с направлениями развития ребёнка, представленными в пяти образовательных областях: социально-коммуникативного, познавательного, речевого, художественно-эстетического и физического развития Обязательная часть данного раздела Программы:
- определяет базовое содержание образовательных областей с учетом возрастных и индивидуальных особенностей обучающихся с THP в различных видах деятельности;
- включает описание коррекционно-развивающей работы, обеспечивающей адаптацию и включение обучающихся с ТНР в социум в Программе коррекционно-развивающей работы;
- описывает вариативные формы, способы, методы и средств реализации Программы с учетом психофизических, возрастных и индивидуально-психологических особенностей обучающихся с ТНР, специфики их образовательных потребностей, мотивов и интересов;
 - содержит рабочую программу воспитания.

Проектирование содержания модулей образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития и психофизическими особенностями ребенка с ТНР в пяти образовательных областях осуществляется в соответствии с п.11.1. ФАОП ДО, предлагающим интеграцию содержания п.32. ФАОП ДО (стр.239-259), в котором описываются педагогические действия и специальное содержание образовательных модулей с учётом особых образовательных потребностей обучающихся с ТНР, с содержанием уже используемых дошкольным образовательным учреждением методическим обеспечением (программ, методических рекомендаций и методических пособий).

Следуя рекомендуемым действиям для обеспечения единства и взаимосвязи содержания действующих на территории Российской Федерации двух федеральных образовательных программ дошкольного образования (ФОП ДО и ФАОП ДО), дошкольное образовательное учреждение использует содержание образовательных модулей по образовательным областям ФОП ДО, представленным в п.18-22 (стр. 24-147). Интеграция содержания, форм, методов и средств образовательной деятельности, а также организация развивающей предметно пространственной среды обеспечивает единство образовательной среды в группах различной направленности дошкольного образовательного учреждения.

Сопоставительный анализ структуры содержания образовательных областей, представленных в ФОП ДО и ФАОП ДО, иллюстрирует рациональность подхода взаимодополнения содержательных компонентов образовательных модулей основных направлений развития обучающихся с ТНР дошкольного возраста и представлен в таблице 4.

			\overline{C}	труитура разголор ФАОП ПО										
Donrage		Структура разделов ФАОП ДО			Структура разделов ФОП ДО									
Возраст		для												
обучающихся			для обучающихся с THP Социально-коммуникативное развитие											
			1											
		ıй	1	игра	1	социальные отношения								
ІИЙ	ий	ий БНЕ	2	представления о мире людей и	2	основы гражданственности и								
ПП	нπ	по		рукотворных материалах		патриотизма								
младший	средний	старший цощкольный	3	безопасное поведение в быту,	3	формирование основ безопасного								
		ДО	4	социуме, природе;	4	поведения								
			4	Труд.	1	трудовое воспитание								
				Познавател	тьное	Ť.								
		ый	1	конструктивные игры и	1	сенсорные эталоны и познавательные действия								
ІИЙ	ий	ий БНЕ		конструирование	2									
пта	тт	по:	2	представления о себе и об	3	окружающий мир								
младший	средний	старший дощкольный		окружающем природном мире	3	природа								
		од	3	элементарные математические	4	математические представления								
				представления	0 000									
Ţ		ı iğ		Речево	C pasi	формирование словаря								
IИŽ	ий	іий БНІ			2	 • • • • • • • • • • • • • • • • • • •								
младший	средний	старший дощкольный	нео	пределённость структуры	3	звуковая культура речи грамматический строй речи								
МЛЗ	сре	ста щк	обр	азовательной области	4									
		ДО			5	связная речь								
				V		подготовка к обучению грамоте								
			1	Художественно-эе	<u>стеги</u> 1									
			1	изобразительное творчество	2	приобщение к искусству								
						изобразительная деятельность								
					2.1	рисование (3-5 лет)								
					2.3	предметное рисование (5-7 лет)								
		й				сюжетное рисование (5-7 лет)								
		HBI			3.	декоративное рисование (5-7 лет)								
		JIP				лепка (3-7 лет)								
младший	ий	ЦКС			3.1.	декоративная лепка (5-7 лет)								
пта	средний	ій доп	Пој	ПОГ	Ποὶ		пот			нца			4	аппликация (3-7 лет)
МЛЕ	сре				5	народное декоративно-								
-			средний старший дощкольный	ШИ	ИШ	III	III						прикладное искусство (3-7 лет)	
		гар				6	прикладное творчество (5-7 лет)							
		5			7	конструктивная деятельность (3-								
			2	Majortica	8	7лет)								
				музыка.	9	музыкальная деятельность								
						театрализованная деятельность культурно-досуговая								
					10	деятельность								
				Физичес	KUS DA									
			1	физическая культура	1	основная гимнастика								
		й		үнэн южил культура	2									
ЛЙ	й	ій ны			3	подвижные игры								
	ині	JIII JIBI			4	спортивные упражнения спортивные игры (5-7 лет)								
младший	средний	старший щкольнь		представления о здоровом		формирование основ здорового								
M	$\mathbf{c}_{]}$	старший до <u>щкольный</u>	2	представления о здоровом образе жизни и гигиене.	5	образа жизни								
		7		ооразе жизни и гигиене.	6	активный отдых								
					U	активный отдых								

Задачи и содержание образовательной деятельности в каждой образовательной области, предусмотренные для освоения в каждой возрастной группе обучающихся с ТНР в возрасте от трёх до семи-восьми лет, представлены в двух видах (файловыми каталогами и ссылками на нумерацию пунктов и нумерацию страниц).

1. Файловые каталоги электронных документов в формате Word (две папки, представляющие задачи и содержание по пяти образовательным областям ФАОП ДО и ФОП ДО):

Папка «1. Содержание образовательных областей ФАОП ДО» включает пять файлов, представляющих функциональные карты образовательных областей, каждый из которых объединяет содержание образовательной области ФАОП ДО по возрастной периодизации (младший, средний, старший-дошкольный). Структура папки представлена в таблице 5.

Таблица 5

1.1	Задачи и содержание образовательной области «Социально-коммуникативное развитие»				
	детей дошкольного возраста.				
1.2	Задачи и содержание образовательной области «Познавательное развитие» детей				
	дошкольного возраста.				
1.3	Задачи и содержание образовательной области «Речевое развитие» детей дошкольного				
	возраста.				
1.4	Задачи и содержание образовательной области «Художественно-эстетическое развитие»				
	детей дошкольного возраста.				
1.5	Задачи и содержание образовательной области «Физическое развитие» детей				
	дошкольного возраста.				

Папка «2. Содержание образовательных областей ФОП ДО» включает шесть файлов, представляющих функциональные карты образовательных областей, каждый из которых объединяет содержание образовательной области ФОП ДО по возрастной периодизации (3-4 года, 4-5 лет, 5-6 лет, 6-7 лет). Структура папки представлена в таблице 6.

Таблица 6

2.1	Задачи и содержание образовательной области «Социально-коммуникативное						
	развитие» детей дошкольного возраста.						
2.2	Задачи и содержание образовательной области «Познавательное развитие» детей						
	дошкольного возраста.						
2.3	Задачи и содержание образовательной области «Речевое развитие» детей дошкольного						
	возраста.						
2.4	Задачи и содержание образовательной области «Художественно-эстетическое						
	развитие» детей дошкольного возраста.						
2.5	Задачи и содержание образовательной области «Художественно-эстетическое						
	развитие» (музыкальная, театрализованная и культурно-досуговая деятельность) детей						
	дошкольного возраста.						
2.6	Задачи и содержание образовательной области «Физическое развитие» детей						
	дошкольного возраста.						

Содержание обязательной части данного раздела Программы является консолидирующим ядром образовательной среды при построении единого образовательного пространства в дошкольном образовательном учреждении и представлено в таблице 7.

Таблица 7

			Содержание	е ФАОП ДО			Содержа	ание ФОП Д	0			
		СОЦИАЛЬ	ьно-коммун	ИКАТИВНОЕ 1	РАЗВИТИЕ	СОЦИА	ЛЬНО-КОММ	УНИКАТИВН (ОЕ РАЗВИТИЕ			
D		Ссылки	на задачи	Ссылки на	содержание	Содержание в	Ссылки	на задачи	Ссылки на содержание			
	озраст ающихся	№ пунктов	№ страниц	№ пунктов	№ страниц	соответствии со структурой разделов образовательной области	№ пунктов и нумерация задач	№ страниц	№ пунктов и нумерация подпунктов	№ страниц		
						общий объём (18.4)	18.4.1		18.4.2	стр.24-27		
		32.1.	стр.239		cmp.239-241	социальные отношения	1)		1)	cmp.24-25		
дош	падший Кольный озраст			32.1.1.		формирование основ гражданственности и патриотизма	2)	стр.24	2)	cmp.25-26		
возраст						трудовое воспитание	3)		3)	стр.26		
						формирование основ безопасного поведения	4)		4)	cmp.26-27		
		32.1.	стр.239	32.1.2.	cmp.241-242	общий объём (18.5)	18.5.1	стр.27-28	18.5.2	стр.28-31		
						социальные отношения	1)	стр.27	1)	стр.28-29		
	редний ьный возраст					формирование основ гражданственности и патриотизма	2)		2)	cmp.29-30		
						трудовое воспитание	3)	cmp.28	3)	стр.30-31		
						формирование основ безопасного поведения	4)		4)	cmp.31		
						общий объём (18.6)	18.6.1	стр.31-32	18.6.2.	стр.33-36		
льный						социальные отношения	1)	стр.31-32	1)	стр.33-34		
Старший дошкольный возраст	от 5-ти до 6-ти лет	32.1. cmp.	cmp.239	32.1.3.	cmp.242-244	стр.242-244	cmp.242-244	формирование основ гражданственности и патриотизма	2)		2)	cmp.34
ШИ						трудовое воспитание	3)	стр. 32	3)	cmp.35		
Стар						формирование основ безопасного поведения	4)		4)	cmp.35-36		

						общий объём (18.7)	18.7.1	cmp.36-37	18.7.2	cmp.37-41
льный						социальные отношения	1)	стр.36	1)	cmp.37-39
Старший дошкольный возраст	от 6-ти до 7-ти лет	32.1.	стр.239	32.1.3.	cmp.242-244	формирование основ гражданственности и патриотизма	2)		2)	стр.39-40
ПИЙ						трудовое воспитание	3)	cmp.37	3)	cmp.40
Старі						формирование основ безопасного поведения	4)	,	4)	cmp.40-41
		П	ОЗНАВАТЕЛЬ	НОЕ РАЗВИТИ	IE .	· ·	ПОЗНАВАТЕ	ЛЬНОЕ РАЗВІ	ИТИЕ	
		Ссылки	на задачи	Ссылки на	содержание	Содержание в	Ссылки	на задачи	Ссылки на	содержание
	озраст итанников	№ пунктов	№ страниц	№ пунктов	№ пунктов	соответствии со структурой разделов образовательной области № страниц	№ пунктов и нумерация подпунктов	№ страниц	№ пунктов и нумерация подпунктов	№ страниц
					245	общий объём (19.4)	19.4.1		19.4.2	cmp.47-49
M.	ладший		244.245			сенсорные эталоны и познавательные действия	1)		1)	cmp.47-48
	ьный возраст	32.2.	cmp.244-245	32.2.1.	стр.245	математические представления	2)	стр.47	2)	cmp.48
						окружающий мир	3) 4)		3)	cmp.48
						природа	5)		4)	cmp.49
						общий объём (19.5)	19.5.1		19.5.2	cmp.49-51
Средний дошкольный возраст						сенсорные эталоны и познавательные действия	2)		1)	cmp.49-50
		раст 32.2. стр	стр. 244-245	32.2.2.	cmp.245-246	математические представления	3) 4)	cmp.49	2)	cmp. 50
						окружающий мир	5)		3)	cmp.50-51
						природа	6) 7)		4)	cmp.51

						общий объём (19.6)	19.6.1	cmp.51-52	19.6.2	cmp.52-54
Старший дошкольный возраст						сенсорные эталоны и познавательные действия	1)	-	1)	cmp.52
ій дошкс возраст	от 5-ти до 6- ти лет	32.2.	cmp.244-245	32.2.3.	стр.246-247	математические представления	2) 3)	cmp.51	2)	cmp.52-53
						окружающий мир	4)		3)	cmp.53
Старі						природа	5) 6) 7)	стр.52	4)	cmp.53-54
						общий объём (19.7)	19.7.1		19.7.2	cmp.54-57
льный						сенсорные эталоны и познавательные действия	1) 2)		1)	cmp.54-55
ий дошко возраст	от 6-ти до 7- ти лет	32.2.	cmp.244-245	32.2.3.	cmp.246-247	математические представления	3) 4)	cmp.54	2)	cmp.55
Старший дошкольный возраст	ти лет					окружающий мир	5) 6) 7)		3)	cmp.55-56
S				D. ODLITHE		природа	8) 9)		4)	стр.56
			РЕЧЕВОЕ 1	РАЗВИТИЕ				РАЗВИТИЕ		
		Ссылки	на задачи	Ссылки на	содержание	Содержание в	Ссылки	на задачи	Ссылки на	содержание
	Возраст питанников	№ пунктов	№ страниц	№ пунктов	№ пунктов	соответствии со структурой разделов образовательной области № страниц	№ пунктов и нумерация подпунктов	№ страниц	№ пунктов и нумерация подпунктов	№ страниц
						общий объём (20.4)	20.4.1	cmp.62-64	20.4.2	cmp.64-65
						формирование словаря	1)		1)	стр.64.
						звуковая культура речи	2)		2)	стр.64.
	Младший ольный возраст	32.3.	стр.247-248	32.3.2.	стр.248-249	грамматический строй речи	3)	стр.62	3)	стр.64.
						связная речь	4)		4)	cmp.65.
						подготовка детей к обучению грамоте	5)		5)	стр.65.
						интерес к худ. литературе	6)	cmp.62-63		

						общий объём (20.5)	20.5.1	cmp.65-67	20.5.2	cmp.67-69
						развитие словаря	1)	cmp.65	1)	•
						звуковая культура речи	2)		2)	cmp.67
	Средний	32.3.	cmp.247-248	32.3.3.	cmp.249-250	грамматический строй речи	3)	стр.66	3)	стр.67-68
дош	кольный возраст					связная речь	4)		4)	стр.68
						подготовка детей к обучению грамоте	5)	стр.66-67	5)	cmp.68-69
						интерес к худ.литературе	6)	cmp.67		
5						общий объём (20.6)	20.6.1.	стр.69-71	20.6.2	cmp.71-72
юзрас						формирование словаря	1)		1)	
ный в		32.3.	. cmp.247-248	32.3.4.	cmp.250-251	звуковая культура речи	2)	стр.69	2)	cmp.71
Старший дошкольный возраст	от 5-ти до 6-ти лет					грамматический строй речи	3)		3)	
ТОП						связная речь	4)	стр.69-70	4)	cmp.71-72
эший						подготовка детей к обучению грамоте	5)	cmp.70	5)	cmp.72
Cra						интерес к худ.литературе	6)	cmp.70-71		
E						общий объём (20.7)	20.7.1	cmp.72-74	20.7.2	cmp.74-76
возрас						формирование словаря	1)	cmp.72-73	1)	
ьный						звуковая культура речи	2)		2)	cmp.74
Старший дошкольный возраст	от 6-ти до 7-ти лет	32.3.	стр.247-248	32.3.4.	cmp.250-251	грамматический строй речи	3)	cmp.73	3)	
ДОІ						связная речь	4)]	4)	cmp.75
рший						подготовка детей к обучению грамоте	5)		5)	cmp.75-76
Craj						интерес к худ.литературе	6)	стр.74		

	ХУДОЖЕС	СТВЕННО-ЭСТ	ЕТИЧЕСКОЕ Р	РАЗВИТИЕ	ХУДОЖ	ЕСТВЕННО-Э	СТЕТИЧЕСКО	РЕ РАЗВИТИЕ	
	Ссылки і	на задачи	Ссылки на	содержание	Содержание в	Ссылки	на задачи	Ссылки на	содержание
Возраст воспитанников	№ пунктов	№ страниц	№ пунктов	№ страниц	соответствии со структурой разделов образовательной области № страниц	№ пунктов и нумерация подпунктов	№ страниц	№ пунктов и нумерация подпунктов	№ страниц
					приобщение к искусству	1)	cmp.83	21.4.2.1	cmp.85
					изобразительная деятельность	2)	cmp.83-84	21.4.2.2	cmp.86-88
								1)рисование	cmp.86-87
								2)лепка	стр.87
								3)аппликация	cmp.87-88
								4)народное декоративно- прикладное искусство	стр.88
					конструктивная деятельность	3)	стр.84	21.4.2.3	cmp.88
младший	32.4.	cmp.251	32.4.132.4.3.	стр.252	музыкальная деятельность	4)	стр.04	21.4.2.4	cmp.88-89
дошкольный возраст	32.7.	cmp.201	32.7.1. 32.7.3.	Cmp.202				1)слушание	
								2)пение	cmp.88
								3)песенное творчество	<i>€pe e</i>
								4)музыкально- ритмические движения	cmp.88-89
								5)игра на детских музыкальных инструментах	стр.89
					театрализованная деятельность	5)	cmp.84-85	21.4.2.5	стр.89
					культурно-досуговая деятельность	6)	стр.85	21.3.2.6	стр.89-90

					общий объём (21.5)	21.5.1	стр.90-93	21.5.2.	cmp.93-98
					приобщение к искусству	1)	стр.90	21.5.2.1	стр.93-94
					изобразительная деятельность	2)	стр.90-91	21.5.2.2	стр.94-96
								1)рисование	стр.94-95
								2)народное декоративно- прикладное искусство	стр.95
								3)лепка	cmp.95
								4)аппликация	стр.95-96
					конструктивная деятельность	3)	стр.91	21.5.2.3	стр.96
					музыкальная деятельность	4)	cmp.91-92	21.5.2.4	cmp.96-97
средний дошкольный	32.4.	amn 251	32.4.4.	cmp.252-254				1)слушание	стр.96-97
возраст	32.4.	32.4. cmp.251						2)пение	стр.97
								3)песенное	
								творчество	
								4)музыкально- ритмические движения	
								5)развитие танцевально- игрового	
								творчества	
								6)игра на детских	
								музыкальных инструментах	
					театрализованная деятельность	5)	стр.92	21.5.2.5	стр.97-98
					культурно-досуговая деятельность	6)	стр.92-93	21.5.2.6	стр.98

						общий объём (21.6)	21.6.1	cmp.99-102	21.6.2.	стр.102-109
						приобщение к искусству	1)	стр.99	21.6.2.1	cmp.102-103
						изобразительная деятельность	2)	стр.99-100	21.6.2.2	стр.103 -107
									1)рисование	
									предметное рисование	cmp.103-105
									сюжетное рисование	cmp.105
									декоративное рисование	стр.95-96
									2)лепка декоративная	стр.106
CT									лепка	107 107
зра									3)аппликация 4) прикладное	стр.106-107
й вс									творчество	стр.107
старший дошкольный возраст	от 5-ти до 6-ти	32.4.	стр.251	32.4.5.	cmp.254-255	конструктивная деятельность	3)	стр.101	21.6.2.3	стр.107
дошк	лет	32.4.	стр.231	32.4.3.	Стр.234-233	музыкальная деятельность	4)	cmp.101	21.6.2.4	стр.107-108
ий									1)слушание	стр.107
пфи									2)пение	
CTS									3)песенное творчество	
									4)музыкально-	
									ритмические	
									движения	
									5)музыкально-	cmp.108
									игровое и танцевальное	
									творчество	
									6)игра на	
									детских музыкальных	
									инструментах	
						театрализованная деятельность	5)	cmp.101-102	21.6.2.5	cmp.108-109
						культурно-досуговая деятельность	6)	cmp.102	21.6.2.6	стр.109

						общий объём (21.7)	21.7.1	cmp.109-113	21.7.2.	cmp.113-121
						приобщение к искусству	1)	cmp.109-110	21.7.2.1	cmp.113-114
						изобразительная деятельность	2)	стр.110-111	21.7.2.2	cmp.114 -118
									1)рисование предметное рисование	стр.114-115
									сюжетное рисование	стр.116
									декоративное рисование	стр.95-96
									2)лепка декоративная лепка	cmp.116
									3)аппликация	cmp.117
раст									4)прикладное творчество	cmp.117
старший дошкольный возраст	от 6-ти до 7-ти								5)народное декоративно- прикладное искусство	стр.118
ШКОЛ	лет	32.4.	cmp.251	32.4.5.	cmp.254-255	конструктивная деятельность	3)	стр.111	21.7.2.3	стр.118-119
ий до						музыкальная деятельность	4)	стр.111-112	21.7.2.4	стр.119-120
старш									1)слушание 2)пение	
									3)песенное творчество	стр.119
									4)музыкально- ритмические движения	
									5)музыкально- игровое и танцевальное творчество	стр.119-120
									6)игра на детских музыкальных инструментах	стр. 120
						театрализованная деятельность	5)	cmp.112	21.7.2.5	cmp.120
						культурно-досуговая деятельность	6)	cmp.112-113	21.7.2.6	cmp.121

		ФИЗИЧЕСКОЕ	Е РАЗВИТИЕ			ФИЗИЧЕС	КОЕ РАЗВИТІ	ИЕ	
	Ссылки н	а задачи	Ссылки на	содержание	Содержание в	Ссылки і	на задачи	Ссылки на	содержание
Возраст воспитанников	№ пунктов	№ страниц	№ пунктов	№ страниц	соответствии со структурой разделов образовательной области № страниц	№ пунктов	№ страниц	№ пунктов	№ страниц
					общий объём (22.4)	22.4.1	стр.127	22.4.2.	стр.127-130
					основная гимнастика			1)	cmp.127
								основные движения	стр.127-128
								общеразвивающ ие упражнения	cmp.128-129
младший дошкольный возраст	32.5. – 32.5.3.	cmp.255-256	32.5.4.	стр.256-257				строевые упражнения	стр.129
A-=					подвижные игры			2)	cmp.129
					спортивные			3)	стр.129-130
					упражнения				cmp.125 100
					формирование основ здорового образа жизни			4)	120
					активный отдых			5)	стр. 130
					общий объём (22.5)	22.5.1	стр.130	22.5.2.	cmp.131-134
					основная гимнастика		T	1)	cmp.131
								основные движения	cmp.131-132
								общеразвивающ ие упражнения	стр.132-133
средний дошкольный возраст	32.5. – 32.5.3.	стр.255-256	32.5.5.	стр.257				ритмическая гимнастика строевые упражнения	стр.133
					подвижные игры			2)	стр.133
					спортивные упражнения			3)	стр.133-134
					формирование основ здорового образа жизни			4)	cmp.134
					активный отдых			5)	

						общий объём (22.6)	22.6.1	cmp.134-135	22.6.2.	cmp.135-140
							22.0.1	cmp.134-133	1)	_
						основная гимнастика				стр.135
эаст									основные движения	cmp.136-137
возр									общеразвивающ ие упражнения	cmp.137-138
старший дошкольный возраст									ритмическая гимнастика	
OIL	от 5-ти до 6-ти	32.5. – 32.5.3.	cmp.255-256	32.5.6.	cmp.257-259				строевые	стр.138
I K	лет	32.3. – 32.3.3.	Cmp.233-230	32.3.0.	Cmp.237-239				упражнения	
Поп						подвижные игры			2)	cmp.138
АЙ,						спортивные			3)	cmp.138-139
						упражнения			3)	emp.130 137
Taj						формирование основ				
3						здорового образа			4)	cmp.139-140
						жизни				
						активный отдых			5)	cmp.140
						общий объём (22.7)	22.7.1	cmp.140-141	22.7.2.	cmp.141-147
						основная гимнастика			1)	cmp.142
5									основные движения	cmp.142-143
старший дошкольный возраст									общеразвивающ ие упражнения	стр.143-144
Z, B									ритмическая	
HPI									гимнастика	cmp.144
JIP.	от 6-ти до 7-ми	32.5. – 32.5.3.	255 256	32.5.6.	257 250				строевые	<i></i>
I K	лет	32.3. – 32.3.3.	cmp.255-256	32.3.0.	cmp.257-259				упражнения	144 145
101						подвижные игры			2)	cmp.144-145
Ä						спортивные игры			3)	cmp.145
1 1						спортивные			4)	cmp.145-146
Tag						упражнения				-
3						формирование основ			5)	amn 146
						здорового образа			5)	стр.146
						жизни активный отдых	-		6)	cmn 146 147
						активный отдых			U)	cmp.146-147

2.1.2 Описание образовательной деятельности по профессиональной коррекции нарушений развития обучающихся с ТНР, предусмотренной Программа коррекционноразвивающей работы

2.1.2.1 Общие положения программы коррекционно-развивающей работы

Программа коррекционно-развивающей работы (далее по тексту – KPP) является неотъемлемой частью образовательной программы дошкольного образования, адаптированной для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья (для детей с THP) и обеспечивает достижение планируемых результатов дошкольного образования данной нозологической категории в условиях групп компенсирующей направленности.

Программа КРР входит в общий объем образовательной программы для обучающихся с ТНР, которая реализуется в образовательной организации в группах компенсирующей направленности, планируется в соответствии с возрастом обучающихся, уровнем их речевого развития, спецификой дошкольного образования для данной категории обучающихся. Образовательная деятельность по квалифицированной коррекции недостатков речеязыкового обучающихся с ТНР, психологической, моторно-двигательной базы развития профилактика потенциально возможных трудностей в овладении грамотой и обучении в целом осуществляется в процессе организации различных видов детской деятельности (игровой, коммуникативной. познавательно-исследовательской, продуктивной, музыкальнохудожественной), реализуемой в ходе режимных моментов; самостоятельной деятельности обучающихся; взаимодействия с семьями обучающихся по реализации ОП ДО АОВЗ для обучающихся с THP (n.43.8., cmp.556).

Программа КРР учитывает особые образовательные потребности обучающихся дошкольного возраста с ТНР, удовлетворение которых открывает возможность общего образования.

Цели, задачи, содержание и направления деятельности педагогов в соответствии с программой КРР представлено в таблице 8 с указанием соответствующих пунктов и страниц ФАОП ДО.

Состояние компонентов языковой системы и уровни речевого развития, определяющие возможные результаты освоения программы КРР, общие ориентиры в достижении результатов и условия, обеспечивающие их достижение, представлены в таблице 9 с отдельным описанием базового принципа комплексного всестороннего обследования.

ЦЕЛИ	ЗАДАЧИ	НАПРАВЛЕНИЯ И СОДЕРЖА		
,	, '	всех педагогических раб		
(n.43.1. cmp.554)	(n.43.2. cmp.554-555)	(n.43.3. cmp.555)	(n.43.4. cmp.555)	
выявление особых образовательных				
потребностей обучающихся с ТНР,	определение особых образовательных по	требностей обучающихся с ТНР, обусло	вленных уровнем их	
обусловленных недостатками в их	речевого развития	и степенью выраженности нарушения		
психофизическом и речевом развитии;				
осуществление индивидуально-				
ориентированной психолого-				
педагогической помощи обучающимся	коррекция речевых нарушений на основе	проведение индивидуальной и подгруп	повой	
с ТНР с учетом их психофизического,	координации педагогических,	логопедической работы, обеспечивающ	цей удовлетворение	
речевого развития, индивидуальных	психологических и медицинских средств	особых образовательных потребностей	й обучающихся с THP	
возможностей и в соответствии с	воздействия	с целью преодоления неречевых и рече	евых расстройств	
рекомендациями психолого-медико-				
педагогической комиссии				
	обеспечение коррекционной направленности при реализации содержания образовательных областей и воспитательных мероприятий	областей и механизма, структуры речевого дефекта у обучающихся		
возможность освоения детьми с ТНР	достижение уровня речевого развития, оптимального для ребенка, и обеспечивающего возможность	социально-коммуникативное развитие развитие и коррекцию сенсорных, мото функций у обучающихся с ТНР;	орных, психических	
адаптированной основной образовательной программы дошкольного образования	использования освоенных умений и навыков в разных видах детской деятельности и в различных коммуникативных ситуациях	познавательное развитие, развитие выс функций; коррекцию нарушений развития лично волевой сферы с целью максимальной адаптации ребенка с ТНР;	сти, эмоционально- социальной	
	оказание родителям (законным представителям) обучающихся с ТНР	психолого-педагогическое сопровожде представителей) с целью ее активного	`	
	консультативной и методической	коррекционно-развивающую работу с детьми; организацию		
	помощи по особенностям развития	партнерских отношений с родителям (законным		
	обучающихся с ТНР и направлениям	представителями)		

коррекционного воздействия.	

Кластер «ПРОДЕТСТВО» - территория профессионального творческого сотрудничества педагогов системы дошкольного образования Центрального района Санкт-Петербурга

и урог	ояние компонентов языковой системы вни речевого развития, определяющие езультативность Программы КРР	Общие ориентиры в достижении результатов	Специальные условия (для всех уровней речевого развития)	
	(n.43.6. u n.43.7. cmp. 555-556)	(n.43.7. cmp. 556)	(n.43.9.1. cmp. 556-557)	
OHP I	механизмы и виды речевой патологии (анартрия, дизартрия, алалия, афазия, ринолалия, заикание)	сформированность фонетического компонента языковой способности в соответствии с онтогенетическими закономерностями его становления;	создание предметно-пространственной развивающей образовательной среды, учитывающей особенности обучающихся с ТНР	
п ано	структура речевого дефекта обучающихся с ТНР	совершенствование лексического, морфологического (включая словообразовательный), синтаксического, семантического компонентов языковой способности;	использование специальных дидактических пособий, технологий, методики других средств обучения (в том числе инновационных и информационных), разрабатываемых образовательной организацией	
OHP III	наличие либо отсутствие предпосылок для появления вторичных речевых нарушений и их системных	овладение арсеналом языковых единиц различных уровней, усвоение правил их использования в речевой деятельности;	реализацию комплексного взаимодействия, творческого и профессионального потенциала специалистов образовательных организаций при реализации АОП ДО	
OHP IV	последствий (дисграфия, дислексия, дискалькулия в школьном возрасте)	сформированность предпосылок метаязыковой деятельности, обеспечивающих выбор определенных языковых единиц и построение их по определенным правилам;	проведение групповых и индивидуальных коррекционных занятий с учителем-логопедом (не реже 2-х раз в неделю) и педагогом-психологом	
ФФНР		сформированность социально- коммуникативных навыков;	обеспечение эффективного планирования и реализации в организации образовательной деятельности, самостоятельной деятельности обучающихся с ТНР	
	режимных моментов с использованием вариативных форм работы, обусловленных учетом структуры дефекта обучающихся с тяжелыми нарушениями речи.			

Принци	Принципы базового специального условия реализации АОП ДО для обучающихся с ТНР				
	 индивидуальное комплексное всестороннее обследование 				
	(n.43.9.2. cmp. 557-558)				
1	Принцип комплексного изучения ребенка позволяет обеспечить всестороннюю				
	II =	ей его развития, его реализ	ация осуществляется в трех		
	направлениях:				
	направление	2 направление	3 направление		
	рвичных данных,	психолого-педагогическое	специально организованное		
	цих информацию об	изучение обучающихся,	логопедическое обследование		
	воспитания ребенка,	оценивающее соответствие	обучающихся,		
	стях раннего	его интеллектуальных,	предусматривающее		
	и психического	эмоциональных,	определение состояния всех		
	ребенка; изучение	деятельностных и других	компонентов языковой		
	ской документации,	возможностей показателям и	системы в условиях		
-	цей данные о	нормативам возраста,	спонтанной и организованной		
*	ическом статусе	требованиям образовательной	коммуникации.		
_	учающихся, их	программы			
	ском и психическом				
-	, состоянии слуховой получаемом				
	и его эффективности				
2	<u> </u>	। растных особенностей обучающ	ихся опиентипующий на		
2		ние в процессе обследования так			
	_	го материала, которые соответств			
	возможностям обуча		byto i pastibilit bospacifibilit		
3		ского изучения обучающихся, п	озволяющий оценивать не		
	_	нные патологические проявления			
		гия и компенсаторные возможно			
4					
	позволяющий отгран	ичить физиологически обоснова	нные несовершенства речи,		
	выявить характер реч	невых нарушений у обучающихся	я разных возрастных и		
	этиопатогенетически	х групп и, соответственно с этим	и, определить адекватные пути и		
	направления коррекц	ионно-развивающей работы для	устранения недостатков		
речевого развития обучающихся дошкольного возраста.					

2.1.2.2 Содержание дифференциальной диагностики речевых и неречевых функций обучающихся с THP

Данный параграф программы КРР разработан в соответствии с п.43.10 ФОП ДО (стр.559) и раскрывает технологию организации педагогической диагностики обследования речи, описывая последовательность действий, метод обследования и его целеполагание, возможный дизайн условий его применения. Технология организации педагогической диагностики обследования речи представлена в таблице 10.

Содержание обследования каждого компонента речеязыкового развития обучающихся с ТНР представлено в таблице 11.

	Используемый метод	Целеполагание	Условия применения
2 marob	Предварительный сбор и анализ совокупных данных о развитии ребенка Первичное обследование ознакомительная беседа с ребёнком	уточнения сведений о характере доречевого, раннего речевого (в условиях овладения родной речью), психического и физического развития установление положительного эмоционального контакта и определение: — степени его готовности к участию в речевой коммуникации, — умения адекватно воспринимать вопросы, давать на них ответы (однословные или развернутые), — умения выполнения устных инструкций, — уровня осуществления деятельности в соответствии с возрастными и	проводится предварительная беседа с родителям (законным представителям) ребенка непосредственный контакт педагогических работников с ребенком
Последовательность шагов	Углублённое обследования беседа с ребёнком в соответствии с разработанной программой обследования	программными требованиями составление представлений о: - возможностях диалогической и монологической речи, - характере владения грамматическими конструкциями, - вариативности в использовании словарного запаса, - об общем звучании голоса, тембре, интонированности, темпо-ритмической организации речи ребенка, - наличии или отсутствии у него ярко выраженных затруднений в звуковом оформлении речевого высказывания	обоснованное использование методических пособий и дидактических материалов в соответствии с программы обследования содержание беседы определяется национальными, этнокультурными особенностями, познавательными, языковыми возможностями и интересами ребенка. Беседа может организовываться на лексических темах: «Моя семья», «Любимые игрушки», «Отдых летом», «Домашние питомцы», «Мои увлечения», «Любимые книги», «Любимые мультфильмы», «Игры». Образцы речевых высказываний ребенка, полученных в ходе вступительной беседы, фиксируются.



Таблица 11

	Содержание диагностики		іка
			№ стр.
Обследование словарного запаса	Содержание раздела направлено на выявление качественных параметров состояния лексического строя родного языка обучающихся с ТНР. Характер и содержание предъявляемых заданий определяются возрастом ребенка и его речеязыковыми возможностями и включают обследование навыков понимания, употребления слов в разных ситуациях и видах деятельности. В качестве приемов обследования можно использовать объяснение значений слов, дополнение предложений нужным по смыслу словом при показе и назывании картинок с — изображением предметов, действий, объектов с ярко выраженными признаками; — предметов и их частей; — частей тела человека, животных, птиц; — профессий и соответствующих атрибутов; — животных, птиц и их детенышей; — действий, обозначающих эмоциональные реакции,	n. 43.10.1.	cmp. 558-559
Обел	 явления природы, подбор антонимов и синонимов. Обследование состояния грамматического строя языка направлено на определение возможностей ребенка с 	n.43.10.2.	cmp.559
Обследование грамматического строя языка	 ТНР адекватно понимать и реализовывать в речи различные типы грамматических отношений. В связи с этим детям предлагаются задания, связанные с пониманием простых и сложных предлогов, употреблением разных категориальных форм, словообразованием разных частей речи, построением предложений разных конструкций. В заданиях можно использовать такие приемы, как составление фразы с: опорой на вопрос, на демонстрацию действий по картине, серии картин, по опорным словам, по слову, заданному в определенной форме, преобразование деформированного предложения 		

речи
связной
бследование
(C)

Обследование состояния связной речи ребенка с ТНР включает в себя несколько направлений.	n. 43.10.3.	cmp.559
Одно из них - изучение навыков ведения диалога - реализуется в самом начале обследования, в процессе так		
называемой вступительной беседы.		
Для определения степени сформированности монологической речи предлагаются задания, направленные на		
составление ребенком различных видов рассказов: повествовательного, описательного, творческого.		
Важным критерием оценки связной речи является:		
 возможность составления рассказа на родном языке, 		
 умение выстроить сюжетную линию, передать все важные части композиции, первостепенные и 		
второстепенные детали рассказа,		
 богатство и разнообразие используемых при рассказывании языковых средств, 		
 возможность составления и реализации монологических высказываний с опорой (на наводящие 		
вопросы, картинный материал) и без таковой.		
Детские рассказы анализируются также по параметрам:		
 наличия или отсутствия фактов пропуска частей повествования, 		
 наличия или отсутствия фактов пропуска членов предложения, 		
 использования сложных или простых предложений, 		
принятия помощи педагогического работника,		
 наличие в рассказе прямой речи, литературных оборотов, 		
 адекватность использования лексико-грамматических средств языка и 		

- правильность фонетического оформления речи в процессе рассказывания

Ознакомительная беседа с ребенком дает первичное впечатление об особенностях произношения им	n.43.10.4.
звуков родного языка. Необходимо предъявить ряд специальных заданий, предварительно убедившись, что	
инструкции к ним и лексический материал понятны ребенку с ТНР. Звуковой состав слов, соответствующих	
этим картинкам, самый разнообразный: разное количество слогов, со стечением согласных и без него, с	
разными звуками. Проверяется, как ребенок произносит звук изолированно, в составе слогов (прямых,	
обратных, со стечением согласных), в словах, в которых проверяемый звук находится в разных позициях (в	
начале, середине, конце слова), в предложении, в текстах. Для выяснения степени овладения слоговой	
структурой слов отбираются предметные и сюжетные картинки по тематическим циклам, хорошо знакомые	
ребенку, например, обозначающие различные виды профессий и действий, с ними связанных. Обследование	
включает как отраженное произнесение ребенком слов и их сочетаний, так и самостоятельное. Особое	
внимание при этом обращается на неоднократное воспроизведение слов и предложений в разном речевом	
контексте. При обследовании фонетических процессов используются разнообразные методические приемы:	
самостоятельное называние лексического материала, сопряженное и отраженное проговаривание, называние с	
опорой на наглядно-демонстрационный материал. Результаты обследования фиксируют характер нарушения	
звукопроизношения: замены звуков, пропуски, искажение произношения, смешение, нестойкое произношение	
звуков, характер нарушений звуко-слоговой организации слова. Обследование фонематических процессов	
ребенка с нарушениями речи проводится общепринятыми приемами, направленными на выявление	
возможностей дифференциации на слух фонем родного языка с возможным применением адаптированных	
информационных технологий. В рамках логопедического обследования изучению подлежит степень	
сформированности всех компонентов языка, а также операций языкового анализа и синтеза: выделение первого	
гласного звука в слове, стоящего под ударением, первого согласного звука в слове, последнего согласного	
звука в слове, гласного звука в положении после согласного, определением количества гласных звуков в	
сочетаниях, количества звуков в односложных словах и их последовательности.	
В процессе комплексного обследования изучается состояние пространственно-зрительных ориентировок и	
моторно-графических навыков.	

cmp. 559-561

	Дифференцированные схем	ны обследования речеязыковых во	зможностей обучающихся с ТНЕ	с учётом возраста ребенка и
		состояния его базовых комму	никативноречевых навыков	
те к и сих	1 схема	2 схема	3 схема	4 схема
AHE KHI	обследование обучающихся,	обследование обучающихся с	обследование обучающихся с	обследование обучающихся с
(0В) 1ес гич	не владеющих фразовой	начатками общеупотребительной	развернутой фразовой речью	развернутой фразовой речью и с
пел тит мал	речью	речи	при наличии выраженных	нерезко выраженными
Эне не			проявлений недоразвития	остаточными проявлениями
оф О			лексико-грамматического и	лексико-грамматического и
			фонетико-фонематического	фонетико-фонематического
			компонентов языка	недоразвития речи

2.1.2.3 Осуществление квалифицированной коррекции нарушений речеязыкового развития обучающихся с THP.

Данный параграф программы КРР описывает направления деятельности, содержание деятельности по уровням речевого развития: ОНР I, ОНР II, ОНР III, ОНР IV, а также ФФНР и нарушением темпо-ритмической организации речи (заикание).

Описания квалифицированной коррекции нарушений речеязыкового развития обучающихся с ТНР соответствующего уровня речевого развития представлены в отдельных таблицах, нумерация которых представлена в таблице 12, с указанием ссылок на пункт ФАОП ДО и нумерацией страниц.

Таблица 12

		ссылка	
		№ пункта	№ страницы
OHP I	Таблица 14	n. 43.11.1.	cmp. 561-562
OHP II	Таблица 15	n.43.11.2.	cmp. 562-563
OHP III	Таблица 16	n.43.11.3.	стр. 563-564
OHP IV	Таблица 17	n.43.11.4.	стр. 564-565
ФФНР	Тобучуу 19	n.43.11.4.1.	стр. 565-566
заикание Таблица 18		n.43.11.4.3.	стр. 566

На протяжении всего периода реализации программа КРР предусматривает целенаправленную и системную реализацию общей стратегии коррекционного воздействия, направленную на преодоление и (или) компенсацию недостатков речеязыкового, эмоционально-волевого, личностного, моторно-двигательного развития, несовершенства мыслительных, пространственно-ориентировочных, двигательных процессов, а также памяти, внимания и прочее.

Этот системный подход предусматривает обязательное профилактическое направление работы, ориентированное на предупреждение потенциально возможных, в том числе отсроченных, последствий и осложнений, обусловленных нарушением речеязыкового развития обучающегося с ТНР.

Результаты реализации программы КРР для обучающихся с ТНР проявляются в умениях, представленных в таблице 13.

Таблина 13

Результаты	Речь дошкольников должна максимально приблизиться к возрастным	
	нормам.	
	Подробно и логично рассказывать о событиях реального мира.	
	Пересказывать близко к оригиналу художественные произведения.	
	Адекватно формулировать вопросы и отвечать на вопросы окружающих.	
	Осуществлять творческое рассказывание.	
	Адекватно понимать и употреблять различные части речи, простые и	
	сложные предлоги, владеют навыками словообразования и	

словоизменения.

Уровень развития речи			Обучающиеся с ТНР, не владеющие фразовой речью
	1	OHP I	
	1	развитие понимания речи	учить по инструкции узнавать и показывать предметы, действия, признаки, понимать обобщающее значение слова,
		понимания речи	дифференцированно воспринимать вопросы "кто?", "куда?", "откуда?",
			понимать обращение к одному и нескольким лицам,
			понимать грамматические категории числа существительных глаголов,
			угадывать предметы по их описанию,
			определять элементарные причинно-следственные связи.
TbI	2	развитие	в любом фонетическом оформлении называть родителей (законных представителей), близких родственников
a60'		активной	подражать крикам животных и птиц, звукам окружающего мира, музыкальным инструментам
d в		подражательной речевой	отдавать приказы - на, иди
ЭНИЗ		деятельности	составлять первые предложения из аморфных слов-корней
ВЛ			преобразовывать глаголы повелительного наклонения в глаголы настоящего времени единственного числа
Направления работы			составлять предложения по модели: кто? что делает? Кто? Что делает? Что? (например: Тата (мама, папа) спит; Тата, мой ушки, ноги. Тата моет уши, ноги.)
			одновременно проводятся упражнения по развитию памяти, внимания, логического мышления (запоминание 2 - 4 предметов, угадывание убранного или добавленного предмета, запоминание и подбор картинок 2 - 3-4 частей).
	<u>3</u>	3 развитие процессов	мотивировать ребенка к выполнению заданий на развитие зрительного, пространственного, тактильного и прочих восприятий
		восприятия	мотивировать ребенка к выполнению заданий на развитие внимания, памяти, мыслительных операций, оптикопространственных ориентировок.
			развивать и совершенствовать моторно-двигательных навыков, профилактика нарушений эмоционально-волевой сферы
			учится соотносить предметы и действия с их словесным обозначением, понимать обобщающее значение слов.
			активный и пассивный словарь состоит из названий предметов, которые ребенок часто видит; действий, которые
резу	результаты		совершает сам или окружающие, некоторых своих состояний (холодно, тепло)
			формируется потребность общаться с помощью элементарных двух - трехсловных предложений.
			может проявлять словесную деятельность в любых речезвуковых выражениях без коррекции их фонетического

оформления

$\mathbf{y}_{\mathbf{p}}$	овеі	нь развития речи	Обучающиеся с ТНР, с начатками фразовой речи
		OHP II	обучающиеся с 1111, с пачатками фразовой речи
	1	развитие	формирование умения вслушиваться в обращенную речь;
		понимания речи	формирование умения выделять названия предметов, действий и некоторых признаков
			формирование понимание обобщающего значения слов
			подготовка к восприятию диалогической и монологической речи
	2	активизация	обучение называнию 1 - 3-сложных слов (кот, муха, молоко),
		речевой	учить первоначальным навыкам словоизменения,
TbI		деятельности и развитие лексико- грамматических средств языка	учить первоначальным навыкам словообразования (число существительных, наклонение и число глаголов, притяжательные местоимения "мой - моя", существительные с уменьшительно-ласкательными суффиксами типа "домик, шубка", категории падежа существительных)
Направления работы	3	развитие самостоятельной фразовой речи	усвоение моделей простых предложений: существительное плюс согласованный глагол в повелительном наклонении, существительное плюс согласованный глагол в изъявительном наклонении единственного числа настоящего времени, существительное плюс согласованный глагол в изъявительном наклонении единственного числа настоящего времени плюс существительное в косвенном падеже (типа "Вова, спи", "Толя спит", "Оля пьет сок")
di			усвоение простых предлогов - на, под, в, из. Объединение простых предложений в короткие рассказы
Ha			Закрепление навыков составления предложений по демонстрации действия с опорой на вопросы
			Заучивание коротких двустиший и потешек. Допускается любое доступное ребенку фонетическое оформление самостоятельных высказываний, с фиксацией его внимания на правильности звучания грамматически значимых элементов (окончаний, суффиксов)
	4	развитие	формировать умение различать речевые и неречевые звуки, определять источник, силу и направленность звука.
		произносительной	учить уточнять правильность произношения звуков, имеющихся у ребенка
		стороны речи	автоматизировать поставленные звуки на уровне слогов слов предложений, формировать правильную звукослоговую структуру слова.
			учить различать и четко воспроизводить слоговые сочетания из сохранных звуков с разным ударением, силой голоса и интонацией. Воспроизводить слоги со стечением согласных
	<u>5</u>	развитием и	формированием морально-нравственных, волевых, эстетических и гуманистических качеств
	2	passinom n	gopunipobanitem mopulatio inpuberbeninata, bestebba, sererii teekiix ii i juanimerii teekiix ka teerb

		гармонизацией	целенаправленное формирование психофизиологических возможностей ребенка с ТНР, а именно, процессов
		личности ребенка	внимания, памяти, восприятия, мышления, моторно-двигательных и оптико-пространственных функций
		<u>c THP</u>	соответственно возрастным ориентирам и персонифицированным возможностям обучающихся с ТНР
			усвоение ритмико-слогового рисунка двухсложных и трехсложных слов
			допустимы нарушения звукопроизношения.
pe	зуль	овладел простой фразой, согласовывает основные члены предложения, понимает и использует простые пре	
			некоторые категории падежа, числа, времени и рода,
			понимает некоторые грамматические формы слов, несложные рассказы, короткие сказки

<u>y</u>	рове	ень развития речи ОНР III	Обучающиеся с ТНР с развернутой фразовой речью с элементами лексико-грамматического недоразвития
	1	совершенствование понимания речи	умение вслушиваться в обращенную речь, дифференцированно воспринимать названия предметов, действий признаков; понимание более тонких значений обобщающих слов в целях готовности к овладению монологической и диалогической речь
	2	Развитие умения	свистящие - шипящие, , , е
		дифференцировать	звонкие - глухие
		на слух оппозиционные	твердые - мягкие
		звуки речи	сонорны
	3	Закрепление	анализ и синтез простого слога без стечения согласных
JPI		навыков звукового анализа и синтеза	анализ и синтез слогов со стечением согласных
601			выделение начального гласного или согласного звука в слове
l pa			выделение конечного согласного или гласного звука в слове,
ния			деление слова на слоги, анализ и синтез 2 - 3-сложных слов
вле	4	Обучение элементам грамоты	рнакомство с буквами, соответствующими правильно произносимым звукам.
Направления работы			обучение элементам звуко-буквенного анализа и синтеза при работе со схемами слога и слов
Нап			чтение и печатание отдельных слогов, слов и коротких предложений
			подготовка к овладению элементарными навыками письма и чтения включает в себя закрепление понятий "звук", "слог", "слово", "предложение", "рассказ"
			анализ и синтез звуко-слоговых и звуко-буквенных структур.
	5	Развитие лексико-	расширение значений слов
		грамматических	формирование семантической структуры слова;
		средств языка	умение объяснять переносное значение слов (золотые руки, острый язык, долг платежом красен, бить баклуши)
			подбирать существительные к прилагательным (острый - нож, соус, бритва, приправа; темный (ая) - платок, ночь,
			пальто
			образовывать от названий действия названия предметов (блестеть - блеск, трещать - треск, шуметь - шум; объяснять логические связи (Оля провожала Таню - кто приезжал?)
			подбирать синонимы (смелый - храбрый).
1			подопрать оппониям (еменян траорын).

		введение новых слов и словосочетаний в самостоятельную речь существительных с уменьшительным и увеличительным значением (бусинка, голосок - голосище); с противоположным значением (грубость - вежливость; жадность - щедрость).
		закрепление произношения многосложных слов с различными вариантами стечения согласных звуков
результаты		употребление этих слов в самостоятельной речи: птичница, проволока, регулировщик регулирует уличное
		движение, экскаваторщик, экскаваторщик работает на экскаваторе

y	рове	ень развития речи	Обучающиеся с ТНР с нерезко выраженными остаточными проявлениями лексико-грамматического и
	•	OHP IV	фонетико-фонематического недоразвития речи
	1	Совершенствование	расширение лексического запаса в процессе изучения новых слов и лексических групп (панцирь, скорлупа, бивни,
		лексико-	музей, театр, выставка), , , ,
		грамматических	активизация словообразовательных процессов (сложные слова: белоствольная береза, длинноволосая черноглазая
		средств языка	девочка
			прилагательные с различным значением соотнесенности: плетеная изгородь, соломенная крыша, марлевая повязка,
			приставочные глаголы с оттеночными значениями: выползать, вползать, подъехать - объехать)
			преобразование названий профессий мужского рода в названия женского рода (портной - портниха, повар - повариха, скрипач - скрипачка),
			упражнение в подборе синонимов, антонимов (скупой - жадный, добрый - милосердный, неряшливый -
PI			неаккуратный, смешливый - веселый, веселый - грустный и проч.),
Направления работы			преобразование одной грамматической категории в другую (читать - читатель - читательница - читающий).
ba(объяснение слов и целых выражений с переносным значением (сгореть со стыда, широкая душа)
ВИ	2	Развитие	закрепление навыка составления предложений по опорным словам,
ен		самостоятельной	расширение объема предложений путем введения однородных членов предложений.
BI		развернутой	
ıba		фразовой речи	
	3	Совершенствование	закрепление навыка рассказа, пересказа с элементами фантазийных и творческих сюжетов.
		связной речи	
	4	Совершенствование	закрепление навыка четкого произношения и различения поставленных звуков,
		произносительной	автоматизация в правильного произношения поставленных звуко в многосложных словах и самостоятельных
		стороны речи	высказываниях,
			воспитание ритмико-интонационной и мелодической окраски речи.
	5	Подготовка к	закрепление понятий "звук", "слог", "слово", "предложение";;
		овладению	осуществление анализа и синтеза обратных и прямых слогов в односложных и двух, трех сложных словах
		элементарными	развивать оптико-пространственные и моторно-графические навыки.
		навыками письма и	
		чтения	TANK TANK
резу	результаты		Результаты соответствую конечным результатам программы КРР, представленным в таблице 13.
1 23			

Уровень развития	ФФНР	Обучающиеся с нарушением процессов формирования произносительной системы родного языка вследствие					
речи		дефекта восі	дефекта восприятия и произношения фонем				
Старі	шая группа		Подготовительная группа				
научить их правильн	о артикули	ровать все		кулировать и четко			
звуки речи в различн	ных позиция	их слова и	дифференцирог	вать звуки речи;			
формах речи, правил	ьно диффер	ренцировать		-			
звуки на слух и в реч	невом выска	зывании					
различать понятия "з	ввук", "слог	", "слово",	различать поня	тия "звук", "слог", "слово",			
"предложение", опер			"предложение"	, "твердые-мягкие звуки",			
практическом уровне	e			ие звуки", оперируя ими на			
			практическом у				
определять последов	вательность	слов в	определять и на	азывать последовательность			
предложении, звукон	в и слогов в	словах;	слов в предлож	ении, звуков и слогов в словах;			
находить в предложе	ении слова	с заданным	производить эл	ементарный звуковой анализ и			
звуком, определять м	место звука	в слове;	синтез;				
овладеть интонацион	нными сред	ствами	знать некоторые буквы и производить				
выразительности реч	и, реализац	ии этих	отдельные действия с ними (выкладывать				
средств в разных вид	цах речевых	высказываний	ысказываний некоторые слоги, слова).				
ЗАИКАНИЕ	нарушени	ія темпо-ритми	ческой организ	ации речи			
Средняя груг	ппа	Старша	я группа	Подготовительная группа			
овладевают навыкам			амостоятельной	овладеть разными формами			
пользования самосто	ятельной	речью с соблю,	дением ее	самостоятельной контекстной			
речью различной сло	жности	темпо-ритмиче	ской	речи (рассказ, пересказ);			
(от простейшей ситу	ативной	организации;					
до контекстной) с оп	юрой на						
вопросы педагогичес	ского						
работника и наглядн	ую						
помощь;							
учатся регулировать	свое	грамотно формулировать		свободно пользоваться			
речевое поведение -	отвечать	простые предложения и		плавной речью различной			
точными однословни		распространяти	ь их	сложности в разных			
ответами с соблюден	нием			ситуациях общения			
темпо-ритмической							
организации речи.							
			речи основные	адаптироваться к различным			
		средства перед	ачи ее	условиям общения			
		содержания					
		соблюдать мел	одико-	преодолевать индивидуальные			

интонационную структуру

речи

коммуникативные

затруднения.

2.1.3 Рабочая программа воспитания

Рабочая программа воспитания ОП ДО АОВЗ для обучающихся с ТНР (далее – рабочая программа воспитания), предусматривает реализацию требований Федерального закона от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации».

Рабочая программа воспитания входит в «Содержательный раздел» Программы, разработана в соответствии с Федеральной рабочей программой воспитания раздела III «Содержательного раздела ФАОП ДО» (п.49, стр. 691-719), раскрывает задачи и направления воспитательной работы, предусматривает приобщение детей к традиционным ценностям российского общества — жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, служение Отечеству и ответственность за его судьбу, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России).

Под воспитанием понимается «деятельность, направленная на развитие личности, создание условий для самоопределения и социализации обучающихся на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства, формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде». (п. 2 ст. 2 Федерального закона от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»).

Программа воспитания является неотъемлемым компонентом АОП ДО. Структура рабочей программы воспитания включает пояснительную записку и три раздела - целевой, содержательный и организационный, в каждом из них предусматривается обязательная часть и часть, формируемая участниками образовательных отношений.

Содержание программы воспитания представлено в таблице 19, с указание ссылок на пункты и страницы ФАОП ДО

Таблица 19

	2.1.3.1. ПЕЛЕВОИ РАЗЛЕЛ							ссылка ФАОП ДО			
								№ n.	n.	стр.	
Общая цель	Общая цель воспитания								.1.	стр.693	
личностное	развитие	дошкольников	c	THP	И	создание	условий	ДЛЯ	ИХ	позитивной	

соці	нализации на основе базовых ценностей российского общества через:					
1	формирование ценностного отношения к окружающему миру, другим людям, себе;					
2	овладение первичными представлениями о базовых ценностях, а также выработанных					
	обществом нормах и правилах поведения;					
3	приобретение первичного опыта деятельности и поведения в соответствии с базовыми					
	национальными ценностями, нормами и правилами, принятыми в обществе.					
Зада	ачи воспитания обучающихся с ТНР в условиях детского сада: 49.5. стр.719					
1	формирование общей культуры личности обучающихся, развитие их социальных,					
	нравственных, эстетических, интеллектуальных, физических качеств, инициативности,					
	самостоятельности и ответственности;					
2	формирование доброжелательного отношения к детям с ТНР и их семьям со стороны всех					
	участников образовательных отношений;					
3	обеспечение психолого-педагогической поддержки семье ребенка с особенностями в					
	развитии и содействие повышению уровня педагогической компетентности родителей					
	(законных представителей);					
4	обеспечение эмоционально-положительного взаимодействия обучающихся с					
	окружающими в целях их успешной адаптации и интеграции в общество;					
5	расширение у обучающихся с различными нарушениями развития знаний и представлений					
	об окружающем мире;					
6	взаимодействие с семьей для обеспечения полноценного развития обучающихся с ТНР;					
7	охрана и укрепление физического и психического здоровья обучающихся, в том числе их					
	эмоционального благополучия;					
8	объединение обучения и воспитания в целостный образовательный процесс на основе					
	духовно-нравственных и социокультурных ценностей и принятых в обществе правил и					
	норм поведения в интересах человека, семьи, общества.					
Зада	ачи воспитания формируются для каждого возрастного периода на основе планируемых					
nesv	итьтатов постижения непи воспитания и с учетом психофизических особенностей					

результатов достижения цели воспитания и с учетом психофизических особенностей обучающихся с ТНР

Принципы 49.1.2. стр. 693-694

Программа воспитания построена на основе духовно-нравственных и социокультурных ценностей и принятых в обществе правил, и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и опирается на следующие принципы:

- принцип гуманизма: приоритет жизни и здоровья человека, прав и свобод личности, свободного развития личности; воспитание взаимоуважения, трудолюбия, гражданственности, патриотизма, ответственности, правовой культуры, бережного отношения к природе и окружающей среде, рационального природопользования;
- принцип ценностного единства и совместности: единство ценностей и смыслов воспитания, разделяемых всеми участниками образовательных отношений, содействие, сотворчество и сопереживание, взаимопонимание и взаимное уважение;
- **принцип общего культурного образования:** воспитание основывается на культуре и традициях России, включая культурные особенности региона;
- принцип следования нравственному примеру: пример как метод воспитания позволяет расширить нравственный опыт ребенка, побудить его к открытому внутреннему диалогу, пробудить в нем нравственную рефлексию, обеспечить возможность выбора при построении собственной системы ценностных отношений, продемонстрировать ребенку реальную возможность следования идеалу в жизни;
- принципы безопасной жизнедеятельности: защищенность важных интересов личности от внутренних и внешних угроз, воспитание через призму безопасности и безопасного поведения;
- принцип совместной деятельности ребенка и педагогического работника: значимость совместной деятельности педагогического работника и ребенка на основе приобщения к культурным ценностям и их освоения;

- принцип инклюзивности: организация образовательного процесса, при котором все обучающиеся, независимо от их физических, психических, интеллектуальных, культурноэтнических, языковых и иных особенностей, включены в общую систему образования.

Уклад ГБДОУ детского сада № 49

49.1.3.

cmp.694

Принципы реализуются в укладе Организации, включающем воспитывающие среды, общности, культурные практики, совместную деятельность и события.

Уклад – общественный договор участников образовательных отношений, опирающийся на базовые национальные ценности, содержащий традиции региона и образовательного учреждения, задающий культуру поведения сообществ, описывающий предметнопространственную среду, деятельности и социокультурный контекст.

Уклад образовательной организации опирается на базовые национальные ценности, содержащие традиции региона и Организации, задающий культуру поведения сообществ, описывающий предметно-пространственную среду, деятельности и социокультурный контекст.

Уклад учитывает специфику и конкретные формы организации распорядка дневного, недельного, месячного, годового циклов жизни Организации, способствует формированию ценностей воспитания, которые разделяются всеми участниками образовательных отношений.

Основные характеристики уклада дошкольного образовательного учреждения:

- цель и смысл деятельности образовательного учреждения, его миссия;
- принципы жизни и воспитания образовательного учреждения;
- образ образовательного учреждения, его особенности, символика, внешний имидж;
- отношения к воспитанникам, их родителям (законным представителям), сотрудникам и партнерам образовательного учреждения;
- ключевые правила образовательного учреждения;
- традиции и ритуалы, особые нормы этикета в образовательного учреждения;
- особенности РППС, отражающие образ и ценности образовательного учреждения;
- социокультурный контекст, внешняя социальная и культурная среда образовательного учреждения (учитывает этнокультурные, конфессиональные и региональные особенности).

Воспитывающая среда ГБДОУ детского сада № 49

Воспитывающая среда определяется целью и задачами воспитания, духовно-нравственными и социокультурными ценностями, образцам и практиками, и учитывает психофизические особенности обучающихся с ТНР.

Основными характеристиками воспитывающей среды являются ее насыщенность и структурированность.

Общности (сообщества) дошкольного образовательного учреждения

Профессиональная общность включает в себя устойчивую систему связей и отношений между людьми, единство целей и задач воспитания, реализуемых всеми сотрудниками Организации. Сами участники общности должны разделять те ценности, которые заложены в основу Программы. Основой эффективности такой общности является рефлексия собственной профессиональной деятельности.

Педагогические работники должны:

- быть примером в формировании полноценных и сформированных ценностных ориентиров, норм общения и поведения;
- мотивировать обучающихся к общению друг с другом, поощрять даже самые незначительные стремления к общению и взаимодействию;
- поощрять детскую дружбу, стараться, чтобы дружба между отдельными детьми внутри группы обучающихся принимала общественную направленность;
- заботиться о том, чтобы обучающиеся непрерывно приобретали опыт общения на основе чувства доброжелательности;
- содействовать проявлению детьми заботы об окружающих, учить проявлять чуткость к другим детям, побуждать обучающихся сопереживать, беспокоиться, проявлять внимание к заболевшему другому ребенку;

- воспитывать в детях такие качества личности, которые помогают влиться в общество других детей (организованность, общительность, отзывчивость, щедрость, доброжелательность);
- учить обучающихся совместной деятельности, насыщать их жизнь событиями, которые сплачивали бы и объединяли ребят;
 - воспитывать в детях чувство ответственности перед группой за свое поведение.

Профессионально-родительская общность включает сотрудников образовательного учреждения и всех взрослых семей членов семей обучающихся, которых связывают не только общие ценности, цели развития и воспитания обучающихся, но и уважение друг к другу. Основная задача: объединение усилий по воспитанию ребенка в семье и в образовательном учреждении. Зачастую поведение ребенка сильно различается дома и в образовательном учреждении.

Совместное обсуждение воспитывающими взрослыми особенностей ребенка позволит выявить и в дальнейшем создать условия, которые необходимы для его оптимального и полноценного развития и воспитания.

Детско-взрослая общность: характерно содействие друг другу, сотворчество и сопереживание, взаимопонимание и взаимное уважение, отношение к ребенку как к полноправному человеку, наличие общих симпатий, ценностей и смыслов у всех участников общности.

Детско-взрослая общность является источником и механизмом воспитания ребенка. Находясь в общности, ребенок сначала приобщается к тем правилам и нормам, которые вносят педагогические работники в общность, а затем эти нормы усваиваются ребенком и становятся его собственными.

Общность строится и задается системой связей и отношений ее участников. В каждом возрасте и каждом случае она будет обладать своей спецификой в зависимости от решаемых воспитательных задач.

Детская общность: общество других детей является необходимым условием полноценного развития личности ребенка. Здесь он непрерывно приобретает способы общественного поведения, под руководством воспитателя учится умению дружно жить, сообща играть, трудиться, заниматься, достигать поставленной цели. Чувство приверженности к группе других детей рождается тогда, когда ребенок впервые начинает понимать, что рядом с ним такие же, как он сам, что свои желания необходимо соотносить с желаниями других.

Одним из видов детских общностей являются разновозрастные детские общности. В Организации должна быть обеспечена возможность взаимодействия ребенка как со старшими, так и с младшими детьми. Включенность ребенка в отношения со старшими, помимо подражания и приобретения нового, рождает опыт послушания, следования общим для всех правилам, нормам поведения и традициям. Отношения с младшими - это возможность для ребенка стать авторитетом и образцом для подражания, а также пространство для воспитания заботы и ответственности.

Культура поведения педагога в общностях как значимая составляющая уклада Культура поведения педагогического работника в дошкольном образовательном учреждении направлена на создание воспитывающей среды как условия решения возрастных задач воспитания. Общая психологическая атмосфера, эмоциональный настрой группы, спокойная обстановка, отсутствие спешки, разумная сбалансированность планов являются необходимыми условия нормальной жизни и развития обучающихся.

Воспитатель, педагоги и сотрудники образовательного учреждения должны соблюдать кодекс профессиональной этики образовательного учреждения.

Социокультурный контекст 49.1.3.3.

cmp.696

Социокультурным контекстом является социальная и культурная среда, в которой человек растет и живет. Он также включает в себя влияние, которое среда оказывает на идеи и поведение человека.

Социокультурные ценности являются определяющими в структурно-содержательной основе Программы воспитания.

Социокультурный контекст воспитания является вариативной составляющей воспитательной программы. Он учитывает этнокультурные, конфессиональные и региональные особенности и направлен на формирование ресурсов воспитательной программы.

Реализация социокультурного контекста опирается на построение социального партнерства образовательной организации.

В рамках социокультурного контекста повышается роль родительской общественности как субъекта образовательных отношений в Программе воспитания.

Деятельности и культурные практики в ГБДОУ	49.1.3.4.	стр. 696-697

Цели и задачи воспитания реализуются во всех видах деятельности дошкольника с THP, обозначенных в Стандарте. В качестве средств реализации цели воспитания могут выступать следующие основные виды деятельности и культурные практики:

предметно-целевая деятельность	культурные практики	свободная инициативная деятельность ребенка			
виды деятельности,	активная, самостоятельная	его спонтанная			
организуемые педагогическим	апробация каждым ребенком	самостоятельная активность,			
работником, в которых он	инструментального и	рамках ко	торой он ре	еализует	
открывает ребенку смысл и	ценностного содержаний,	свои базовые устремления:			
ценность человеческой	полученных от	любознательность,			
деятельности, способы ее	педагогического работника, и	общительность, опыт			
реализации совместно с	способов их реализации в	деятельности на основе			
родителям (законным	различных видах	усвоенных ценностей			
представителям)	деятельности через личный				
Требования к планируемь	49.1.4.	cmn 607			
1	47.1.4.	стр. 697			

Планируемые результаты воспитания носят отсроченный характер, но деятельность воспитателя нацелена на перспективу развития и становления личности ребенка с ТНР. Поэтому результаты достижения цели воспитания даны в виде целевых ориентиров, представленных в виде обобщенных портретов ребенка с ТНР к концу раннего и дошкольного возрастов. Основы личности закладываются в дошкольном детстве, и, если какие-либо линии развития не получат своего становления в детстве, это может отрицательно сказаться на гармоничном развитии человека в будущем.

На уровне дошкольной образовательной организации не осуществляется оценка результатов воспитательной работы в соответствии со Стандартом, так как «целевые ориентиры основной образовательной программы дошкольного образования не подлежат непосредственной оценке, в том числе в виде педагогической диагностики (мониторинга), и не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями обучающихся».

49.1.5..

Цел	Целевые ориентиры воспитательной работы						
Направление	Ценности	Портрет ребенка с ТНР дошкол	ьного возр	аста			
воспитания	ценности	(к 8-ми годам)					
Патриотическое	Родина,	Любящий свою малую родину и имен	ощий предо	ставление			
	природа	ство привязанности к					
		родному дому, семье, близким людям.					
Социальное	Социальное Человек, семья, Различающий основные проявления добра и зла						
	дружба,	принимающий и уважающий ценности	и семьи и об	бщества,			
	сотрудничество	правдивый, искренний, способный к со	очувствию	и заботе,			
		к нравственному поступку, проявляющ	ций задатки	и чувства			
		долга: ответственность за свои действи	ия и поведе	ние;			
		принимающий и уважающий различия	и между лю,	дьми.			
		Освоивший основы речевой культуры.					

		п с с		v	
		Дружелюбный и доброжелатель			
		слышать собеседника, способный взаимодействовать с			
		педагогическим работником и д	ругими де	етьми на основе	
		общих интересов и дел.			
Познавательное	Знания	Любознательный, наблюдате	-	испытывающий	
		потребность в самовыражении,		-	
		проявляющий активность, самос			
		в познавательной, игровой		уникативной и	
		продуктивных видах деятельнос		•	
				ира на основе	
		традиционных ценностей россий			
Физическое и	Здоровье	Владеющий основными навыкам		,	
оздоровительное		гигиены, стремящийся соблюд			
		поведения в быту, социуме (п	в том чи	ісле в цифровой	
		среде), природе.			
Трудовое	Труд	Понимающий ценность труда в семье и в обществе на			
		основе уважения к людям труда, результатам их			
		деятельности, проявляющий трудолюбие при выполнении			
		поручений и в самостоятельной деятельности.			
Этико-	Культура и	Способный воспринимать и чувствовать прекрасное в			
эстетическое	красота	быту, природе, поступках, ис	скусстве,	стремящийся к	
		1 1 1		ктивных видах	
		деятельности, обладающий зачат	гками		
Духовно	Жизнь,	Способный не оставаться равно			
нравственное	милосердие,	проявлять заботу. Самостоятель:	-		
	добро	отрицательные и положительные			
		иногда прибегая к помощи	взросло	го в ситуациях	
		морального выбора.			
			явления	добра и зла,	
		принимающий и уважающий			
	ценности семьи и общества, правдивый, искренний,				
	способный к сочувствию и заботе, к нравственному				
		поступку.		I	
2.1.3	.2. СОДЕРЖАТЕ	ЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ	49.2.	cmp.707	
Содержание		работы по направлениям	49.2.1.	cmp.707-708	
	воспитания				

Содержание Программы воспитания реализуется в ходе освоения детьми с ТНР дошкольного возраста всех образовательных областей, обозначенных в Стандарте, одной из задач которого является объединение воспитания и обучения в целостный образовательный процесс на основе духовно-нравственных и социокультурных ценностей, принятых в обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества:

- социально-коммуникативное развитие;
- познавательное развитие;
- речевое развитие;
- художественно-эстетическое развитие;
- физическое развитие.

В пояснительной записке ценности воспитания соотнесены с направлениями воспитательной работы. Предложенные направления не заменяют и не дополняют собой деятельность по пяти образовательным областям, а фокусируют процесс усвоения ребенком базовых ценностей в целостном образовательном процессе. На их основе определяются региональный и муниципальный компоненты.

Направление воспитания

1 Патриотическое направление воспитания	49.2.2. cmp.708-709
Цель	Ценности:
содействие формированию у ребенка личностной позиции наследника традиций и культуры, защитника Отечества и творца (созидателя), ответственного за будущее своей страны	Родина и природа

Задачи патриотического воспитания:

- 1. формирование любви к родному краю, родной природе, родному языку, культурному наследию своего народа;
- 2. воспитание любви, уважения к своим национальным особенностям и чувства собственного достоинства как представителя своего народа;
- 3. воспитание уважительного отношения к гражданам России в целом, своим соотечественникам и согражданам, представителям всех народов России, к ровесникам, родителям (законным представителям), соседям, старшим, другим людям вне зависимости от их этнической принадлежности;
- 4. воспитание любви к родной природе, природе своего края, России, понимания единства природы и людей и бережного ответственного отношения к природе.

Патриотическое направление воспитания строится на идее патриотизма как нравственного чувства, которое вырастает из культуры человеческого бытия, особенностей образа жизни и ее уклада, народных и семейных традиций.

Воспитательная работа в данном направлении связана со структурой самого понятия «патриотизм» и определяется через следующие взаимосвязанные компоненты:

- когнитивно-смысловой, связанный со знаниями об истории России, своего края, духовных и культурных традиций и достижений многонационального народа России;
- эмоционально-ценностный, характеризующийся любовью к Родине России, уважением к своему народу, народу России в целом;
- регуляторно-волевой, обеспечивающий укоренение знаний в духовных и культурных традициях своего народа, деятельность на основе понимания ответственности за настоящее и будущее своего народа, России.

Основные направления деятельности воспитателя и педагогического коллектива:

- ознакомлении обучающихся с ТНР с историей, героями, культурой, традициями России и своего народа;
- организации коллективных творческих проектов, направленных на приобщение обучающихся с ТНР к российским общенациональным традициям;
- формировании правильного и безопасного поведения в природе, осознанного отношения к растениям, животным, к последствиям хозяйственной деятельности человека.

2 Социальное направление воспитания		49.2.3.	стр. 709	
Цель Ценности:		ости:		
формирование ценностного отношения обучающихся к		семья, дружба, человек и		
семье, другому человеку, развитии дружелюбия,			сотрудни	ичество
создания условий для реализации в обществе.				

В дошкольном детстве ребенок с ТНР открывает личность другого человека и его значение в собственной жизни и жизни людей. Он начинает осваивать все многообразие социальных отношений и социальных ролей.

Основные задачи социального направления воспитания:

- 1. Формирование у ребенка с ТНР представлений о добре и зле, позитивного образа семьи с детьми, ознакомление с распределением ролей в семье, образами дружбы в фольклоре и детской литературе, примерами сотрудничества и взаимопомощи людей в различных видах деятельности (на материале истории России, ее героев), милосердия и заботы. Анализ поступков самих обучающихся с ТНР в группе в различных ситуациях.
- 2. Формирование навыков, необходимых для полноценного существования в обществе: эмпатии (сопереживания), коммуникабельности, заботы, ответственности, сотрудничества, умения договариваться, умения соблюдать правила.

Основные направления деятельности воспитателя и педагогического коллектива:

- организовывать сюжетно-ролевые игры (в семью, в команду), игры с правилами, традиционные народные игры;
- воспитывать у обучающихся с ТНР навыки поведения в обществе;
- учить обучающихся с ТНР сотрудничать, организуя групповые формы в продуктивных видах деятельности;
- учить обучающихся с ТНР анализировать поступки и чувства свои и других людей;
- организовывать коллективные проекты заботы и помощи;
- создавать доброжелательный психологический климат в группе.

3	Познавательное направление воспитания	49.2.4.	cmp. 709- 710
Цел	Ь	Ценности:	
фор	мирование ценности познания	знание	

Задачи познавательного направления воспитания:

- 1. развитие любознательности, формирование опыта познавательной инициативы;
- 2. формирование ценностного отношения к педагогическому работнику как источнику знаний;
- 3. приобщение ребенка к культурным способам познания (книги, интернет-источники, дискуссии).

Значимым для воспитания ребенка с ТНР является формирование целостной картины мира, в которой интегрировано ценностное, эмоционально окрашенное отношение к миру, людям, природе, деятельности человека.

Основные направления деятельности воспитателя:

- совместная деятельность воспитателя с детьми с THP на основе наблюдения, сравнения, проведения опытов (экспериментирования), организации походов и экскурсий, просмотра доступных для восприятия ребенка познавательных фильмов, чтения и просмотра книг;
- организация конструкторской и продуктивной творческой деятельности, проектной и исследовательской деятельности обучающихся с ТНР совместно с педагогическим работником;
- организация насыщенной и структурированной образовательной среды, включающей иллюстрации, видеоматериалы, ориентированные на детскую аудиторию; различного типа конструкторы и наборы для экспериментирования.

4	4 Физическое и оздоровительное направление воспитания		стр. 710
Формирование здорового образа жизни			
Цел	Ь	Ценн	ости:
фор	мирование навыков здорового образа жизни, где	де здоровье	
безо	пасность жизнедеятельности лежит в основе всего.		

Физическое развитие и освоение ребенком с THP своего тела, происходит в виде любой двигательной активности: выполнение бытовых обязанностей, игр, ритмики и танцев, творческой деятельности, спорта, прогулок.

Задачи по формированию здорового образа жизни:

- 1. обеспечение построения образовательного процесса физического воспитания обучающихся с ТНР (совместной и самостоятельной деятельности) на основе здоровье формирующих и здоровье сберегающих технологий, и обеспечение условий для гармоничного физического и эстетического развития ребенка;
 - 2. закаливание, повышение сопротивляемости к воздействию условий внешней среды;
- 3. укрепление опорно-двигательного аппарата; развитие двигательных способностей, обучение двигательным навыкам и умениям;
- 4. формирование элементарных представлений в области физической культуры, здоровья и безопасного образа жизни;
 - 5. организация сна, здорового питания, выстраивание правильного режима дня;
 - 6. воспитание экологической культуры, обучение безопасности жизнедеятельности.

Основные направления деятельности воспитателя и педагогического коллектива:

- организация подвижных, спортивных игр, в том числе традиционных народных игр, дворовых игр на территории детского сада;
- создание детско-педагогических работников проектов по здоровому образу жизни;
- введение оздоровительных традиций в Образовательном учреждении.

Формирование культурно-гигиенических навыков

Формирование у дошкольников культурно-гигиенических навыков является важной частью воспитания культуры здоровья. Воспитатель должен формировать у дошкольников с ТНР понимание того, что чистота лица и тела, опрятность одежды отвечают не только гигиене и здоровью человека, но и социальным ожиданиям окружающих людей. Особенность культурно-гигиенических навыков заключается в том, что они должны формироваться на протяжении всего пребывания ребенка c THP В Образовательном учреждении. В формировании культурно-гигиенических навыков режим дня играет одну из ключевых ролей. Привыкая выполнять серию гигиенических процедур с определенной периодичностью, ребенок с ТНР вводит их в свое бытовое пространство, и постепенно они становятся для него привычкой.

Основные направления деятельности воспитателя и педагогического коллектива:

- формировать у ребенка с ТНР навыки поведения во время приема пищи;
- формировать у ребенка с ТНР представления о ценности здоровья, красоте и чистоте тела;
- формировать у ребенка с ТНР привычку следить за своим внешним видом;
- включать информацию о гигиене в повседневную жизнь ребенка с ТНР, в игру.
- Работа по формированию у ребенка с ТНР культурно-гигиенических навыков должна вестись в тесном контакте с семьей.

5 Трудовое направление воспитания		49.2.6.	стр.711-712
Цель	Ценность:		ость:
формирование ценностного отношения обучающихся к труду, трудолюбия, а также в приобщении ребенка к		тру	уд
труду			

Основные задачи трудового воспитания:

- 1. Ознакомление обучающихся с ТНР видами труда педагогических работников и воспитание положительного отношения к их труду, познание явлений и свойств, связанных с преобразованием материалов и природной среды, которое является следствием трудовой деятельности педагогических работников и труда самих обучающихся с ТНР.
- 2. Формирование навыков, необходимых для трудовой деятельности обучающихся с ТНР, воспитание навыков организации своей работы, формирование элементарных навыков планирования.
- 3. Формирование трудового усилия (привычки к доступному дошкольнику напряжению физических, умственных и нравственных сил для решения трудовой задачи).

Основные направления деятельности воспитателя и педагогического коллектива:

- показать детям с ТНР необходимость постоянного труда в повседневной жизни, использовать его возможности для нравственного воспитания дошкольников;
- воспитывать у ребенка с ТНР бережливость (беречь игрушки, одежду, труд и старания родителей (законных представителей), других людей), так как данная черта непременно сопряжена с трудолюбием;
- предоставлять детям с THP самостоятельность в выполнении работы, чтобы они почувствовали ответственность за свои действия;
- собственным примером трудолюбия и занятости создавать у обучающихся с ТНР соответствующее настроение, формировать стремление к полезной деятельности;
- связывать развитие трудолюбия с формированием общественных мотивов труда, желанием приносить пользу людям.

6.	Эстетико-эстетическое направление воспитания	49.2	.7.	cmp.712
Цел	Ib	Ценности:		ости:

формирование конкретных представления о культуре поведения, становление у ребенка с ТНР ценностного отношения к красоте

Основные задачи этико-эстетического воспитания:

- 1. формирование культуры общения, поведения, этических представлений;
- 2. воспитание представлений о значении опрятности и красоты внешней, ее влиянии на внутренний мир человека;
- 3. развитие предпосылок ценностно-смыслового восприятия и понимания произведений искусства, явлений жизни, отношений между людьми;
- 4. воспитание любви к прекрасному, уважения к традициям и культуре родной страны и других народов;
- 5. развитие творческого отношения к миру, природе, быту и к окружающей ребенка с ТНР действительности;
- 6. формирование у обучающихся с ТНР эстетического вкуса, стремления окружать себя прекрасным, создавать его

Эстетическое воспитание через обогащение чувственного опыта и развитие эмоциональной сферы личности влияет на становление нравственной и духовной составляющей внутреннего мира ребенка с THP.

Этическое воспитание:

- учить обучающихся с ТНР уважительно относиться к окружающим людям, считаться с их делами, интересами, удобствами;
- воспитывать культуру общения ребенка с ТНР, выражающуюся в общительности, этикет вежливости, предупредительности, сдержанности, умении вести себя в общественных местах;
- воспитывать культуру речи: называть педагогических работников на "вы" и по имени и отчеству, не перебивать говорящих и выслушивать других; говорить четко, разборчиво, владеть голосом;
- воспитывать культуру деятельности, что подразумевает умение обращаться с игрушками, книгами, личными вещами, имуществом Организации; умение подготовиться к предстоящей деятельности, четко и последовательно выполнять и заканчивать ее, после завершения привести в порядок рабочее место, аккуратно убрать все за собой; привести в порядок свою одежду.
- выстраивание взаимосвязи художественно-творческой деятельности самих обучающихся с ТНР с воспитательной работой через развитие восприятия, образных представлений, воображения и творчества;
- уважительное отношение к результатам творчества обучающихся с ТНР, широкое включение их произведений в жизнь Организации;
- организацию выставок, концертов, создание эстетической развивающей среды;
- формирование чувства прекрасного на основе восприятия художественного слова на русском и родном языке;
- реализация вариативности содержания, форм и методов работы с детьми с ТНР по разным направлениям эстетического воспитания.

7. Духовно-нравственное направление воспитания	$\Phi O\Pi 29.2.2.2.$ cmp.175
Цель	Ценность:
формирование способности к духовному развитию,	жизнь, милосердие, добро
нравственному самосовершенствованию, индивидуально-	
ответственному поведению	

Духовно-нравственное воспитание направлено на развитие ценностно-смысловой сферы дошкольников на основе творческого взаимодействия в детско-взрослой общности, содержанием которого является освоение социокультурного опыта в его культурно-историческом и личностном аспектах.

 Особенности реализации воспитательного процесса
 49.2.7.3.
 стр.713-714

 Программа воспитания учитывает условия, существующие в дошкольном учреждении,

индивидуальные особенности, интересы, потребности воспитанников и их родителей.

Воспитательная система ГБДОУ строится на основе тесного сотрудничества педагогов ГБДОУ и родителей воспитанников. При построении воспитательной системы ГБДОУ учитываются контингент воспитанников, возрастные особенности и социальный заказ родителей. Процесс воспитания строится на принципах гуманизации, открытости, культуросообразности и преемственности.

Технология реализации воспитательной системы ГБДОУ № 49 предусматривает:

- Личностно ориентированное взаимодействие детей друг с другом, детей и взрослых, педагогов и родителей.
- Конструирование образовательного процесса на основе модели субъект субъектного взаимодействия педагога с детьми и их родителей.
- Открытость педагогического процесса, сотрудничество педагогического коллектива детского сада с родителями воспитанников, другими учреждениями города и района.

Перечень особенностей организации воспитательного процесса в образовательном учреждении **представлен**:

- региональными особенностями социокультурного окружения образовательного учреждения

Наше Образовательное учреждение расположено в центре города, на маленькой тихой улице, недалеко от главной улицы города — Невского проспекта. В шаговой доступности от детского сада находится Овсянниковский сад (сад Чернышевского), куда, по возможности, воспитанники старших групп в сопровождении воспитателей ходят на экскурсии и прогулки.

ГБДОУ № 49 расположено в микрорайоне, где, в основном, дома дореволюционной постройки: с красивыми фасадами, иногда – с сохранившимися старинными дверями и т.д.

Также недалеко от детского сада — Суворовский проспект, Таврический сад, Смольный парк, набережная Невы, Большеохтинский мост, мост Александра Невского, Александро — Невская лавра ..., куда дети с родителями ходят гулять.

Подавляющее большинство воспитанников нашего детского сада проживают близко от детского сада, а значит, могут совместно с родителями достаточно часто посещать музеи и дворцы, расположенные в центре нашего города: Эрмитаж, Русский музей, Казанский собор, Исаакиевсий собор... и многие другие.

В настоящее время наше Образовательное учреждение расположено на одной площадке, построенной в 1960 году по типовому проекту, а до 2018 года три группы общеразвивающей направленности располагались в соседнем особняке начала XX века (особняк В.А. Тряничева — особняк Н.Н. Башкирова), где на втором этаже частично сохранились витражи, лепнина на потолке и стенах, наборный паркет, шкаф из красного дерева, лестница с лепниной, старинные входные двери Музыкальный зал заслуживает особого внимания своей уникальной лепниной на стенах и потолке В помещениях, в которых располагались игровые, спальни, столовые — везде разные лепнина на потоках, стенах, паркет. Дети могли каждый день любоваться этой необыкновенной красотой. К сожалению, в настоящее время этот корпус закрыт ввиду аварийного состояния здания.

Таким образом, воспитанники нашего Образовательного учреждения каждый день по дороге из дома в детский сад и обратно могут наблюдать уникальную архитектуру Санкт – Петербурга, а многие из них проживают в квартирах, где сохранился старинный декор, что, несомненно, воспитывает эстетически и формирует чувство прекрасного.

- ключевыми элементами уклада образовательного учреждения

Традициями нашего детского сада являются:

- проведение культурно досугового мероприятия, посвященного Дню знаний «Первый праздник сентября», начиная со средней группы;
- проведение фольклорного праздника, посвященного проводам осени (в подготовительной к школе группе); в период подготовки к данному празднику дети расписывают деревянные ложки или лопатки, которые на празднике дарят своим родителям;
- совместное с мамами воспитанников всех возрастных групп проведение культурно досуговых мероприятий, посвященных Дню Матери; по окончании «официальной части» праздничного мероприятия стало традиционным совместное чаепитие, где дети с помощью педагогов группы накрывают на стол, ухаживают за мамами; в период подготовки к данному празднику дети готовят своим мамам подарки, сделанные своими руками;
- проведение торжественного мероприятия (тематического занятия), посвященного Дню снятия блокады Ленинграда (с приглашением жителей блокадного Ленинграда (по возможности)) с воспитанниками, начиная со старшей группы;
- совместное с папами и дедушками воспитанников возрастных групп (кроме первой младшей группы) проведение культурно досуговых мероприятий, посвященных Дню Защитника Отечества; в период подготовки к данному празднику дети готовят своим папам подарки, сделанные своими руками;
- проведение культурно досугового мероприятия «Веснянка» с воспитанниками, начиная со средней группы;
- проведение совместно с родителями (законными представителями) логопедических культурно – досуговых мероприятий;
- проведение сезонных литературно музыкальных гостиных, на которых дети, начиная со среднего возраста знакомятся со стихами великих поэтов, музыкальными произведениями классиков и пейзажными картинами великих художников;
- ко всем праздникам, проводимым в детском саду, дети, совместно с воспитателями готовят подарки и/или пригласительные открытки для своих родителей;
- празднование Масленицы (по возможности на улице и с угощением блинами);
- проведение с воспитанниками, начиная со старшей группы, тематических игр «Брейн ринг»
 (данные мероприятия как итоговые мероприятия после изучения лексических тем, которые можно объединить);
- проведение в конце учебного года с воспитанниками и их родителями (законными представителями) игр «Счастливый случай» или «Что? Где? Когда?»;
- проведение торжественного культурно досугового мероприятия, посвященного Дню Победы (с приглашением жителей блокадного Ленинграда (по возможности)) с воспитанниками, начиная со средней группы;
- проведение выставок конкурсов поделок, стенгазет ..., посвященных осеннему и новогоднему праздникам;
- проведение культурно досуговых мероприятий, посвященных изучению и закреплению знаний правил дорожного движения (иногда – с участием родителей (законных представителей);
- празднования дней рождения воспитанников в каждой возрастной группе;
- культурно досуговые мероприятия, проводимые в конце учебного года с театрализованной постановкой;
- привлечение родителей (законных представителей) к участию в театрализованных постановках «Мы играем в театр»;
- участие педагогов с воспитанниками в районных и городских конкурсах различной тематической направленности.

- особенностями воспитательно значимого взаимодействия с социальными партнерами OO

ГБДОУ № 49 плодотворно сотрудничает с:

ЦППМС «Развитие» (ул. Очаковская д.3а) (с данной организацией заключен договор о сотрудничестве) – психолого – педагогическое сопровождение воспитанников, в том числе с OB3;

ГБУДО ДДТ Центрального района СПб «Фонтанка-32» (с данной организацией заключен договор о сотрудничестве) — проведение совместных мероприятий, участие в конкурсах, получение методической поддержки, участие в акциях, мероприятиях, организованных данной организацией.

- особенностями образовательного учреждения, связанными с работой с детьми с ограниченными возможностями здоровья, в том числе с инвалидностью

Для того чтобы помочь детям справиться с ожидающими их сложными задачами, необходимо позаботиться о своевременном и полноценном формировании речи. Это – одно из основных условий нормального развития ребёнка и его успешного обучения в школе.

Решение задач общеразвивающей работы с детьми групп компенсирующей направленности для детей с тяжелым рушением речи строится на основе принципа «логопедизации учебного процесса». Коррекционно-логопедическая работа по Программе осуществляется при ведущей роли учителя-логопеда во взаимодействии при разработке и реализации коррекционных мероприятий с воспитателями, музыкальным руководителем ГБДОУ № 49, а также медицинскими работниками учреждения и других организаций, специализирующихся в области оказания поддержки детям с ограниченными возможностями здоровья.

В группах компенсирующей направленности для детей с тяжелым нарушением речи работают учителя - логопеды, которые в начале учебного года проводят комплексное обследование состояние речевого развития детей, уточняют недостатки развития речевой функции, степень тяжести нарушения, комплектуют подгруппы детей с учетом особенностей речевого развития, осуществляют работу по коррекции всех сторон речи.

Тесное взаимодействие педагогов и родителей на основе хорошо продуманной системы интегрированных связей, качественной комплексной диагностики помогает осуществить оптимальный выбор методов, адекватных структуре дефекта, возрасту ребенка, что обеспечивает высокую результативность и устойчивость результатов коррекционной работы.

Эффективность коррекционно-развивающей работы в логопедической группе во многом зависит от преемственности в работе учителя-логопеда и других специалистов. Наиболее тесно учитель - логопед взаимодействует с воспитателями группы. Взаимная интеграция проходит через всю деятельность: совместное планирование занятий, составление общих планов коррекционной работы с детьми, консилиумы, оформление рекомендаций для родителей. Воспитатели закрепляют навыки, полученных на логопедических занятиях в регламентированное время (вечерний час) и в нерегламентированное время (режимные моменты, прогулки, театрализованная и игровая деятельность).

Еженедельно заполняется тетрадь фронтальной работы воспитателя по заданиям учителялогопеда, ежедневно даются индивидуальные задания воспитателям по коррекции звукопроизношения воспитанников группы. Воспитатели, занимаясь по заданиям логопеда, отмечает трудности, которые возникают у конкретных детей при выполнении определенных заданий, сообщает об этом логопеду, чтобы учитель — логопед мог своевременно скорректировать коррекционный процесс.

Без этой взаимосвязи невозможно добиться необходимой коррекционной направленности образовательно-воспитательного процесса и построения индивидуального образовательного маршрута, преодоления речевой недостаточности и трудностей социальной адаптации детей.

Взаимодействие с воспитателями логопед осуществляет в разных формах. Это совместное составление перспективного планирования работы на текущий период по всем направлениям; обсуждение и выбор форм, методов и приемов коррекционно-развивающей работы; оснащение развивающего предметного пространства в групповом помещении; взаимопосещение и участие в интегрированной образовательной деятельности; а также еженедельные задания учителялогопеда воспитателям. В начале учебного года учитель-логопед совместно с воспитателями группы расписывает лексические темы на каждый месяц.

Вся система коррекционных занятий позволяет сформировать у детей полноценную речь, дает возможность преодолеть не только речевое недоразвитие, но и подготовить детей к обучению в группе общеразвивающей направленности детского сада.

Особенно важное, значение имеет развитие всех сторон речи ребёнка в период обучения грамоте (чтению и письму), так как письменная речь формируется на основе устной и недостатки устной речи приводят к неуспеваемости.

В своей работе учителя - логопеды осуществляют индивидуально — дифференцированный подход, используют обходные пути в коррекции, опираясь на сохранные анализаторы, работают в тесном взаимодействии с воспитателями групп, музыкальным руководителем, инструктором по физической культуре, проводят консультативную работу с педагогами ГБДОУ и родителями воспитанников с целью профилактики речевых нарушений и

выбора методов и технологий логопедической помощи детям.

Также учителя - логопеды проводят обследование речи детей группы общеразвивающей направленности ГБДОУ № 49 и неорганизованных детей микрорайона по просьбам их родителей (законных представителей), консультируют родителей (законных представителей) воспитанников ГБДОУ и родителей (законных представителей) детей микрорайона по вопросам речевого развития детей, выявляют детей с нарушением речи, направляют на ТПМПК, осуществляют логопедический контроль.

Особенности	взаимодействия	педагогического	коллектива с		
семьями обуч	ающихся с ТНР в	процессе реализа	ции Программы	49.2.8.	стр.714
воспитания.					

В целях реализации социокультурного потенциала региона для построения социальной ситуации развития ребенка работа с родителям (законным представителям) обучающихся с ТНР дошкольного возраста строится на принципах ценностного единства и сотрудничества всех субъектов социокультурного окружения ГБДОУ.

Единство ценностей и готовность к сотрудничеству всех участников образовательных отношений составляет основу уклада ГБДОУ детского сада № 49, в котором строится воспитательная работа.

Формы работы с родителями

<u>Традиционные:</u> родительские собрания, индивидуальные консультации для родителей (законных представителей) по различным вопросам, тематические утренники, оформление

информационных стендов, буклетов, папок-передвижек, организация работы родительского комитета в группах.

<u>Нетрадиционные</u>: участие родителей в творческих конкурсах, массовых мероприятиях ГБДОУ, выставках творческих работ, проведение семейных праздников, игр-соревнований между детьми и родителями (законными представителями) групп.

Основные направления работы с семьей

Взаимопознание и взаимоинформирование

Успешное взаимодействие возможно лишь в том случае, если детский сад знаком с воспитательными возможностями семьи ребенка, а семья имеет представление о дошкольном учреждении, которому доверяет воспитание ребенка. Это позволяет оказывать друг другу необходимую поддержку в развитии ребенка, привлекать имеющиеся педагогические ресурсы для решения общих задач воспитания. Прекрасную возможность для обоюдного познания воспитательного потенциала дают: специально организуемая социально-педагогическая диагностика с использованием бесед, анкетирования; посещение педагогами семей воспитанников; организация дней открытых дверей в детском саду; разнообразные собрания-встречи, ориентированные на знакомство с достижениями и трудностями воспитывающих детей сторон.

Целью первых собраний - встреч является разностороннее знакомство педагогов с семьями и семей воспитанников между собой, знакомство семей с педагогами. Для снятия барьеров общения желательно использовать специальные методы, вызывающие у родителей позитивные эмоции, ориентированные на развитие доверительных отношений с педагогами («Выбери дистанцию», «Ассоциативный ряд», «Язык фотографий», «Разговор без умолку» и др.). Такие собрания целесообразно проводить регулярно в течение года, решая на каждой встрече свои задачи.

Необходимо, чтобы воспитывающие взрослые постоянно сообщали друг другу о разнообразных фактах из жизни детей в детском саду и семье, о состоянии каждого ребенка (его самочувствии, настроении), о развитии детско - взрослых (в том числе детско - родительских) отношений. Такое информирование происходит при непосредственном общении (в ходе бесед, консультаций, на собраниях, конференциях) либо опосредованно, при получении информации из различных источников: стендов, газет, журналов (рукописных, электронных), семейных календарей, разнообразных буклетов, интернет - сайтов (детского сада, органов управления образованием), а также переписки (в том числе электронной).

Совместная деятельность педагогов, родителей, детей

Определяющей целью разнообразной совместной деятельности в триаде «педагоги-родителидети» является удовлетворение не только базисных стремлений и потребностей ребенка, но и стремлений и потребностей родителей и педагогов. Совместная деятельность воспитывающих взрослых может быть организована в разнообразных традиционных и инновационных формах (акции, вечера музыки и поэзии, посещения семьями программных мероприятий семейного абонемента, организованных учреждениями культуры и искусства, по запросу детского сада; семейные гостиные, фестивали, семейные клубы, вечера вопросов и ответов, салоны, студии, праздники (в том числе семейные), прогулки, экскурсии, проектная деятельность.

2.1.3.3 ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ		cmp.714
Общие требования к условиям реализации Программы воспитания		стр. 714-716
Программа воспитания ГБДОУ детского сада № 49 реализуется	через фор	мирование

социокультурного воспитательного пространства при соблюдении условий создания уклада, отражающего готовность всех участников образовательного процесса руководствоваться едиными принципами и регулярно воспроизводить наиболее ценные для нее воспитательно значимые виды совместной деятельности. Уклад ГБДОУ направлен на сохранение преемственности принципов воспитания с уровня дошкольного образования на уровень начального общего образования:

- 1 Обеспечение личностно развивающей предметно-пространственной среды, в том числе современное материально-техническое обеспечение, методические материалы и средства обучения, учитывающей психофизические особенности обучающихся с ТНР.
- 2 Наличие профессиональных кадров и готовность педагогического коллектива к достижению целевых ориентиров Программы воспитания.
- 3 Взаимодействие с родителям (законным представителям) по вопросам воспитания.
- 4 Учет индивидуальных особенностей обучающихся с ТНР дошкольного возраста, в интересах которых реализуется Программа воспитания (возрастных, физических, психологических, национальных).

Основные условия реализации Программы воспитания 49.4. стр.718-719 1 полноценное проживание ребенком всех этапов детства (младенческого, раннего и дошкольного возраста), обогащение (амплификация) детского развития; 2 построение воспитательной деятельности с учетом индивидуальных особенностей

- каждого ребенка, при котором сам ребенок становится активным субъектом воспитания; содействие и сотрудничество обучающихся и педагогических работников, признание
- ребенка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений;
 4 формирование и поддержка инициативы обучающихся в различных видах детской
- деятельности;

 5 активное привлечение ближайшего социального окружения к воспитанию ребенка.

Условия реализации рабочей программы воспитания (кадровые, материально-технические, психолого-педагогические, нормативные, организационно-методические) интегрированы с соответствующими пунктами организационного раздела рабочей программы воспитания

Уклад задает и удерживает ценности воспитания для всех участников образовательных отношений, учитывает специфику и конкретные формы организации распорядка дневного, недельного, месячного, годового цикла жизни ДОУ.

Для реализации рабочей программы воспитания уклад целенаправленно проектируется командой дошкольного образовательного учреждения и принимается всеми участниками образовательных отношений.

Матрица формирования уклада образовательного учреждения представлена в таблице 20.

Уклад и ребенок с ТНР определяют особенности воспитывающей среды. Воспитывающая среда раскрывает заданные укладом ценностно-смысловые ориентиры. Воспитывающая среда - это содержательная и динамическая характеристика уклада, которая определяет его особенности, степень его вариативности и уникальности.:

Три линии воспитывающей среды					
1	2	3			
от педагогического работника	от совместной деятельности ребенка с ТНР и педагогического работника	от ребенка			
педагог создает предметно-	в ходе специально	ребёнок самостоятельно			
образную среду,	организованного	действует, творит, получает			
способствующую воспитанию	педагогического	опыт деятельности, в			
необходимых качеств	взаимодействия ребенка с	особенности - игровой			
	ТНР и педагога формируются				
	нравственные, гражданские,				
	эстетические и иные качества				
	ребенка с ТНР,				

обеспечивающие достиже	ние	
поставленных		
воспитательных целей		
Взаимодействия педагогического работника с детьми ТНР. События Образовательного учреждения	49.3.2.	стр.716-717

Спроектированная педагогическим работником образовательная ситуация является воспитательным событием. В каждом воспитательном событии педагогический работник продумывает смысл реальных и возможных действий обучающихся и смысл своих действий в контексте задач воспитания. Событием может быть не только организованное мероприятие, но и спонтанно возникшая ситуация, и любой режимный момент, традиции утренней встречи обучающихся, индивидуальная беседа, общие дела, совместно реализуемые проекты. Планируемые и подготовленные педагогическим работником воспитательные события проектируются в соответствии с календарным планом воспитательной работы Организации, группы, ситуацией развития конкретного ребенка.

Проектирование событий в ГБДОУ возможно в следующих формах:

- разработка и реализация значимых событий в ведущих видах деятельности (спектакль, построение эксперимента, совместное конструирование, спортивные игры);
- создание творческих детско-педагогических работников проектов (празднование Дня Победы с приглашением ветеранов, «Театр в детском саду» показ спектакля для обучающихся из соседней Образовательной организации).

Проектирование событий позволяет построить целостный годовой цикл методической работы на основе традиционных ценностей российского общества. Это поможет каждому педагогическому работнику создать тематический творческий проект в своей группе и спроектировать работу с группой в целом, с подгруппами обучающихся, с каждым ребенком.

Организация предметно-пространственной среды

49.3.

cmp.714

Предметно-пространственная среда (далее - ППС) должна отражать федеральную, региональную специфику, а также специфику дошкольного образовательного учреждения и включать:

- оформление помещений;
- оборудование, в том числе специализированное оборудование для обучения и воспитания обучающихся с THP;
- игрушки.

ППС отражает ценности, на которых строится рабочая программа воспитания, способствует их принятию и раскрытию ребенком с THP.

- 1. Среда включает знаки и символы государства, региона, города и организации.
- 2. Среда отражает региональные, этнографические, конфессиональные и другие особенности социокультурных условий, в которых находится Организация.
- 3. Среда должна быть экологичной, природосообразной и безопасной.
- 4. Среда обеспечивает ребенку с THP возможность общения, игры и совместной деятельности. Отражает ценность семьи, людей разных поколений, радость общения с семьей.
- 5. Среда обеспечивает ребенку с THP возможность познавательного развития, экспериментирования, освоения новых технологий, раскрывает красоту знаний, необходимость научного познания, формирует научную картину мира.
- 6. Среда обеспечивает ребенку с ТНР возможность посильного труда, а также отражает ценности труда в жизни человека и государства (портреты членов семей обучающихся, героев труда, представителей профессий) Результаты труда ребенка с ТНР могут быть отражены и сохранены в среде.
- 7. Среда обеспечивает ребенку с ТНР возможности для укрепления здоровья, раскрывает смысл здорового образа жизни, физической культуры и спорта.
- 8. Среда предоставляет ребенку с ТНР возможность погружения в культуру России, знакомства с особенностями региональной культурной традиции. Вся среда дошкольной организации должна быть гармоничной и эстетически привлекательной.

Кадровое обеспечение воспитательного процесса

49.4.

cmp.718-719

Кадровое обеспечение рабочей программы воспитания идентично кадровому обеспечению реализации АОП ДО для обучающихся с ТНР в соответствии с организационной структурой дошкольного образовательного учреждения на основании регламентов, установленных региональным законодательством: распоряжение Комитета по образованию Правительства Санкт-Петербурга от 17.03.2020г. №751-р «Об утверждении технологических регламентов оказания государственных услуг».

Возможно привлечение специалистов других организаций культуры, спорта, здравоохранения, социальной защиты, организаций-партнёров, принимающих участие в проектировании и реализации образовательных и социальных проектов различной тематики.

Функциональная ответственность педагогов по реализации рабочей программы воспитания, зафиксированная в должностных инструкциях

воснитания, зафиксированная в должностных инструкциях									
Наименование	Функционал, связанный								
должности	с организацией и реализацией воспитательного процесса								
заведующий	– управление воспитательной деятельностью на уровне ГБДОУ;								
детским садом	- создание условия, позволяющие педагогическому составу								
	реализовать воспитательную деятельность;								
	– проведение анализа итогов воспитательной деятельности в ГБДОУ								
	за учебный год;								
	– планирование воспитательную деятельность в ГБДОУ на учебный								
	год, включая календарный план воспитательной работы на учебный год;								
	 регулирование воспитательной деятельности в ГБДОУ; 								
	– контроль за исполнением управленческих решений по								
	воспитательной деятельности в ГБДОУ (в том числе осуществляется через мониторинг качества организации воспитательной деятельности в ДОУ).								

организация воспитательной деятельности в ДОУ; старший разработка необходимых для организации воспитательной воспитатель деятельности в ДОУ нормативных документов (положений, инструкций, должностных и функциональных обязанностей, проектов и программ воспитательной работы и др.); анализ возможностей имеющихся структур для организации воспитательной деятельности; – планирование работы в организации воспитательной деятельности; организация практической работы в ДОУ в соответствии с календарным планом воспитательной работы; проведение мониторинга состояния воспитательной деятельности в ДОУ совместно с Педагогическим советом; организация повышения квалификации и профессиональной переподготовки педагогов для совершенствования их психологопедагогической и управленческой компетентностей проведение анализа и контроля воспитательной деятельности, распространение передового опыта других образовательных организаций; формирование мотивации педагогов к участию в разработке и реализации разнообразных образовательных и социально значимых проектов; информирование о наличии возможностей для участия педагогов в воспитательной деятельности; наполнение сайта ДОУ информацией воспитательной деятельности; организация повышения психолого-педагогической квалификации воспитателей; организационно-координационная работа проведению общегрупповых воспитательных мероприятий; участию обучающихся в районных и городских, конкурсах и т.д.; организационно-методическое сопровождение воспитательной деятельности педагогических инициатив; необходимой осуществления создание ДЛЯ воспитательной деятельности инфраструктуры; развитие сотрудничества с социальными партнерами; стимулирование активной воспитательной деятельности педагогов; обучающихся воспитатель обеспечение занятий творчеством, физической культурой; учитель-логопед формирование у обучающихся активной гражданской позиции, инструктор по сохранение и приумножение нравственных, культурных и научных физической ценностей в условиях современной жизни, сохранение традиций ДОУ; культуре организация работы по формированию общей культуры будущего музыкальный школьника; руководитель внедрение здорового образа жизни Особые требования к условиям, обеспечивающим достижение 49.3.5 cmp.718 планируемых личностных результатов Инклюзия является ценностной основой уклада ГБДОУ и основанием для проектирования воспитывающих сред, деятельностей и событий. инклюзивное образование является нормой для воспитания, реализующая На уровне уклада такие социокультурные ценности, как забота, принятие, взаимоуважение, сопричастность, взаимопомощь, совместность, социальная ответственность. Эти ценности должны разделяться всеми участниками образовательных отношений в Организации.

На уровне	ППС строится как максимально доступная для обучающихся с ТНР;					
воспитывающих	событийная воспитывающая среда Организации обеспечивает					
сред	возможность включения каждого ребенка в различные формы жизни					
	детского сообщества; рукотворная воспитывающая среда обеспечивает					
	возможность демонстрации уникальности достижений каждого ребенка.					
На уровне	формируются условия освоения социальных ролей, ответственности и					
общности	самостоятельности, сопричастности к реализации целей и смыслов					
	сообщества, приобретается опыт развития отношений между детьми,					
	родителям (законным представителям), воспитателями. Детская и детско-					
	взрослая общность в инклюзивном образовании развиваются на					
	принципах заботы, взаимоуважения и сотрудничества в совместной					
	деятельности.					
На уровне	педагогическое проектирование совместной деятельности в					
деятельностей	разновозрастных группах, в малых группах обучающихся, в детско-					
	родительских группах обеспечивает условия освоения доступных					
	навыков, формирует опыт работы в команде, развивает активность и					
	ответственность каждого ребенка в социальной ситуации его развития.					
На уровне событий	проектирование педагогическим работником ритмов жизни, праздников и					
	общих дел с учетом специфики социальной и культурной ситуации					
	развития каждого ребенка обеспечивает возможность участия каждого в					
	жизни и событиях группы, формирует личностный опыт, развивает					
	самооценку и уверенность ребенка в своих силах.					
	Событийная организация должна обеспечить переживание ребенком					
	опыта самостоятельности, счастья и свободы в коллективе обучающихся и					
	педагогических работников.					

Матрица формирования уклада образовательного учреждения

№ п/п	Шаг	Оформление	Деятельность участников образовательных отношений		
1	Определить ценностно-смысловое наполнение жизнедеятельности образовательного учреждения.	Устав ГБДОУ, правила трудового распорядка, правила внутреннего распорядка обучающихся, локальные акты по основным вопросам организации и осуществления образовательной деятельности.	разработку нормативно-правовых актов. Сотрудники учреждения, через работу Общего собрания		
2	Отразить сформулированное ценностно-смысловое наполнение во всех форматах жизнедеятельности образовательного учреждения: - специфику организации видов деятельности; - обустройство развивающей предметно-пространственной среды; - организацию режима дня; - разработку традиций и ритуалов; - праздники и мероприятия.	Образовательная программа дошкольного образования, адаптированная для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья (для детей с тяжелым нарушением речи) и (или) образовательная программа дошкольного образования, рабочая программа воспитания	Педагогический коллектив разрабатывает и проектирует образовательную программу дошкольного образования и (или) Образовательную программу дошкольного образования, адаптированную для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья (для детей с тяжелым нарушением речи), рабочую программу воспитания. Родители (законные представители) принимают участие в проектировании части, формируемой участниками образовательных отношений образовательной программы дошкольного образования и (или) Образовательной программы дошкольного образования, адаптированной для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья (для детей с тяжелым нарушением речи), рабочей программы воспитания.		
3	Обеспечить принятие всеми участниками образовательных отношений уклада ГБДОУ.	Квалификационные требования к должностям в соответствии с штатным расписанием. Договор об образовании с родителями (законными представителями).	Педагогические кадры обеспечивают своевременное повышение квалификации или переподготовки по необходимости; прохождение аттестации в соответствии со сроками. При поступлении в образовательное учреждение между родителями (законными представителями) и ГБДОУ заключается договор.		

	Договоры	0	сотрудничестве	c	Проектирование совместных проектов с организациями-
1	организация	ями-г	партнёрами.		партнёрами.

2.2. Содержательный раздел части, формируемой участниками образовательных отношений

2.2.1 Содержание работы по парциальной программе Н.В. Нищевой, Ю.А. Кирилловой «Я люблю Россию!» у детей старшего дошкольного возраста

Старший дошкольный возраст (с 5 до 6 лет):

Формирование общепринятых норм поведения, гендерных чувств.

- Приобщать детей к моральным ценностям человечества.
- Формировать нравственное сознание и нравственное поведение через создание воспитывающих ситуаций.
- Продолжать знакомить с принятыми нормами и правилами поведения, формами и способами общения.
- Воспитывать у каждого ребенка уважительное отношение к членам своей семьи, понимание значимости семьи в своей жизни.
- Воспитывать честность, скромность, отзывчивость, способность сочувствовать и сопереживать, заботиться о других, помогать слабым и маленьким, защищать их.
- Учить быть требовательным к себе и окружающим.
- Прививать такие качества, как коллективизм, человеколюбие, трудолюбие.
- Продолжать работу по формированию образа «Я», по половой дифференциации, учить уважать себя, свою половую принадлежность.
- Воспитывать у мальчиков внимательное отношение к девочкам.
- Воспитывать в девочках скромность, умение заботиться об окружающих.
- Формировать представления о правах и обязанностях ребенка.
- Формирование гражданских чувств, чувства патриотизма.
- Формировать представления об истории и настоящем родного города, поселка, деревни, о природе и достопримечательностях малой Родины, о людях труда, о знаменитых земляках.
- Формировать знания о Москве и Санкт-Петербурге как столицах России, их основателях, их прошлом и настоящем, об их достопримечательностях.
- Формировать представления о России как многонациональном государстве, о культуре народов, ее населяющих, уважение к людям разных национальностей.
- Формировать первичные представления об истории России, знания о победе в Великой Отечественной войне.
- Формировать представления о государственных символах: флаге и гербе, гимне. Формировать представления о государственных праздниках (Дне защитника Отечества, Дне Победы, Дне России, Дне народного единства).
- Формировать представления о достижениях россиян в науке, культуре, исследованиях космоса, в спорте.
- Формировать представления о природе России, ее природных богатствах.
- Приобщать детей к славянской народной культуре.
- Воспитывать детей на самобытной культуре своего народа.
- Приобщать детей к российским традиционным духовным ценностям, включая культурные ценности своей этнической группы, правилам и нормам поведения в российском обществе.

Совместная трудовая деятельность.

- Расширять представления детей о труде взрослых и его общественном значении, прививать интерес к труду взрослых.
- Знакомить с профессиями взрослых в разных сферах деятельности, их трудовыми действиями, результатами деятельности.
- Прививать желание выполнять трудовые поручения, проявлять при этом творчество, инициативу, ответственность.
- Учить доводить дело до конца, бережно относиться к объектам трудовой деятельности, материалам и инструментам.
- Совершенствовать навыки самообслуживания.
- Прививать желание участвовать в хозяйственно-бытовой деятельности, наводить порядок в группе и на участке, выполнять обязанности дежурных по столовой, на занятиях, в уголке природы.
- Развивать желание заниматься ручным трудом, ремонтировать вместе со взрослыми книги, игры, игрушки; изготавливать поделки из природного материала; делать игрушки для сюжетно-ролевых игр.

Формирование основ безопасности в быту, социуме, природе.

- Формирование предпосылок экологического сознания.
- Учить детей соблюдать технику безопасности в быту, дома и в детском саду, на улицах города, в скверах и парках, в общественных местах, за городом, в лесу, вблизи водоемов.
- Совершенствовать знание правил дорожного движения, продолжать знакомить с некоторыми дорожными знаками («Дети», «Пешеходный переход», «Подземный пешеходный переход», «Остановка общественного транспорта», «Велосипедная дорожка»).
- Продолжать знакомить детей с работой специального транспорта.
- Познакомить с работой службы МЧС.
- Закрепить правила поведения с незнакомыми людьми.
- Закрепить знание каждым ребенком своего домашнего адреса, телефона, фамилии, имени и отчества родителей.
- Расширять представления о способах взаимодействия с растениями и животными.
- Закреплять представления о том, что общаться с животными необходимо так, чтобы не причинять вреда ни им, ни себе.

Развитие игровой и театрализованной деятельности

- Насыщать игрой всю жизнь детей в детском саду.
- Учить детей самостоятельно организовывать игровое взаимодействие, осваивать игровые способы действий, создавать проблемно-игровые ситуации, овладевать условностью игровых действий, заменять предметные действия действиями с предметами-заместителями, а затем и словом, отражать в игре окружающую действительность.
- Развивать в игре коммуникативные навыки, эмоциональную отзывчивость на чувства окружающих людей, подражательность, творческое воображение, активность, инициативность, самостоятельность.
- Учить справедливо оценивать свои поступки и поступки товарищей.

Подвижные игры.

- Учить детей овладевать основами двигательной и гигиенической культуры.
- Обеспечивать необходимый уровень двигательной активности.
- Совершенствовать навыки ориентировки в пространстве.
- Учить организовывать игры-соревнования, игры-эстафеты, участвовать в них, соблюдать правила.
- Способствовать развитию жизненной активности, настойчивости, произвольности поведения, организованности, чувства справедливости.

Настольно-печатные дидактические игры.

- Совершенствовать навыки игры в настольно-печатные дидактические игры (парные картинки, лото, домино, игры-«ходилки», головоломки), учить устанавливать и соблюдать правила в игре.
- Обогащать в игре знания и представления об окружающем мире.
- Развивать интеллектуальное мышление, формировать навыки абстрактных представлений.
- Развивать дружелюбие и дисциплинированность.

Сюжетно-ролевые игры.

- Обогащать и расширять социальный опыт детей.
- Совершенствовать способы взаимодействия в игре со сверстниками.
- Развивать коммуникативные навыки на основе общих игровых интересов.
- Учить самостоятельно организовывать сюжетно-ролевую игру, устанавливать и соблюдать правила, распределять роли, прогнозировать ролевые действия и ролевое поведение, согласовывать свои действия с действиями других участников игры.
- Учить расширять игровой сюжет путем объединения нескольких сюжетных линий.
- Развивать эмоции, воспитывать гуманные чувства к окружающим.

Театрализованные игры.

- Развивать умение инсценировать стихи, песенки, разыгрывать сценки по знакомым сказкам.
- Совершенствовать творческие способности, исполнительские навыки, умение взаимодействовать с другими персонажами.
- Воспитывать артистизм, эстетические чувства, развивать эмоции, воображение, фантазию, умение перевоплощаться, духовный потенциал.

Рекомендуемые подвижные игры:

«У медведя во бору», «Филин и пташки», «Горелки», «Пятнашки», «Лапта», «Ловишка в кругу», «Коршун», «Пчелки и ласточка», «Стадо», «Городки», «Яблоня», «Снеговик», «Как мы поили телят», «Маленький кролик», «Самолет», «Клен, «Ракета», «Золотая рожь», «Машины», «Гусеница». Рекомендуемые настольно-печатные игры: игры «Маленькие художники», «За грибами», «Аквариум», «Катины подарки»; домино «Виды транспорта», «Детеныши животных», «Ягоды»; лото «Домашние животные», «Твои помощники», «Магазин», «Зоологическое лото», игры-«ходилки» «Собери яблоки», «Радуга», «Путешествие Колобка» и

др. Рекомендуемые сюжетно-ролевые игры: «Дочки-матери», «Хозяюшки», «Дом мод», «Парикмахерская», «Детский сад», «В поликлинике», «Айболит», «Моряки», «Почта», «В магазине», «Строим дом», «Шоферы», «В самолете», «На границе» и др. Рекомендуемые для проведения театрализованных игр сказки: «Заюшкина избушка», «Гуси-лебеди», «Три медведя».

Рекомендуемые игры и виды театрализованной деятельности:

импровизация, инсценировка стихотворений, игра с воображаемыми предметами, драматизация с использованием разных видов театра (кукольный, бибабо, плоскостной, теневой, ролевой).

Старший дошкольный возраст (с 6 до 7 лет):

Формирование общепринятых норм поведения, гендерных чувств.

- Формировать систему устойчивых отношений к окружающему миру и самому себе.
- Упражнять детей в нравственных действиях, используя положительные примеры, побуждающие детей к хорошим поступкам.
- Продолжать работу по половой дифференциации; воспитанию детей обладающих всеми преимуществами, данными природой каждому из полов.
- Учить мальчиков и девочек уважать себя, ценить свою половую принадлежность.
- Воспитывать доброжелательное отношение к окружающим, проявляющееся в любви, заботе, внимательности, сопереживании, деликатности.
- Развивать дружеское отношение к сверстникам, уважительное отношение к старшим.
- Воспитывать искренность и правдивость.
- Формировать мотивацию, значимое, заинтересованное отношение к школьному обучению.

Формирование гражданских чувств, чувства патриотизма.

- Расширять и обобщать представления об истории и настоящем родного города, поселка, деревни, о природе и достопримечательностях малой Родины, о людях труда, знаменитых земляках.
- Расширять и обобщать знания о Москве и Санкт-Петербурге как столицах России, их основателях, их прошлом и настоящем, о достопримечательностях столиц.
- Расширять и обобщать представления о России как многонациональном государстве, о культуре народов, ее населяющих, воспитывать уважение к людям разных национальностей.
- Формировать чувство любви к России, привязанности к родной земле, преданности Отечеству, своему народу.
- Продолжать приобщение детей к славянской народной культуре.
- Воспитывать детей на самобытной культуре своего народа.
- Приобщать детей к российским традиционным духовным ценностям, включая культурные ценности своей этнической группы, правилам и нормам поведения в российском обществе.
- Расширять и обобщать первичные представления об истории России, знания о победе в Великой Отечественной войне.
- Закреплять представления о государственных символах: флаге, гербе, гимне.

- Расширять и обобщать представления о государственных праздниках (Дне защитника Отечества, Дне Победы, Дне России, Дне народного единства).
- Расширять и обобщать представления о достижениях россиян в науке, культуре, исследованиях космоса, в спорте.
- Расширять и обобщать представления о природе России, ее природных богатствах.
- Познакомить детей с картой России.

Формирование основ безопасности в быту, социуме, природе.

- Закреплять навыки безопасного поведения дома, в детском саду, на прогулочной площадке, на улице, в транспорте, в природной среде.
- Закреплять правила поведения с незнакомыми людьми.
- Закрепить знание каждым ребенком домашнего адреса, телефона, имен, отчеств, фамилии родителей.
- Расширять и закреплять знание правил дорожного движения.
- Формировать навыки безопасного обращения с бытовыми электроприборами.

Развитие игровой и театрализованной деятельности.

Подвижные игры:

- Совершенствовать умение самостоятельно организовывать подвижные игры и игры с элементами соревнования, устанавливать правила и следовать им, справедливо оценивать результаты.
- Развивать навыки ориентировки в пространстве, координацию движений, подвижность, ловкость.

Настольно-печатные дидактические игры:

- Совершенствовать навыки игры в настольно-печатные игры, проявлять самостоятельность в организации игр, установлении правил, разрешении споров, оценке результатов.
- Развивать концентрацию внимания, наблюдательность, память, интеллектуальное мышление.

Сюжетно-ролевые игры:

• Совершенствовать умение организовывать сюжетно-ролевую игру, устанавливать и сознательно соблюдать установленные правила, творчески выполнять роли в ходе игры, организовывать взаимодействие с другими участниками игры, самостоятельно выбирать атрибуты, необходимые для проведения игры.

Театрализованные игры:

• Развивать духовный потенциал, мотивацию успешности, умение перевоплощаться, импровизировать в играх-драматизациях и театрализованных представлениях по русским народным сказкам «Теремок», «Царевна-лягушка», «Кот, петух и лиса».

Совместная трудовая деятельность.

- Воспитывать трудолюбие, готовность к преодолению трудностей, дисциплинированность, самостоятельность и инициативность, стремление выполнять поручения как можно лучше.
- Формировать умение работать в коллективе.

- Расширять представления о труде взрослых, профессиях, трудовых действиях.
- Воспитывать бережное отношение к результатам чужого труда, отрицательное отношения к лодырям и лентяям.

2.2.2 Содержание работы по образовательному модулю «Основы финансовой грамотности» у детей старшего дошкольного возраста

Экономическое воспитание согласно федеральной образовательной программе дошкольного образования включено в социально-коммуникативную область развития при интеграции с другими областями.

Педагог создает условия для знакомства детей с экономическими знаниями, рассказывает о назначении рекламы для распространения информации о товаре, формирует представление о финансовой грамотности человека, обсуждает с детьми назначение денег и их участие в процессе приобретения товаров или услуг, организует проблемные и игровые ситуации для детей, развивает умения планировать расходы на покупку необходимых товаров и услуг, формирует уважение к труду родителей.

Педагог расширяет и углубляет представления о труде взрослых путем знакомства детей с разными профессиями, рассказывает о современных профессиях, возникших в связи с потребностями людей. Организует встречи детей с представителями разных профессий, организует экскурсии с целью продемонстрировать реальные трудовые действия и взаимоотношения работе, организует специалистов на просмотры видеофильмов, мультфильмов, чтение художественно литературы для знакомства детей с многообразием профессий современного человека. Организует этические беседы с детьми с целью обсуждения требований, предъявляемых к человеку определенной профессии, раскрывает личностные профессионалом качества, помогающие человеку стать И качественно выполнять профессиональные обязанности.

Педагог создает игровые и проблемные ситуации для расширения представлений детей об обмене ценностями в процессе производства и потребления товаров и услуг, о денежных отношениях в сфере обмена товаров и услуг, развития умений бережливости, рационального поведения в процессе реализации обменных операций: деньги - товар (продажа - покупка), формирует представления о реальной стоимости и цене отдельных продуктов питания, игрушек, детских книг. В процессе обсуждения с детьми основ финансовой грамотности педагог формирует элементы культуры потребления: бережного отношения к ресурсам потребления: воде, электричеству, продуктам питания, одежде, обуви, жилищу.

¹ Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 25.11.2022 № 1028 «Об утверждении федеральной образовательной программы дошкольного образования»

Реализация образовательного модуля осуществляется в виде проектной деятельности. Групповые подпроекты составляют дерево общего проекта ДОУ, объединены идеей формирования основ финансовой грамотности и каждый охватывает четыре тематических раздела: «Труд и продукт труда (товар)», «Деньги и цена (стоимость)», «Реклама: правда и ложь, разум и чувства, желания и возможности», «Полезные экономические навыки и привычки в быту».

Проектная деятельность позволяет педагогу использовать многообразие форм работы, привнося в процесс взаимодействия всех участников образовательных отношений требуемое разнообразие и элементы геймификации, а также мотивировать исследовательскую и творческую активность обучающихся. Формы, способы, методы и средства реализации модуля педагог определяет самостоятельно с учётом возрастных и индивидуальных особенностей детей, спецификой их образовательных потребностей и интересов.

Тематика каждого подпроекта определяется педагогом. В течение учебного года в группе может реализовываться один долгосрочный проект или несколько краткосрочных.

Годовые циклограммы на каждый возрастной период (п.3.4. настоящего Модуля) рекомендуют последовательность включения тем по финансовой грамотности в общеобразовательный контент ДОУ.

Примеры рекомендуемых групповых подпроектов в соответствии с задачами модуля:

- ✓ Моя семья.
- ✓ Семейный бюджет.
- ✓ Город профессий.
- ✓ Что такое деньги и зачем они нужны?
- ✓ Твори добро.
- ✓ Добрая книга.
- ✓ Книжкина больница.
- ✓ Финансовая Азбука.
- ✓ Финансовый квест.
- ✓ Буклет бережливости.
- ✓ Копилка для приюта.
- ✓ Дерево финансовых знаний.
- ✓ Театрализованный фестиваль с «экономическим уклоном» и др.

Для оптимизации педагогической практики по формированию основ финансовой грамотности рекомендуется организация методической копилки ДОУ, которая представляет

собой структурированную базу форм работы с детьми, включая медиатеку ресурсов сети и авторских разработок педагогов.

Предполагаемая структура методической копилки:

- 1. Занятия и отдельные задания.
- 2. Беседы:
 - беседы;
 - ИКТ-презентации, виртуальные экскурсии.
- 3. Чтение литературы:
 - фольклор;
 - художественная литература;
 - специальные экономические произведения.
- 4. Игры:
 - с правилами;
 - дидактические;
 - подвижные;
 - творческие;
 - сюжетно-ролевые:
 - игры на бытовые сюжеты;
 - игры на общественные темы;
 - игры на темы литературных произведений.
 - театрализованные:
 - режиссерские
 - о настольный театр
 - о теневой
 - о фланелеграф
 - о стенд-книжка
 - драматизации
 - о бибабо
 - о пальчиковый
 - о ряженье
 - о импровизации
 - строительно-конструктивные
 - ИКТ-игры.
- 5. Видеоматериалы (мультфильмы, видеоролики и пр..)
- 6. Паспорта проектов.

Образовательный модуль и его четыре блока предполагают преемственность содержания первого (5-6 лет) и второго года (6-7 (8) лет) обучения.

2.2.3 Содержание работы по парциальной программе «Формирование культуры безопасности у детей с 3 до 8 лет»

Программные задачи:

2-я младшая группа:

- формировать умение различать действия, одобряемые и не одобряемые взрослыми (родителями, педагогами), понимать, что можно делать и что нельзя (опасно);
- формировать умение безопасно осуществлять манипулирование (экспериментирование) с доступными для изучения материалами и веществами (песок, вода, тесто и пр.), природными объектами, предметами быта, игрушками;
- формировать умение безопасно осуществлять практические действия в процессе самообслуживания, использования бытовых предметов-орудий, выполнения гигиенических процедур, в ходе игровой, изобразительной, двигательной деятельности;
- подводить к пониманию элементарных наиболее общих правил поведения в групповом помещении, в домашних условиях, на участке дошкольной образовательной организации, на улице, в общественных местах, при взаимодействии со сверстниками и взрослыми;
- формировать сенсорный, исследовательский, коммуникативный опыт, начальные представления об окружающем мире, лежащие в основе безопасного поведения;
- формировать основы мотивационной готовности к соблюдению правил безопасного поведения;
- закладывать основы физических качеств, двигательных умений, определяющих возможность выхода из опасных ситуаций.

В соответствии с возрастными особенностями и задачами данного этапа формирования культуры безопасности, во 2-й младшей группе основной объем программных задач решается в ходе образовательной деятельности, осуществляемой в режимных моментах. Базовыми методами формирования навыков безопасного поведения являются показ взрослым (педагогом или родителем) безопасных приемов выполнения определенных действий и их совместное с детьми выполнение. Постепенно осуществляется переход к младших дошкольников с моделями культурного и осуществления различных видов деятельности, с правилами безопасного поведения. Большое значение имеет не только демонстрация взрослыми образцов действий (поведения), но и оценка действий ребенка. Основная работа проводится в ходе выполнения детьми гигиенических процедур, во время приемов пищи, сбора на прогулку. На утренней и вечерней прогулках педагог знакомит воспитанников с элементарными правилами безопасности в природе, на игровой площадке. Организуя самостоятельную деятельность дошкольников, педагог следит за тем, чтобы она осуществлялась безопасно, дает оценку действий детей, выражает одобрение или неодобрение, поясняет, как действовать правильно. Таким образом, во второй младшей группе, в условиях, обеспечивающих безопасное пребывание детей в дошкольной образовательной организации, начинается систематизированная работа по формированию у воспитанников основ культуры безопасности. Поскольку обстановка, окружающая ребенка дома и в местах его прогулок с родителями, может не отвечать требованиям безопасности, важнейшими направлениями работы педагога в данный период являются обучение (помощь в организации самообразования) членов семей воспитанников и организация обучения, воспитания и развития детей через семью. В рамках повышения родительской компетентности необходимо проводить работу по актуализации и дополнению представлений мам и пап воспитанников о требованиях к безопасности домашней обстановки, современных подходах к ее обеспечению; требованиях к играм и игрушкам; о вопросах психологической безопасности ребенка; об избегании опасных ситуаций на прогулке, во время пребывания в лесу, у реки, на морском побережье. Внимание членов семей воспитанников обращается на правильность выполнения вместе с детьми элементарных бытовых действий, гигиенических процедур, на необходимость использования в ходе обучения методов и приемов, соответствующих возрастным возможностям младших дошкольников. Повышение уровня культуры безопасности родителей должно находить проявление в возникновении у них самоконтроля, ответственности при выборе отдельных действий, моделей поведения. Взрослые члены семьи должны неукоснительно соблюдать базовые правила безопасности и последовательно требовать этого от ребенка. Это и есть начальный этап формирования необходимых навыков безопасного поведения. Обучение через семью позволяет значительно расширить содержание и объем работы за счет формирования ряда необходимых практических умений в семье. Эффективность педагогического процесса значительно повышается, что связано с задействованием заведомо более сильного, чем у дошкольной организации, воспитательного потенциала семьи, консолидированностью действий педагогов и родителей. Известно, что именно в семье формируется мотивация безопасного поведения; данному институту социализации принадлежит ведущая роль в становлении осознанного позитивного отношения ребенка к собственному здоровью и безопасности.

средняя группа:

Природа и безопасность:

- знакомить с правилами безопасного поведения в различных погодных и природных условиях, при контактах с дикими и домашними животными;
- предоставлять вниманию детей модели безопасного поведения, способствовать первичному накоплению опыта безопасного для себя, окружающих людей и природы поведения;

- пояснять суть несоответствия действий детей (действий других людей, наблюдаемых детьми) правилам, знакомить с возможными последствиями нарушения правил для человека и природы;
- закладывать основы физических качеств, двигательных умений, определяющих возможность выхода из опасных ситуаций.

Безопасность на улице:

- знакомить детей с основными частями улиц, элементарными правилами дорожного движения;
- демонстрировать модели культурного и безопасного поведения участников дорожного движения (пешеходов, пассажиров, водителей);
- формировать элементарные представления о дорожных знаках;
- знакомить с правилами безопасности на игровой площадке, поощрять стремление соблюдать их, формировать осознанное отношение к своему здоровью и безопасности;
- формировать элементарные представления о потенциально опасных ситуациях, возникающих в различных погодных условиях.

Безопасность в общении:

- формировать представления о том, какое поведение взрослого и ребенка одобряется;
- знакомить с правилами безопасного поведения при контакте с незнакомыми людьми, формировать начала осознанного отношения к собственной безопасности;
- формировать коммуникативные навыки, опыт безопасного поведения в различных ситуациях общения и взаимодействия, знакомить с моделями безопасных действий;
- формировать основы мотивационной готовности к преодолению опасных ситуаций.

Безопасность в помещении:

- знакомить с факторами потенциальной опасности в помещении, учить соблюдать правила безопасного поведения, знакомить с доступными детям 4—5 лет моделями поведения в проблемных ситуациях;
- формировать умение безопасно использовать предметы быта;
- знакомить с правилами безопасного поведения в общественных местах, формировать необходимые умения.

В средней группе занятия проводятся преимущественно в форме образовательных ситуаций. Основной задачей их конструирования является организация систематизации и осмысления знаний и опыта, полученных детьми в процессе различных видов деятельности. Поскольку главными факторами формирования навыков безопасного поведения у детей 4—5 лет являются ознакомление с моделями культурного и безопасного осуществления различных видов деятельности и отработка выполнения правил в разных ситуациях, основной объем

программных задач решается в ходе образовательной деятельности, осуществляемой в режимных моментах. Во время утреннего приема детей проводятся беседы, способствующие формированию представлений о правилах безопасности в помещении. При выполнении трудовых поручений, гигиенических процедур, в ходе двигательной и игровой деятельности педагог знакомит воспитанников с соответствующими правилами безопасного поведения, осуществления действий. В ходе утренней и вечерней прогулок организуются наблюдения, направленные на ознакомление с моделями безопасного поведения. Результатами наблюдений становятся обогащение представлений детей о безопасных способах осуществления различных видов деятельности, накопление социального, коммуникативного, исследовательского опыта. Проведение подвижных игр предваряется проговариванием правил безопасного осуществления данного вида двигательной деятельности, происходит знакомство с правилами безопасного поведения на игровой площадке. В ходе прогулок организуется отработка выполнения различных правил, на элементарном уровне формируется умение сопоставлять свои действия (действия других людей) с правилами. В ходе организации трудовой деятельности на прогулке осуществляется знакомство с безопасными способами переноса и использования инвентаря, выполнения трудовых операций. Организуется ознакомление с правилами безопасного поведения для себя и окружающей природы. Перед завтраком, обедом, полдником, ужином, перед дневным сном и после ужина организуются ознакомление с произведениями художественной литературы, просмотр мультипликационных и видеофильмов, работа в творческих мастерских, проведение игр-инсценировок и драматизаций по сказкам и рассказам. Это позволяет значительно обогатить представления и впечатления дошкольников, которые в дальнейшем при помощи педагога будут перенесены и использованы в реальных условиях.

старшая группа:

Природа и безопасность:

- формировать представления о свойствах различных природных объектов, о связанных с ними потенциально опасных ситуациях;
- знакомить с правилами сбора растений и грибов, правилами безопасности у водоемов в зимний и летний периоды, правилами поведения, связанными с различными природными явлениями, контактами с дикими и домашними животными;
- знакомить с моделями безопасного поведения при взаимодействии с природными объектами на примере реальных людей, персонажей литературных произведений, учить на элементарном уровне оценивать соответствие их действий правилам, знакомить с возможными последствиями нарушения правил для человека и природы;
- формировать умение анализировать ситуации, знакомить с тактикой избегания и путями преодоления различных видов опасностей;

развивать основные физические качества, двигательные умения, определяющие возможность выхода из опасных ситуаций.

Безопасность на улице:

- знакомить детей с устройством городских улиц, основными правилами дорожного движения, моделями культурного и безопасного поведения участников дорожного движения (пешеходов, пассажиров, водителей), стимулировать включение полученной информации в игровое взаимодействие;
- формировать умение работать с символьной, графической информацией, схемами, моделями, самостоятельно придумывать элементарные символьные обозначения, составлять схемы; " учить оценивать соответствие действий других детей, собственных действий правилам безопасности на игровой площадке, формировать стремление и умение соблюдать их, формировать осознанное отношение к своему здоровью и безопасности;
- обогащать представления о потенциально опасных ситуациях, возникающих в различных погодных условиях.

Безопасность в общении:

- в ходе чтения произведений художественной литературы, наблюдений, анализа ситуаций подводить детей к пониманию правил поведения при контакте с незнакомыми людьми, формировать осознанное отношение к собственной безопасности;
- обогащать коммуникативный опыт в ситуациях общения со сверстниками, старшими детьми, взрослыми, формировать элементарные умения, связанные с пониманием побуждений партнеров по взаимодействию, проявляемыми ими чувствами;
- формировать представления о правах и обязанностях ребенка, о доступных дошкольнику способах защиты своих прав, учить выявлять наиболее очевидные факты их нарушения;
- формировать и обогащать опыт безопасного поведения в различных ситуациях общения и взаимодействия, знакомить с моделями безопасных действий;
- закладывать основы психологической готовности к преодолению опасных ситуаций.

Безопасность в помещении:

- обогащать и систематизировать представления о факторах потенциальной опасности в помещении, учить соблюдать правила безопасного поведения, знакомить с моделями поведения в проблемных ситуациях;
- расширять круг предметов быта, которые дети могут безопасно использовать, воспитывать ответственное отношение к соблюдению соответствующих правил;
- дополнять и конкретизировать представления о правилах безопасного поведения в общественных местах, формировать необходимые умения;

• систематизировать и дополнять представления о работе экстренных служб, формировать практические навыки обращения за помощью.

В старшей группе занятия проводятся прежде всего в форме образовательных ситуаций, в ходе которых дети знакомятся с различными аспектами окружающей действительности, учатся осуществлять анализ определенных событий, понимать суть правил безопасного поведения, самостоятельно их формулировать. В этот период происходит активное накопление опыта выявления потенциально опасных объектов, явлений, способов избегания попадания в проблемные ситуации. Основной упор делается на ознакомление детей с моделями культурного и безопасного осуществления различных видов деятельности. Содержание и структура образовательных ситуаций способствуют развитию психических процессов, становлению ребенка как субъекта детских видов деятельности, формированию предпосылок учебной деятельности. Как структурные единицы педагогического процесса образовательные ситуации могут являться компонентом различных форм организации непосредственно образовательной деятельности старших дошкольников: исследовательских, практико-ориентированных, творческих проектов, предварительной работы к сюжетно-ролевым играм, практикумов, творческих мастерских, занятий и др. (см. приложение). Осуществление непосредственно образовательной деятельности в форме занятий позволяет решать не только задачи формирования культуры безопасности, но и ряд специфических задач, важнейших для данного этапа обучения. Это формирование у детей предпосылок учебной деятельности; становление субъектной позиции ребенка в образовательном процессе; постепенное становление в совместной партнерской деятельности позиции взрослого как регламентатора форм и содержания детской деятельности; первоначальное овладение дошкольниками знаково-системными формами мышления. Обогащение представлений и опыта детей, применение полученных знаний и умений происходит в ходе образовательной деятельности, осуществляемой в режимных моментах. Во время утреннего прихода детей в образовательную организацию проводятся беседы, способствующие актуализации знаний о правилах безопасного осуществления различных видов деятельности, обращается внимание на их соблюдение при выполнении трудовых поручений, гигиенических процедур, в ходе двигательной и игровой деятельности. В ходе утренней и вечерней прогулок организуются наблюдения, позволяющие выявить потенциальные опасности на участке детского сада, познакомить детей с моделями безопасного поведения, осуществления различных видов деятельности. В рамках данного режимного момента при участии родителей организуются экскурсии, позволяющие обогащать представления дошкольников о работе экстренных служб, о действиях участников дорожного движения, о правилах выбора безопасного маршрута. В ходе целевых прогулок на территории различных природных сообществ решаются задачи формирования у детей навыков безопасного для себя и природы поведения. При проведении подвижных игр делается акцент на аспектах безопасности осуществления двигательной деятельности в разные сезоны года. В ходе прогулок организуется обыгрывание различных ситуаций с использованием велосипедов, самокатов, что позволяет отрабатывать применение Правил дорожного движения в разном качестве и в соответствии с различными условиями. В ходе организации трудовой деятельности на прогулке решаются задачи формирования навыков выполнения трудовых действий, культуры трудовой деятельности, включающей культуру безопасности труда. Значительно обогащают представления и впечатления дошкольников ознакомление с произведениями художественной литературы, просмотр мультипликационных и видеофильмов, работа в творческих мастерских, инсценировка любимых сказок и рассказов в ходе различных режимных моментов.

подготовительная к школе группа:

Природа и безопасность:

- систематизировать знания о свойствах различных природных объектов, совершенствовать умение выявлять связанные с ними потенциально опасные ситуации;
- формировать умение применять знание правил сбора растений и грибов, правила безопасности у водоемов в зимний и летний периоды, правила поведения, связанные с различными природными явлениями, контактами с дикими и домашними животными;
- учить сопоставлять поведение реальных людей, персонажей литературных произведений, собственное поведение с правилами, выявлять степень соответствия, возможные последствия нарушения правил для человека и природы;
- обогащать опыт анализа естественных, специально созданных и воображаемых ситуаций, поиска путей избегания и (или) преодоления опасности;
- способствовать формированию физической готовности к осуществлению безопасной жизнедеятельности.

Безопасность на улице:

- формировать умение применять Правила дорожного движения в ходе анализа различных ситуаций, выбирать оптимальные модели поведения;
- учить давать оценку действий участников дорожного движения с точки зрения соблюдения Правил дорожного движения;
- совершенствовать умение работать с символьной, графической информацией, схемами, самостоятельно придумывать символьные обозначения, составлять схемы;
- формировать умение на основе анализа схемы улицы, модели дорожной ситуации выбирать наиболее безопасный маршрут;

- формировать элементарные представления об изменении дорожной ситуации в связи с различными природными явлениями (туман, дождь, снег, гололед и др.);
- формировать осознанное отношение, стремление и умение соблюдать правила безопасности на игровой площадке в ходе самостоятельной игровой, двигательной, трудовой деятельности, при организации совместной деятельности с ровесниками, младшими дошкольниками;
- совершенствовать умение выявлять и избегать потенциально опасные ситуации, возникающие на игровой площадке в связи с различными погодными условиями.

Безопасность в общении:

- формировать осознанное отношение к собственной безопасности, стремление неукоснительно выполнять правила поведения при контакте с незнакомыми людьми;
- совершенствовать умение применять коммуникативный опыт в ситуациях общения со сверстниками, старшими детьми, формировать умение понимать побуждения партнеров по взаимодействию, выявлять проявления агрессии, недоброжелательности в свой адрес, совершенствовать навыки безопасного поведения в различных ситуациях;
- обогащать и систематизировать представления о правах ребенка, о доступных дошкольнику способах защиты своих прав, формировать умение выявлять факты их нарушения;
- в ходе анализа литературных произведений, моделей естественных ситуаций формировать умение безопасно действовать в различных ситуациях общения и взаимодействия;
- способствовать формированию психологической готовности к преодолению опасных ситуаций.

Безопасность в помещении:

- формировать умение самостоятельно выявлять факторы потенциальной опасности в помещении, соблюдать правила безопасного поведения, выбирать оптимальные модели поведения в проблемных ситуациях;
- воспитывать ответственное отношение к поддержанию порядка, соблюдению правил использования предметов быта;
- совершенствовать умение применять знание правил безопасного поведения в общественных местах, формировать необходимые компетенции.

В подготовительной к школе группе занятия прежде всего в форме образовательных ситуаций, в ходе которых детьми осуществляются анализ определенных событий, выбор и отработка оптимальных моделей поведения, происходит формирование навыков и компетенций безопасного поведения, развитие психических процессов, воспитание

личностных качеств. При проведении занятий в подготовительной к школе группе возникает ряд новых задач, связанных с тем, что старший дошкольник от ориентации на усвоение социальных норм и отношений между людьми обращается к преимущественной направленности на усвоение способов действий с предметами (Д. Б. Эльконин). Это определяет важность задач образовательного процесса, связанных с освоением детьми общих способов выделения свойств объектов и явлений, решения некоторого класса конкретно-практических задач, проблем. Именно обращение от результатов деятельности к способам становится ориентиром при построении занятий (других форм работы с дошкольниками). С появлением в старшем дошкольном возрасте зачатков рефлексии особое значение приобретают задания, нацеленные на организацию последовательного самостоятельного выполнения познавательных, игровых, трудовых и других действий, на выявление их значения и назначения, оценку. Большую функциональную нагрузку приобретает рефлексивно-оценочный этап занятия, на котором организуется осмысление детьми факта и путей достижения поставленных ими задач. Огромное значение для развития всех видов детской деятельности и возникновения предпосылок становления учебной деятельности играет осознание важности приобретенных дошкольниками ранее и находящих применение на занятии знаний, умений, опыта, личностных качеств (см. также «Личностно ориентированные образовательные ситуации...»). Как и ранее, большое значение для обогащения знаний, умений, становления компетенций, связанных с безопасным поведением, имеет образовательная деятельность, осуществляемая в режимных моментах. В рамках данного направления работы в подготовительной к школе группе происходит формирование опыта осмысления и применения освоенных представлений и навыков. Время с момента прихода детей в образовательную организацию до завтрака. В ходе осуществления различных видов самостоятельной деятельности и выполнения трудовых поручений педагог имеет возможность выявить уровень сформированности определенных навыков безопасного поведения, осознанности и систематичности выполнения правил. При необходимости 60 организуются беседы, позволяющие дополнить представления дошкольников по данной проблеме. В ходе бесед педагог также выявляет причины несоблюдения определенными детьми правил, намечает дальнейшие направления работы с группой, взаимодействия с отдельными воспитанниками и их семьями. В ходе утренней и вечерней прогулок организуются наблюдения. Наблюдение обеспечивает непосредственное восприятие ребенком действительности, обогащает его чувственный опыт. В подготовительной к школе группе наблюдение выполняет все основные функции данного метода познания, на его основе дошкольники учатся решать разного рода учебные и практические задачи, делать выводы, формулировать правила. Используется организация когда ребенок наблюдает изнутри, за деятельностью,

взаимоотношениями людей, участвуя в них. Расширяется спектр организуемых экскурсий и целевых прогулок, основной задачей которых становится обогащение представлений, социального, познавательного и коммуникативного опыта детей. Педагог имеет возможность выявить уровень сформированности у воспитанников навыков безопасного для себя и окружающих поведения, определить содержание дальнейшей индивидуальной и подгрупповой работы. С ростом самостоятельности дошкольников при организации подвижных игр акцент делается на формирование умения правильно выбирать место и инвентарь, учитывать погодные условия, оценивать ход игры не только с точки зрения соответствия ее правилам, но и требованиям безопасности. Большое внимание уделяется неукоснительному соблюдению норм безопасного поведения, формированию осознанного отношения к выполнению правил при использовании велосипедов, самокатов, санок, лыж. Организуя в ходе прогулок труд в природе, педагог выявляет уровень сформированности культуры трудовой деятельности, учит безопасно для себя, окружающих людей и природных объектов выполнять трудовые действия, использовать инвентарь. В периоды перед обедом, полдником и ужином, перед дневным сном организуются слушание литературных произведений, различные виды художественно-творческой деятельности. Народные и литературные сказки, рассказы для детей отражают многовековой опыт передачи подрастающему поколению назидания в занимательной форме, содержат примеры правильного поведения, последствий нарушения героями различных правил безопасности. Восприятие произведений художественной литературы дает детям возможность обогатить опыт проживания определенных ситуаций, полученный при непосредственном восприятии действительности, научиться оценивать свое поведение по аналогии с действиями персонажей.

3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ

Представляет описание интегрированных условий реализации обязательной части Программы и части, формируемой участниками образовательных отношений, консолидируя единое образовательной пространство дошкольного образовательного учреждения.

3.1. Организационный раздел обязательной части Программы

Данный параграф в соответствии с п.50 ФАОП ДО закрепляет организационное обеспечение образования обучающихся с ТНР базирующееся на нормативно-правовой основе, которая определяет специальные условия дошкольного образования обучающихся этой категории. Создание этих условий обеспечивает реализацию не только образовательных прав самого ребенка на получение соответствующего его возможностям образования, но и реализацию прав всех остальных обучающихся, включенных наравне с ребенком с ТНР в образовательное пространство. Поэтому помимо нормативной базы, фиксирующей права Кластер «ПРОДЕТСТВО» - территория профессионального творческого сотрудничества педагогов системы дошкольного образования Центрального района Санкт-Петербурга

ребенка с ТНР, локальные акты, разрабатываемые дошкольным образовательным учреждением, обеспечивают эффективное образование и других обучающихся.

Необходимым организационным условием является система взаимодействия и поддержки дошкольного образовательного учреждения со стороны ППМС-центра «Развитие» Центрального района Санкт-Петербурга, ТПМПК отдела образования Администрации Центрального района. Система взаимодействия с образовательными учреждениями, образовательные реализующими адаптированные основные программы образования обучающихся с ТНР и разнообразных образовательных организаций (включая организации образования) расположенных дополнительного в шаговой доступности разнообразить образовательный ландшафт с учётом индивидуальных интересов и особенностей обучающегося с ОВЗ. Организации органов социальной защиты, органов здравоохранения, общественные организации рассматриваются как pecypc организации непрерывного сопровождения семьи, воспитывающей ребёнка с ОВЗ. Реализация системного взаимодействия позволяет обеспечить для обучающегося с ТНР максимально адекватный при его особенностях развития образовательный маршрут, а также позволяет максимально полно и ресурсоемко обеспечить его обучение и воспитание.

Структура Организационного раздела обязательной части Программы соответствует структуре раздела IV Организационного раздела ФАОП ДО и представлена в виде ссылок в таблице 21

Таблица 21

	Полька доло модологимо ма	ссылка ФАОП ДО				
3.1.1.	Психолого-педагогические условия, обеспечивающие развитие ребенка с ТНР			стр.		
	pussing poor		n.51.3.	723-724		
3.1.1.1	Личностно-порождающее взаимодействие педагогических работников с детьми	Создание таких ситуаций, в которых каждому ребенку с ТНР предоставляется возможность выбора деятельности, партнера, средств и жизненных навыков; учитываются обусловленные структурой нарушенного речеязыкового развития особенности деятельности (в том числе речевой), средств ее реализации, ограниченный объем личного опыта Сравнение нынешних и предыдущих достижений ребенка с ТНР, стимулирование самооценки				
3.1.1.2	Ориентированность педагогической оценки на относительные показатели детской успешности					
3.1.1.3	Формирование игры как важнейшего фактора развития ребенка с ТНР	Учет необходимости р невербальных компоненто в разных видах игры.		•		
3.1.1.4	Создание развивающей образовательной среды	Компоненты образовательной среды способствую физическому, социально-коммуникативном познавательному, речевому, художественно эстетическому развитию ребенка с ТНР сохранению его индивидуальности.				
3.1.1.5	Сбалансированность	Деятельность обучающего				
	репродуктивной	форм и образцов и дет				

Кластер «ПРОДЕТСТВО» - территория профессионального творческого сотрудничества педагогов системы дошкольного образования Центрального района Санкт-Петербурга

	(воспроизводящей готовый	творческой деятельности	і; совмес	тных и
	образец) и продуктивной	самостоятельных, подвижни	ых и статич	ных форм
	(производящей субъективно активности с учетом особенностей развития и			азвития и
	новый продукт) деятельности	образовательных потребност	ей ребенка с	THP.
		Необходимое условие для	полноценног	о развития
3.1.1.6	Участие семьи	ребенка дошкольного во	зраста с	тяжелыми
		нарушениями речи	•	
212	Организация развивающей пр	оедметно-пространственной	52	722
3.1.2	сред	ы	n.52.	стр.733
Развиваю	щая предметно-пространственна	я среда (далее - РППС) обеспе	ечивает реал	изацию ОП
	3 для обучающихся с THP, разра			
	тельной учреждение имеет пра			
	ических особенностей обучающи			•
3.1.2.1.	гарантии дошкольной образо		50.1	стр.733-
	обеспечению РППС	1	52.1.	734
3.1.2.1.1	охрану и укрепление физичес	ского и психического злоро	вья и эмон	
011121111	благополучия обучающихся с	-		
	достоинству, чувствам и потре			•
	самооценки, уверенности в соб			
	при взаимодействии обучающих			
3.1.2.1.2	максимальную реализацию обра			
3.1.2.1.2		<u>-</u>	-	
	группы и прилегающих			реализации
	образовательной программы, а			
	развития обучающихся дошколи		_	
	каждого возрастного этапа, охр		я, возможнос	тями учета
	особенностей и коррекции недо	статков их развития		
3.1.2.1.3	построение вариативного ра	азвивающего образования,	ориентирова	анного на
	возможность свободного выбор	оа детьми материалов, видов а	активности,	участников
	совместной деятельности и о	бщения как с детьми разно	ого возраста	а, так и с
	педагогическим работниками, а	также свободу в выражении с	воих чувств	и мыслей
3.1.2.1.4	создание условий для ежедневн	ой трудовой деятельности и м	отивации нег	прерывного
	самосовершенствования и проф			
	а также содействие в определен	=	_	
	потребностей и мотивов	,	1 1	
3.1.2.1.5	открытость дошкольного об	пазования и вовлечение	ролителей	(законных
0.11.2.11.0	представителей) непосредствен	•	-	•
	их поддержки в деле образован		•	
	их здоровья, а также поддержки	•		, 1
3.1.2.1.6	построение образовательной де.			
3.1.2.1.0	1 1			
	работников с детьми, ориент	÷		
	интересы и возможности кажд	± **	-	-
	его развития и соответствук	•	•	
	(недопустимость как искусстве	енного ускорения, так и иску	сственного	замедления
2122	развития обучающихся).		T	T
3.1.2.2.	Свойства и характеристикі			стр.
	индивидуализацию особ	<u>=</u>	n.52.2.	734-735
	потребностей обуч			
	оздается педагогическими рабо			
ребенка	с учетом его возможностей,	уровня активности и ин	тересов, по	оддерживая
1	v			

РППС создается педагогическими работниками для развития индивидуальности каждого ребенка с учетом его возможностей, уровня активности и интересов, поддерживая формирование его индивидуальной траектории развития. Она должна строиться на основе принципа соответствия анатомо-физиологическим особенностям обучающихся (соответствие росту, массе тела, размеру руки, дающей возможность захвата предмета).

3.1.2.2.1 содержательно- включать средства обучения (в том числе технические и

	насыщенной и	информационные), материалы (в то	ом шисле и	осуони (а)
	динамичной	инвентарь, игровое, спортивное		, .
	динамичной	оборудование, которые позволяют		
		познавательную, исследовательск		
		-	-	
		активность, экспериментирование		териалами,
		доступными детям; двигательную		
		числе развитие общей и тонкой мот		
		OB3, участие в подвижных игра		
		эмоциональное благополучие	•	
		=		нственным
		окружением; игрушки должны об		
		свойствами - подвижность частей,		-
		1 * .	нирования	деталей;
		возможность самовыражения обучан		
3.1.2.2.2	трансформируемой			ІПРОС в
		зависимости от образовательной си	итуации, в	том числе
		меняющихся интересов, мотиво	в и воз	можностей
		обучающихся;		
3.1.2.2.3	полифункциональной	обеспечивать возможность	-	ообразного
		использования составляющих ППРОС (например,		
		детской мебели, матов, мягких модулей, ширм, в том		
		числе природных материалов) в разных видах детской		
		активности;		
3.1.2.2.4	доступной	обеспечивать свободный доступ с	обучающих	ся, в том
		числе обучающихся с ОВЗ, к	играм,	игрушкам,
		материалам, пособиям, обеспечива	ющим все	основные
		виды детской активности. Все	игровые	материалы
		должны подбираться с учетом у	уровня раз	вития его
		познавательных психических проце	ессов, сти	мулировать
		познавательную и речевую деятельн	ность обуча	нощегося с
		OB3, создавать необходимые	условия	для его
		самостоятельной, в том числе, речев	ой активно	сти;
3.1.2.2.5	безопасной	все элементы должны соответство	вать требо	ваниям по
		обеспечению надежности и	безопасн	ость их
		использования. При проектировании	и ППРОС н	еобходимо
		учитывать целостность образоват	ельного п	роцесса в
		Организации, в заданных Стандар	том образо	овательных
		областях: социально-коммуникатив	ной, позна	вательной,
		речевой, художественно-эстетическо		
3.1.2.2.6	эстетичной	все элементы ППРОС должны быть	-	
		игрушки не должны содержать ош	іибок в ко	нструкции.
				17
		способствовать формированию с	основ эст	етического
0100			основ эст	етического
3.1.2.3.	РППС обеспечивает	способствовать формированию о вкуса ребенка; приобщать его к мирусловия для эмоционального	основ эст	етического
3.1.2.3.	благополучия обучающи	способствовать формированию о вкуса ребенка; приобщать его к миру условия для эмоционального ихся различных нозологических	основ эст у искусства	етического
3.1.2.3.	благополучия обучающ групп, а также для ко	способствовать формированию о вкуса ребенка; приобщать его к мирусловия для эмоционального	основ эст	етического
	благополучия обучающи групп, а также для ко работников	способствовать формированию о вкуса ребенка; приобщать его к миру условия для эмоционального ихся различных нозологических мфортной работы педагогических	основ эст у искусства	етического
3.1.2.3. 3.1.3.	благополучия обучающи групп, а также для ко работников Обеспечение Программ	способствовать формированию о вкуса ребенка; приобщать его к мирусловия для эмоционального ихся различных нозологических мфортной работы педагогических из созданием в образовательной	основ эст у искусства	етического
	благополучия обучающи групп, а также для ко работников Обеспечение Программ организации кадровы	способствовать формированию о вкуса ребенка; приобщать его к мирусловия для эмоционального ихся различных нозологических мфортной работы педагогических из созданием в образовательной ых, финансовых, материально-	основ эст у искусства	етического
3.1.3.	благополучия обучающи групп, а также для ко работников Обеспечение Программ организации кадровы техни	способствовать формированию о вкуса ребенка; приобщать его к мирусловия для эмоционального ихся различных нозологических мфортной работы педагогических им созданием в образовательной ых, финансовых, материальноческих условий	л.52.3.	стр.735
	благополучия обучающи групп, а также для ко работников Обеспечение Программ организации кадровн техни Реализация Программы	способствовать формированию о вкуса ребенка; приобщать его к мирусловия для эмоционального ихся различных нозологических мфортной работы педагогических им созданием в образовательной ых, финансовых, материальноческих условий обеспечивается педагогическими,	основ эст у искусства п.52.3.	етического a; cmp.735
3.1.3.	благополучия обучающи групп, а также для ко работников Обеспечение Программ организации кадровн техни Реализация Программы	способствовать формированию о вкуса ребенка; приобщать его к мирусловия для эмоционального ихся различных нозологических мфортной работы педагогических им созданием в образовательной ых, финансовых, материальноческих условий	л.52.3.	стр.735

	квалификационным требованиям, установленным в Едином квалификационном справочнике должностей руководителей, специалистов и служащих, раздел "Квалификационные характеристики должностей работников образования", утвержденном приказом Министерства здравоохранения и социального развития Российской Федерации от 26 августа 2010 г. N 761н (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 6 октября 2010 г., регистрационный N 18638) с изменениями, внесенными приказом Министерства здравоохранения и социального развития Российской Федерации от 31 мая 2011 г. N 448н (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 1 июля 2011 г., регистрационный N 21240), в профессиональных стандартах "Педагог (педагогическая деятельность в сфере дошкольного, начального общего, основного общего,		
	среднего общего образования) (воспитатель, учитель)", утвержденном приказом Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации от 18 октября 2013 г. N 544н (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 6 декабря 2013 г., регистрационный N 30550) с изменениями, внесенными приказами Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации от 5 августа 2016 г. N 422н (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 23 августа 2016 г., регистрационный N 43326), "Педагог-психолог (психолог в сфере образования)", утвержденном приказом Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации от 24 июля 2015 г. N 514н		
	защиты Российской Федерации от 24 июля 2015 г. N 514н (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 18 августа 2015 г., регистрационный N 38575); "Специалист в области воспитания", утвержденном приказом Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации от 10 января 2017 г. N 10н (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 26 января 2017 г., регистрационный N 45406); "Ассистент (помощник) по оказанию технической помощи инвалидам и лицам с ограниченными возможностями здоровья", утвержденном приказом Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации от 12 апреля 2017 г. N 351н		
3.1.3.2.	(зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 4 мая 2017 г., регистрационный N 46612). В объем финансового обеспечения реализации Программы включаются затраты на оплату труда педагогических работников с учетом специальных условий получения образования обучающимися с ТНР (части 2, 3 статьи 99 Федерального закона от 29 декабря 2012 г. N 273-ФЗ "Об образовании в Российской Федерации" (Собрание законодательства Российской Федерации, 2012, N 59, ст. 7598; 2022, N 29, ст. 5262).	n.53.2.	стр.736
3.1.3.3.	Материально-технические условия реализации АОП для обучающихся с ОВЗ должны обеспечивать возможность достижения обучающимися в установленных Стандартом результатов освоения основной образовательной программы дошкольного образования	n.53.3.	стр.736

3.1.4.	Календарный план воспитательной работы п.54. стр.736
3.1.4.1	Календарный план воспитательной работы составляется на основе рабочей
	программы воспитания и календарного плана ФАОП ДО. Дошкольное
	образовательное учреждение вправе включать в него мероприятия по ключевым
	направлениям развития воспитания. План определяет перечень событий, которые
	могут стать основой для проведения воспитательных мероприятий с детьми.
3.1.4.2	Календарный план воспитательной работы разрабатывается в свободной форме с
	указанием: содержания дел, событий, мероприятий; участвующих дошкольных
	групп; сроков проведения, в том числе сроков подготовки; ответственных лиц.
	Формы проведения избираются организацией самостоятельно в зависимости от задач
	воспитательной работы, возраста обучающихся, их погруженности в смысл
	праздника.
3.1.4.3	Дни рождения великих людей нашего Отечества включаются в календарь
	ситуативно, закрепляются в деятельности обучающихся (чтении, слушании музыки,
	проектной деятельности) Многие праздники могут включаться в календарь
	воспитательной работы регионально, опираясь на личный опыт ребенка дошкольного
	возраста, историю региона или членов его семьи.
3.1.4.4	Все мероприятия должны проводиться с учетом особенностей Программы, а также
	возрастных, физиологических и психоэмоциональных особенностей обучающихся
3.1.4.5	Основные мероприятия календарного плана в соответствии с ФАОП ДО
	представлены в таблице 22.

Календарный план воспитательной работы

Месяц	Неделя или конкретная	Событие
	дата	
Сентябрь	1 сентября	День знаний
Сентябрь	27 сентября	День воспитателя и всех дошкольных работников
Октябрь	1 октября	Международный день пожилых людей
Октябрь	1 октября	Международный день музыки
Октябрь	4 октября	День защиты животных
Октябрь	5 октября	День учителя
Ноябрь	4 ноября	День народного единства
Ноябрь	26 ноября	День Матери
Ноябрь	30 ноября	День Государственного герба Российской Федерации.
Декабрь	3 декабря	День неизвестного солдата
Декабрь	9 декабря	День Героев Отечества
Декабрь	12 декабря	День Конституции Российской Федерации
Декабрь	31 декабря	Новый год
Январь	27 ноября	День снятия блокады Ленинграда
Февраль	21 февраля	Международный день родного языка
Февраль	23 февраля	День защитника Отечества
Март	8 марта	Международный женский день
Март	27 марта	Всемирный день театра

Апрель	8 апреля	Всемирный день здоровья
Апрель	12 апреля	День космонавтики
Май	1 мая	Праздник Весны и Труда
Май	9 мая	День Победы
Май	18 мая	Международный день музеев
Май	27 мая	День города Санкт-Петербурга
Июнь	1 июня	Международный день защиты детей
Июнь	6 июня	День рождения великого русского поэта Александра Сергеевича
Июнь	6 июня	День русского языка
Июнь	12 июня	День России
Июль	8 июля	День семьи, любви и верности
Июль	28 июля	День Военно – морского флота
Август	12 августа	День физкультурника
Август	22 августа	День Государственного флага Российской Федерации

3.2. Организационный раздел части Программы, формируемой участниками образовательных отношений

Структура организационного раздела части Программы, разрабатываемой участниками образовательных отношений, дополняет требования к структуре пространства и помещений дошкольного образовательного учреждения, материально-техническому, финансовому, кадровому обеспечению реализации Программы.

В соответствии с принципом интеграции содержания образования по образовательным модулям по основным направлениям развития дошкольников, организационный раздел части Программы, разрабатываемой участниками образовательных отношений учитывает компоненты обязательной части организационного раздела ФОП ДО, что обеспечивает единство требований к условиям образовательной деятельности на уровне дошкольного образования в Российской Федерации.

Содержание организационного раздела части Программы, разрабатываемой участниками образовательных отношений представлена в таблице 23.

Таблица 23

	Материально-технические условия, обеспечивающие		ФОП ДО	
3.2.1.	материально-технические условия, обеспечивающие реализацию АОП ДО для обучающихся с ТНР	N_{2} n.n.	стр.	
	реализацию пон до для обу нающихся с 1111			
	льном образовательном учреждении созданы материально-	32.1.	стр.	
	ше условия, обеспечивающие:		193-194	
	возможность достижения обучающимися планируемых			
	ов освоения Программы;			
	ыполнение требований санитарно-эпидемиологических правил			
	ческих нормативов, содержащихся в СП 2.4.3648-20, СанПиН			
2.3/2.4.35	1 ''			
организац	· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·			
постановл				
	ой Федерации от 27 октября 2020 г. N 32 (зарегистрировано			
	оством юстиции Российской Федерации 11 ноября 2020 г.,			
	ионный N 60833), действующим до 1 января 2027 года (далее -			
	2.3/2.4.3590-20), СанПиН 1.2.3685-21:			
- к условиям размещения организаций, осуществляющих				
образовательную деятельность;				
- оборудованию и содержанию территории;				
	- помещениям, их оборудованию и содержанию;			
	ественному и искусственному освещению помещений; плению и вентиляции;			
	оснабжению и канализации;			
· ·	анизации питания;			
-	цицинскому обеспечению;			
	иему детей в организации, осуществляющих образовательную			
деятельность;				
	анизации режима дня;			
-	анизации физического воспитания;			
	пной гигиене персонала;			
3)	выполнение требований пожарной безопасности и			

3.2.2. Примерный перечень литературных, музыкальных, художественных, анимационных произведений для	33	стр.195
При проведении закупок оборудования и средств обучения и воспитания образовательное учреждение руководствуется нормами законодательства Российской Федерации, в том числе в части предоставления приоритета товарам российского производства, работам, услугам, выполняемым, оказываемым российскими юридическими лицами.	32.9.	стр.195
Программой предусмотрено использование:	32.8.	стр.195
Дошкольное образовательное учреждение имеет необходимое оснащение и оборудование для всех видов воспитательной и образовательной деятельности обучающихся (в том числе детей с ТНР и детей-инвалидов), педагогической, административной и хозяйственной деятельности: 1) помещения для занятий и проектов, обеспечивающие образование детей через игру, общение, познавательно-исследовательскую деятельность и другие формы активности ребенка с участием взрослых и других детей; 2) оснащение РППС, включающей средства обучения и воспитания, подобранные в соответствии с возрастными и индивидуальными особенностями детей дошкольного возраста, содержания Программы; 3) мебель, техническое оборудование, спортивный и хозяйственный инвентарь, инвентарь для художественного, театрального, музыкального творчества, музыкальные инструменты; 4) административные помещения и иные; 5) помещения для занятий специалистов (учитель-логопед, учитель-дефектолог, педагог-психолог и др.); 6) помещения, обеспечивающие охрану и укрепление физического и психологического здоровья, в том числе медицинский кабинет.	32.4	стр.194
Дошкольное образовательное учреждение оснащено полным набором оборудования для различных видов детской деятельности в помещении и на участке, а также огороженной игровой площадкой с оборудованием для детей различноговозраста.	32.3.	стр.194
При создании материально-технических условий для детей с ТНР учитываются особенности их физического и психического развития. Программа предусматривает необходимость в специальном оснащении и оборудовании для организации образовательного процесса с детьми с ТНР и детьми-инвалидами.	32.2 32.7	cmp194 cmp.195
электробезопасности; 4) выполнение требований по охране здоровья обучающихся и охране труда работников; 5) возможность для беспрепятственного доступа обучающихся с ТНР, в том числе детей-инвалидов к объектам инфраструктуры образовательного учреждения		

реализации Программы

Примерный перечень литературных, музыкальных, художественных, анимационных произведений для реализации Программы актуализируется с учётом возраста и интересов обучающихся и возможностей, обусловленных техническими средствами.

3.2.3. Кадровые условия реализации	34	стр.182
Реализация Программы обеспечивается руководящими, педагогическими, учебно-вспомогательными, административно-хозяйственными работниками образовательного учреждения, а также медицинскими и иными работниками, выполняющими вспомогательные функции. ГБДОУ самостоятельно устанавливает штатное расписание, осуществляет прием на работу работников, заключение с ними и расторжение трудовых договоров, распределение должностных обязанностей, создание условий и организацию методического и психологического сопровождения педагогов. Заведующий образовательного учреждения вправе заключать договоры гражданскоправового характера и совершать иные действия в рамках своих полномочий.	34.4.	cmp.219
Реализация Программы обеспечивается квалифицированными педагогами, наименование должностей которых соответствует штатному расписанию и номенклатуре должностей педагогических работников организаций, осуществляющих образовательную деятельность, должностей руководителей образовательных организаций, утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации от 21 февраля 2022 г. N 225 (Собрание законодательства Российской Федерации, 2022, N 9, ст. 1341). • Заведующий – 1; • Заместитель заведующего по АХР – 1; • Старший воспитатель (внутреннее совместительство) – 1; • Воспитатель – 8; • Учитель – логопед – 3; • Музыкальный руководитель – 1; • Помощник воспитателя – 4.	34.1	cmp.218

Качество реализации Программы обеспечивается квалификационными компетенциями руководящих и педагогических кадров в соответствии с должностями штатного расписания. Необходимо предусмотреть своевременное редактирование должностных инструкций в соответствии с перечнем действующих профессиональных стандартов в системе образования

№ п/п	Должность в соответствии с штатным расписанием	Действующий профессиональный стандарт
1	заведующий	Приказ Минтруда России от 19.04.2021 N 250н «Об утверждении профессионального стандарта «Руководитель образовательной организации (управление дошкольной образовательной организацией и общеобразовательной организацией)» (Зарегистрировано в Минюсте России 02.09.2021 г. № 64848)
3	старший воспитатель	Приказ Минтруда России от 18.10.2013 N 544н (ред. от 05.08.2016) «Об утверждении
5	воспитатель	профессионального стандарта «Педагог (педагогическая деятельность в сфере
6	музыкальный руководитель	дошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего образования) (воспитатель, учитель)» (Зарегистрировано в Минюсте России 06.12.2013 г. № 30550)

7	инструктор по физической культуре	Приказ Минтруда Росси. 237-н «Об утверждении стандарта «Специалист г методической работе в с культуры и с	профессиоло инструктобласти физ	нального горской и вической
10	учитель-логопед	Приказ Министерства т защиты Российской Федер 136н «Об утверждении стандарта «Педаго (Зарегистрирован 14.0)	оации от 13 профессион г-дефектол	.03.2023 № нального ог»
Необходимь её непрер	им условием качественной реализа ывное сопровождение педаго		34.2	cmp.219
вспомогател	ьными работниками в течение все	его времени ее реализации		'. абз.4. ОС ДО
Дошкольное формы реали чем может участвующи которого отн	е образовательное учреждение вы изации Программы или отдельных быть задействован кадровый сом в сетевом взаимодействии с органите указанным выше требованите	праве применять сетевые се компонентов, в связи с став других организаций, ганизацией, квалификация ям.	34.3	cmp.219
развития пед права педаг образования	эффективной реализации І вное учреждение создаёт услови дагогических и руководящих кадрогов на получение дополнитель не реже одного раза в три вного учреждения и/или учредительного учреждения и/или учреждения и/и и/или учреждения и/и и/и и/и и/и и/и и/и и/и и/и и/и и	ов, в том числе реализации вного профессионального года за счет средств	34.5	стр.219
3.2.4. Per	жим / распорядок дня в дошколь	ных группах	35	стр.219
бодрствован обеспечивае	предусматривает рациональное че ия в соответствии с физиологи торошее самочувствие и ает утомляемость и перевозбужден	ическими обоснованиями, активность ребенка,	35.1	
1.2.3685-21,	спорядок дня устанавливаются с уч условий реализации Программы, ьных отношений.	1	35.2	
 сон, пребы образ игров (само прием лична Содержание определенны 	компонентами режима являются: ывание на открытом воздухе (прогусовательная деятельность, вая деятельность и отдых постоятельная деятельность), и пищи, ая гигиена. и длительность каждого компоные возрастные периоды занновые характерные черты и особен	нента, а также их роль в кономерно изменяются,	35.3.	стр.219
оставаться обеспечение	должен быть гибким, однако время приема пищи, интервалы необходимой длительности суточение ежедневной прогулки.	между приемами пищи,	35.4.	
При органичередование форм рабоч	изации режима следует преду самостоятельной детской деятел с детьми, коллективных	пьности и организованных и индивидуальных игр, ебенка в течение дня,	35.6	стр.220

	1	Т
образовательной деятельности организуется таким образом, чтобы		
вначале проводились наиболее насыщенные по содержанию виды		
деятельности, связанные с умственной активностью детей,		
максимальной их произвольностью, а затем творческие виды		
деятельности в чередовании с музыкальной и физической активностью.		
Продолжительность дневной суммарной образовательной нагрузки для		
детей дошкольного возраста, условия организации образовательного	35.7	
процесса должны соответствовать требованиям, предусмотренным	22.7	
СанПиН 1.2.3685-21 и СП 2.4.3648-20.		
Режим питания зависит от длительности пребывания детей в		
дошкольном образовательном учреждении и регулируется СанПиН	35.8.	
2.3/2.4.3590-20.		
Согласно СанПиН 1.2.3685-21 образовательное учреждение может		cmp.221
корректировать режим дня в зависимости от типа организации и вида		<i>cmp.221</i>
реализуемых образовательных программ, сезона года. Ниже приведены	35.9	
требования к организации образовательного процесса, режиму питания,		
которыми следует руководствоваться при изменении режима дня.		
Согласно пункту 2.10 СП 2.4.3648-20 к организации образовательного		
процесса и режима дня должны соблюдаться следующие требования:		
 – режим двигательной активности детей в течение дня 		
организуется с учетом возрастных особенностей и состояния здоровья;		
 при организации образовательной деятельности 		
предусматривается введение в режим дня физкультминуток во время		
занятий, гимнастики для глаз, обеспечивается контроль за осанкой, в том		
_		
числе, во время письма, рисования и использования электронных		
средств обучения;		
– физкультурные, физкультурно-оздоровительные мероприятия,		
массовые спортивные мероприятия, туристские походы, спортивные	35.21.	cmp.233
соревнования организуются с учетом возраста, физической		-
подготовленности и состояния здоровья детей. Образовательное		
учреждение обеспечивает присутствие медицинских работников на		
спортивных соревнованиях и на занятиях в плавательных		
бассейнах;		
 возможность проведения занятий физической культурой и 		
спортом на открытом воздухе, а также подвижных игр, определяется по		
совокупности показателей метеорологических условий (температуры,		
относительной влажности и скорости движения воздуха) по		
климатическим зонам. В дождливые, ветреные и морозные дни занятия		
физической культурой должны проводиться в зале.		
3.2.5 Непрерывное сопровождение профессионального развития ка	дрового об	еспечения
Программы		
1 План обучения педагогических кадров по дополнительны	ым образо	вательным
программам повышения квалификации на учебный год.		
2 План работы по наставничеству на учебный год.		
3 План мероприятий внутрикорпоративного обучения на учебный го	од.	
4 План участия педагогических кадров в конкурсном движении на у	чебный год	

4. ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ. КРАТКАЯ ПРЕЗЕНТАЦИЯ ПРОГРАММЫ

Адаптированная Образовательная программа дошкольного образования для обучающихся с THP разработана в соответствии с:

- Федеральным законом от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»;
- приказом Министерства образования и науки РФ от 17.10.2013 г. № 1155 «Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования» (в редакции приказа Министерства просвещения Российской Федерации от 08.11.2022 г. № 955 «О внесении изменений в некоторые приказы Министерства образования и науки РФ и Министерства просвещения РФ, касающиеся федеральных государственных образовательных стандартов общего образования и образования обучающихся с ограниченными возможностями здоровья и умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями)») (далее ФГОС ДО);
- Ф приказом Министерства просвещения РФ от 21.01.2019 г. № 31 «О внесении изменения в федеральный государственный образовательный стандарт дошкольного образования, утвержденный приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 17 октября 2013 г. № 1155»;
- Ф приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 08.11.2022 г. № 955 «О внесении изменений в некоторые приказы Министерства образования и науки РФ и Министерства просвещения РФ, касающиеся федеральных государственных образовательных стандартов общего образования и образования обучающихся с ограниченными возможностями здоровья и умственной отсталостью (интеллектуальными нарушениями)»;
- Ф приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 24.11.2022 г. № 1022 «Об утверждении федеральной адаптированной образовательной программы дошкольного образования для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья»;
- Федерации от 25.11.2022 г.
 № 1028 «Об утверждении федеральной образовательной программы дошкольного образования»;
- Ф приказом Министерства просвещения РФ от 31.07.2020 г. № 373 «Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам дошкольного образования»;
- приказом Министерства просвещения РФ от 1 декабря 2022 г. № 1048 «О внесении изменений в Порядок организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам дошкольного образования, утвержденный приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 31 июля 2020 г. N 373»;
- ф распоряжением Министерства просвещения РФ от 06.08.2020 г. № Р-75 (ред. от 06.04.2021 г.) «Об утверждении примерного Положения об оказании

- логопедической помощи в организациях, осуществляющих образовательную деятельность»;
- ф распоряжение Министерства просвещения РФ от 09.09.2019 г. № Р-93 «Об утверждении примерного Положения о психолого-педагогическом консилиуме образовательной организации»;
- иными нормативно-правовыми актами Российской Федерации и Санкт-Петербурга.

Программа адресована педагогическим и иным работникам, работающим с обучающимися данного образовательного учреждения, а также родителям (законным представителям) несовершеннолетних обучающихся.

Цель Программы: обеспечение условий для дошкольного образования, определяемых общими и особыми потребностями обучающегося раннего и дошкольного возраста с ТНР, индивидуальными особенностями его развития и состояния здоровья.

Программа ориентирована на воспитанников от 3-х до 7-ми (8-ми) лет, имеющими тяжелые нарушения речи.

Неотъемлемой частью Программы является рабочая программа воспитания.

Содержание Программы

Структура реализуемой Программы, в том числе рабочей программы воспитания, которая является частью учебно-методической документации Программы, соответствует требованиям ФГОС ДО и включает три основных раздела — целевой, содержательный и организационный, в каждом из них предусматривается обязательная часть и часть, формируемая участниками образовательных отношений (п.2.11 ФГОС ДО); и дополнительный раздел Программы — текст её краткой презентации (п.2.13 ФГОС ДО).

Содержание Программы обеспечивает развитие личности, мотивации и способностей детей в различных видах деятельности и охватывает структурные единицы, представляющие определенные направления развития и образования детей. Программа предполагает комплексный подход и обеспечивает развитие детей в пяти взаимодополняющих образовательных областях:

- социально-коммуникативное развитие;
- познавательное развитие;
- речевое развитие;
- художественно-эстетическое развитие;
- физическое развитие.

В Программе представлены задачи и содержание образовательной деятельности в каждой образовательной области, предусмотренные для освоения детей в возрасте от трех до семи лет.

Обязательная часть определяет объём, содержание, этапы реализации, сроки освоения Программы. Часть, формируемая участниками образовательных отношений, отражает реализацию существующих в образовательном учреждении традиций.

Обязательная часть Программы составлена в соответствии с:

Федеральной адаптированной образовательной программой дошкольного образования для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, утвержденной приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 24.11.2022 г. № 1022 «Об утверждении федеральной адаптированной образовательной программы дошкольного образования для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья».

Часть Программ, формируемой участниками образовательных отношений разработана на основе следующих дополнительных образовательных программ:

- В Тимофеева Л.Л. «Формирование культуры безопасности у детей с 3 до 8 лет».
- Ж Нищева Н.В., Кириллова Ю.А. «Я люблю Россию». Патриотическое и духовно нравственное воспитание детей старшего дошкольного возраста (с 5 до 7 лет) в соответствии с ФОП.
- ** Образовательный модуль «Основы финансовой грамотности», подготовленный экспертной группой педагогов ГБДОУ детского сада № 58 Центрального района Санкт Петербурга Вежлевой И.Е., Долгушиной Е.В., Илюк М.А., Мушкатёровой И.В., Орешкиной М.И., Орловской В.С.

Программа коррекционно-развивающей работы (далее по тексту – KPP) является неотъемлемой частью образовательной программы дошкольного образования, адаптированной для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья (для детей с THP) и обеспечивает достижение планируемых результатов дошкольного образования данной нозологической категории в условиях групп компенсирующей направленности.

Программа КРР входит в общий объем образовательной программы для обучающихся с ТНР, которая реализуется в образовательной организации в группах компенсирующей направленности, планируется в соответствии с возрастом обучающихся, уровнем их речевого развития, спецификой дошкольного образования для данной категории обучающихся.

Описание направлений педагогической диагностики индивидуального развития, достижений обучающихся в пяти образовательных областях представлены в картах развития обучающихся, разрабатываемых педагогическим коллективом на основе сложившейся практики проведения педагогической диагностики.

Педагогическая диагностика индивидуального развития детей проводится педагогом в произвольной форме на основе малоформализованных диагностических методов:

- наблюдения;
- свободных бесед с детьми;
- анализа продуктов детской деятельности (рисунков, работ по лепке, аппликации, построек, поделок и тому подобное);
- специальных диагностических ситуаций.

При необходимости педагог может использовать специальные методики диагностики физического, коммуникативного, познавательного, речевого, художественно-эстетического развития.

В соответствии с ФГОС ДО специфика дошкольного детства и системные особенности дошкольного образования делают неправомерными требования от ребенка дошкольного возраста конкретных образовательных достижений. Поэтому результаты освоения Программы в виде целевых ориентиров дошкольного образования представляют собой возрастные характеристики возможных достижений ребенка с ТНР к концу дошкольного образования.

Реализация образовательных целей и задач Программы направлена на достижение целевых ориентиров дошкольного образования, которые описаны как основные характеристики развития ребенка с ТНР. Они представлены в виде изложения возможных достижений обучающихся на разных возрастных этапах дошкольного детства.

Рабочая программа воспитания, которая входит в «Содержательный раздел» Программы, разработана в соответствии с Федеральной программой воспитания (п.29) раздела III «Содержательного раздела ФОП ДО, раскрывает задачи и направления воспитательной работы, предусматривает приобщение детей к традиционным ценностям российского общества — жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, служение Отечеству и ответственность за его судьбу, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России).

В рабочую программу воспитания входит календарный план воспитательной работы.

Реализация Программы обеспечивается квалифицированными педагогами, наименование должностей которых соответствует штатному расписанию и номенклатуре должностей педагогических работников организаций, осуществляющих образовательную деятельность, должностей руководителей образовательных организаций, утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации от 21 февраля 2022 г. N 225 (Собрание законодательства Российской Федерации, 2022 г., N 9, ст. 1341).